
Как бы 

не прошляпить свой 

чартер в Анапу? 

Отечественные 

курорты позволят 

сэкономить и на 

путевках, и на 

подоходном налоге

Роберт Фицо:
Нам не нужны ни санкции, 
ни бряцание оружием, 
но нужен мирный диалог 
и конкретные результаты
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Татьяна Шадрина

ВЧЕРА начались льготные поле-
ты к Черному морю. Авиакомпа-
нии объявили о своих низких та-
рифах на полеты в Симферо-
поль. Что надо учесть тем, кто 
хочет купить билет «по госце-
не», обозреватель «РГ» выясня-
ла у главы Росавиации Алексан-
дра Нерадько. 

А также хватит ли сил у аэро-
порта принять такое количество 
пассажиров, а у авиакомпаний 
средств держать цены низкими?

На перевозку по спецтарифу 
в Крым из федерального бюдже-
та выделено почти 612 миллио-
нов рублей. Уже по 32 направле-
ниям восемь авиакомпаний вы-
разили готовность осуществ-
лять перевозки по низкому та-
рифу. 

Он составляет от 2,5  до 12,5 
тысячи рублей в зависимости от 
расстояния, отметил Нерадько. 
Каждый взрослый пассажир мо-
жет взять к себе на колени бес-
платно ребенка до двух лет. 

В Росавиации полагают, что 
по льготной программе в этом 
году перевезут около 170 тысяч 
пассажиров. В прошлом году 
было чуть более 110 тысяч. Она 
тогда шла со скрипом, не было 
времени на подготовку, отметил 
Нерадько. В этом году 
будет 43 субсидируе-
мых маршрута. 

ОТДЫХ Началась продажа 
льготных авиабилетов в Крым 

Море по карману

Владислав Куликов

ГОСУДАРСТВЕННАЯ Дума на-
чала общественное обсуждение 
на специальном сайте в Интер-
нете законопроекта, предлагаю-
щего лишать должников води-
тельских прав. Сейчас громкая 
инициатива готовиться ко вто-
рому чтению, и голос народа 
очень важен.

Документ предлагает разжа-
ловать в пешеходы в первую оче-
редь злостных алиментщиков. 
Если долг превысил 10 тысяч ру-
блей, а папа упорно не платит, то 
автомобиль ему придется запе-
реть в гараже. Пока у ребенка не 
появятся деньги, родитель не 
должен прикасаться к рулю.

По расчетам авторов проекта, 
такая мера может коснуться 
примерно 450 тысяч человек. 
Цифры оценочные, пешеходом 
больше, пешеходом меньше. К 
тому же, как полагают предста-

вители службы судебных при-
ставов, такая мера вполне может 
стать превентивной. В том смы-
сле, что кто сегодня не платит, 
тот завтра сам пойдет в кассу, 
когда перспектива остаться без 
руля станет реальной. 

Напомним, сама идея обсу-
ждается давно. И обсуждается 
горячо. Уже было несколько про-
ектов на этот счет, каждый раз 
они вызывали широкий резо-
нанс и получали шквал критики. 
Многим подобное предложение 
не нравится просто потому, что 
оно не нравится. 

Некоторые считают подоб-
ную меру нарушением всех мы-
слимых прав.  Впрочем, посте-
пенно аргументы за предложе-
ние, похоже, берут верх. А соот-
ветствующий проект уже принят 
в первом чтении. Правда,  сто-
ронникам идеи при-
шлось пойти на опреде-
ленные уступки. 

Ярослав Николаев

СУПРУГАМ хотят разрешить 
подавать совместную налоговую 
декларацию. И тогда законное 
супружество может сулить нало-
говую выгоду. Однако тот, чья 
вина в распаде семьи окажется 
больше, расстанется со значи-
тельной частью имущества. 

Как стало известно «Россий-
ской газете», в Налоговый ко-
декс может быть введена новел-
ла о совместной декларации, по-
даваемой от домохозяйства. С 
таким предложением выступил 
адвокат Александр Добровин-
ский. Он надеется, что это под-
толкнет россиян чаще заклю-
чать браки. Этот юрист, напом-
ним, был инициатором идеи, 
чтобы гражданские браки при-
равняли к официальным. 

Налоги — это та сфера, кото-
рая может повысить рождае-
мость и сделать жизнь россиян 

чуть более этичной и нравствен-
ной. «Муж и жена должны пода-
вать совместную декларацию по 
доходам, в которую включались 
бы дети, все данные о недвижи-
мости», — рассказал адвокат рос-
сийских олигархов. По его сло-
вам, налогообложение супругов 
должно быть пропорционально 
меньше, чем у тех, кто живет в 
домашнем партнерстве.

Совместную декларацию су-
пруги подают в США, Франции, 
Германии. Так что велосипед 
придумывать не надо, на Западе 
такой опыт уже наработан. 
Сложностей с перекалибровкой 
налоговой системы в этой части 
возникнуть не должно, отметил в 
разговоре с «Российской газе-
той» юрист-международник, 
кандидат юридических наук 
Александр Захаров. Он считает, 
что такое нововведение 
облегчит налоговое ад-
министрирование. 

ПРОЕКТ Злостных алиментщиков 
предлагается лишать 
водительских прав

Заплати и езжай

ИНИЦИАТИВА Свадьба поможет 
экономить на налогах

Холостая подача
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Перспектива Судьба нефтяных цен на мировых рынках 
решится на этой неделе

Капля нефти 
в бочке нервов

Николай Долгополов

С
егодняшние русские тор-
ги Sotheby’s в Лондоне 
оказались сенсационны-

ми еще до первого удара молот-
ка, возвещающего продажу. 
Причиной стало полотно Айва-
з о в с к о го  « В еч ер  в  Ка и р е » 
(1870), о котором некоторое 
время назад разгорелся спор 
между… нынешними собствен-
никами и семьей из России, ко-
торая заявила о том, что похо-
жая картина была украдена в 
Москве в 1997 году.

У этой картины Айвазовско-
го судьба сложилась также не-
легко, как и у ее прежних хозяев. 
Где-то в 1940-х, уже после вой-
ны, контр-адмирал Иван Носен-
ко, немало сделавший для ста-
новления советского военного и 
гражданского флота, купил ее у 
известного коллекционера Де-
дова. Носенко занимал в 1954— 
1956 годах исключительно от-

ветственный пост министра. И 
не просто какой-то банальной 
отрасли, а министерства судо-
строительной промышленно-
сти. Одно это говорит о доверии, 
которым пользовался нарком. А 
хобби у министра было для тех 
времен необычным для людей 
его профессии и ранга. Коллек-
ционер Носенко выставлял при-
надлежащие ему работы Айва-
зовского, Маковского, Саврасо-
ва на огромных выставках на 
Кузнецком. В 1956-м Носенко 
скоропостижно скончался. Все 
наследство перешло к жене Та-
маре и детям.

Один из сыновей Носенко, 
Юрий, не без помощи, как рас-
сказывают, отца продолжил 
свою карьеру в органах безопа-
сности. Шел в гору, ездил в за-
гранкомандировки. В одной из 
которых вдруг перебежал к аме-
риканцам.  Сколько 
вреда нанес предатель — 
не тема этой статьи. 

Игорь Зубков

В 
Вене, в конце этой неде-
ли, соберутся предста-
вители Организации 
стран — экспортеров 
н е ф т и  ( О П Е К ) .  И м 

предстоит договориться, что вы-
годнее для картеля — чтобы цены 
на баррель росли или падали. От 
этого потом и будут «плясать» 
мировые котировки.

Страны, не входящие в ОПЕК, 
ждут этого решения с прошлого 
года, когда нефть начала деше-
веть. Многим из них, в том числе 
и России, пришлось серьезно 
корректировать бюджеты. Пол-

года назад ОПЕК решила квоту на 
добычу нефти не снижать, чтобы 
не уступить ни пяди рынка кон-
курентам из США, Канады и Рос-
сии. В итоге цены совсем рухну-
ли, пострадали все экспортеры. 

Чего ждать от нефтяного кар-
теля теперь и что будет влиять на 
цены потом, возможен ли в ОПЕК  
бунт, если стоимость барреля бу-
дет низкой? А главное, как все это 
отразится на нашей жизни? Об 
этом «РГ» рассказал начальник 
Управления по стратегическим 
исследованиям в энергетике 
Аналитического центра 
при Правительстве РФ 
Александр Курдин. 

СКАНДАЛ Сегодня на «Сотбис» решится судьба «Вечера в Каире» 

Будет ли продан 
украденный Айвазовский

3
Центр Москвы полностью 
воспроизвели на макете 
площадью 120 кв. метров

4
Ракета-носитель «Союз-
2.1» продолжит полеты,
 но пока не с «Прогрессом»

6
Скоростной поезд «Стриж» 
довезет из Москвы 
в Нижний Новгород 
за 3,5 часа, цена билета 
от 900 до 5 тысяч рублей

7
578 миллиардов рублей 
страховых выплат получили 
автомобилисты за разбитые 
машины и полученные трав-
мы по ОСАГО за 11 лет

9
Покойную объявили недее-
способной уже после смер-
ти, чтобы получить ее 
наследство

14
Евгений Ямбург: Погоня 
школ за высшими достиже-
ниями обучения опасна для 
здоровья детей

15
Российский футбол будет 
спасать виртуозный дипло-
мат, грамотный финансист 
и толковый организатор

ТУРИЗМ

Какой будет цена бочки нефти, сегодня во многом зависит от стран Персидского залива.

Детское кино:
Добро пожаловать
или посторонним 
вход воспрещен?
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Австралийский доллар  40,4241
Азербайджанский манат  50,3348
Армянский драм**  11,0644
Белорусский рубль****  35,3320
Болгарский лев  29,4959
Бразильский реал  16,6241

Венгерский форинт**  18,6223
Вон Республики Корея***  47,4879
Датская крона*  77,3417
Доллар США  52,8213
Евро  57,7020
Индийская рупия**  83,0328

Казахстанский тенге** 28,4047
Канадский доллар  42,3248
Киргизский сом**  90,9145
Китайский юань*  85,2011
Молдавский лей*  29,0898
Новый румынский лей  12,9820

Новый туркменский манат  15,0940
Норвежская крона*  67,2343
Польский злотый  13,9876
СДР  73,4480
Сингапурский доллар  39,0950
Таджикский сомони*  84,2781

Турецкая лира  19,7220
Узбекский сум***  20,8780
Украинская гривна*  25,0933
Фунт стерлингов  80,6581
Чешская крона*  21,0334
Шведская крона*  61,5841

Швейцарский франк  55,8424
Южноафриканский рэнд*  43,0814
Японская иена**  42,5635

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.06.15 

ЦИФРА

43
МАРШРУТА
в Крым будет организовано 
по льготной программе. 
Уже определены и действуют 
32 маршрута. Цена от 2,5 
до 12,5 тысячи рублей 
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7

6

Полотна кисти 
русского художника 
Ивана Айвазовского 
востребованы 
по всему миру.
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НАГРАДЫ

Минюст 
будет вручать
награды за 
юридическую 
помощь

СОВЕТ 
ДА МЕДАЛЬ 

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России планирует вручать меда-
ли правоведам, отличившимся 
при оказании бесплатной юри-
дической помощи, а также луч-
шим независимым экспертам-
юристам за антикоррупцион-
ную экспертизу законопроек-
тов.

Теперь юристы, занимающие-
ся на общественных началах 
столь добрыми и нужными для 
общества делами, смогут полу-
чить ведомственную медаль 
мин юста «За содействие». По-
правки, уточняющие основания 
для вручения данной награды, 
внесены в приказ «О ведомст-
венных наградах министерства 
юстиции России».

Кстати, по данным ведомства, 
право на правовые консульта-
ции, так или иначе финансируе-
мые государством, имеют более 
26 миллионов граждан. Это по-
чти 18 процентов населения 
страны. 

Недавно минюст подвел ито-
ги бесплатной правовой помощи 
за год. В рамках государственной 
системы бесплатной помощи ра-
ботают 24 юридических бюро, 
также к этой работе подключены 
свыше 13 тысяч адвокатов. Всего 
в прошлом году правовую под-
держку получили 480 тысяч че-
ловек.

Кроме того, сегодня активно 
работают негосударственные 
центры бесплатной помощи. 
Они созданы при многих юриди-
ческих вузах. Развивает сеть 
приемных по бесплатной право-
вой поддержки и Ассоциация 
юристов России. В некоторых  
регионах местные власти приня-
ли специальные программы по 
поддержке социально ориенти-
рованных некоммерческих орга-
низаций, оказывающих бесплат-
ную юридическую помощь гра-
жданам. 

Конечно, юристы помогают 
людям не ради медалей. Но все 
же оставлять без наград достой-
ный труд было бы неправильно. 

Что же касается независимых 
экспертов, то они помогают вы-
искивать и убирать в законопро-
ектах лазейки для коррупционе-
ров.

Другая новость, связанная с 
ведомственными наградами 
мин юста: сокращены или вовсе 
упразднены многие премии, вру-
чавшиеся чиновникам вместе с 
некоторыми медалями. 

Дело в том, что, когда ведом-
ственную медаль получает чело-
век со стороны, ему она прино-
сит только моральную радость, 
что уже немало. Но если медаль 
заслужил сотрудник ведомства, 
его могут порадовать еще и день-
гами. 

Такой порядок существует во 
многих ведомствах. Минюст сей-
час решил сократить «наград-
ные» рубли. 

Например, больше не будут 
выписываться премии при вру-
чении медалей «Ветеран Мини-
стерства юстиции Российской 
Федерации», «За отличие» и «За 
службу». Раньше вместе с этими 
наградами людям полагалось 
еще два оклада.

В некоторых случаях премии 
остались, но сокращены. Ска-
жем, единовременное поощре-
ние при объявлении благодарно-
сти за безупречную и эффектив-
ную гражданскую службу слу-
жащим Минюста России и его 
территориальных органов сни-
жается с одного должностного 
оклада до его половины. Полови-
на оклада тоже способна согреть 
душу.

А при награждении почетной 
грамотой минюста устанавлива-
ется премия в размере одного 
должностного оклада вместо по-
лутора. 

В прежних размерах выплату 
единовременного денежного по-
ощрения предлагается осу-
ществлять только при присвое-
нии звания Почетный работник 
Министерства юстиции РФ и на-
граждении медалями Анатолия 
Кони и Гавриила Державина (три 
и два должностных оклада соот-
ветственно).

Ведомство сократи-
ло некоторые пре-
мии, которые пола-
гались чиновникам 
при награждении 
медалями

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в День защиты детей побывал в клинике 
Леонида Рошаля

Не жалеть своей души

Татьяна Замахина

В 
День защиты детей Влади-
мир Путин посетил раненых 
детей Донбасса в Научно-

исследовательском институте не-
отложной детской хирургии и 
травматологии. Пообщался глава 
российского государства и с ме-
диками — в частности, глава НИИ 
Леонид Рошаль поднял проблему 
кадров. 

Работа медицинского учре-
ждения, которое возглавляет Лео-
нид Рошаль, нацелена на оказание 
круглосуточной экстренной хи-
рургической и травматологиче-
ской помощи детям. Именно сюда 
привозят раненых детишек из 
Донбасса. По словам пресс-секре-
таря президента Дмитрия Песко-
ва, Путин в Международный день 
защиты детей решил поддержать 
как самих маленьких пациентов, 
так и «врачей, которые не жалеют 
своей души».

В сопровождении директора 
НИИ Леонида Рошаля президент 
РФ осмотрел помещения институ-
та, ознакомился с современными 

диагностическими и лечебными 
методами оказания помощи де-
тям. Кроме того, главе государст-
ва рассказали о внедрении новей-
ших технологий и в управление 
медицинским учреждением, а 
также продемонстрировали мо-
бильные приложения, разрабо-
танные для смартфонов. Такие 
программы, по словам специали-
стов института, позволяют роди-
телям ежеминутно следить за со-
стоянием своего ребенка. Спра-
вился глава государства и о здоро-
вье пациентов из Донбасса. В 

частности, лечение здесь прохо-
дит Ваня Воронов из Донецка, по-
лучивший тяжелые травмы во 
время обстрела. Путин пожелал 
мальчику скорейшего выздоров-
ления. Другой маленький паци-
ент рассказал президенту, что он 
приехал из Луганска с травмой 
руки. Ребенок поблагодарил главу 
государства, подкрепив свои сло-
ва подарком — самодельным бу-
мажным цветком.

Кроме того, глава государства 
пообщался со специалистами уч-
реждения. Рошаль в ходе беседы с 

президентом поднял проблему не-
хватки кадров в системе здравоох-
ранения, упомянув и недостаток 
педиатров. «Это я знаю. У нас, к со-
жалению, есть населенные пун-
кты, где нет ни одного врача, — 
признал президент. — Есть и насе-
ленные пункты, жители которых 
даже не знают, к каким медицин-
ским учреждениям они прикре-
плены и прикреплены ли вообще».

Леонид Рошаль предложил 
один из вариантов решения. По 
его словам, большинство медиков 
выступают за введение распреде-
ления выпускников, обучающих-
ся за государственный счет для 

ликвидации кадровых проблем. 
Он подчеркнул, что эта мера не-
обходима, хотя бы как временная 
и вспомнил, как по окончании ин-
ститута и сам был распределен 
для работы.

«Люди, которые за госсчет 
учатся, — это как бы госзаказ, поэ-
тому в целом такой подход имеет 
право на существование. Но спе-
шить здесь нельзя», — сказал Вла-
димир Путин, отметив, что на 
проблему необходимо посмо-
треть со всех сторон.

Акцент

 В НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии 
проходят лечение в том числе 
и маленькие пациенты 
из Донбасса

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1124844

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет 
министров пытается 
совместить интересы 
бизнеса и экономики

Баланс 
без рисков

Владимир Кузьмин

КАБИНЕТ министров частично согласился с бизнесом 
на введение моратория на новые неналоговые платежи и 
увеличение ставок для действующих сборов.

Глава правительства провел совещание, на котором 
обсуждалось предложение об отсрочке отдельных видов 
неналоговых платежей. С идеей скорректировать или от-
менить несколько десятков таких платежей, а также от-
ложить принятие новых на период кризиса в кабинет ми-
нистров ранее обратились предпринимательские орга-
низации. 

В Белом доме придерживаются принципиальной по-
зиции — не увеличивать налоговую нагрузку на бизнес. 
Неналоговые сборы формально в налоговую систему не 
входят, но все равно представляют собой обязательные 
платежи. Предприниматели же в текущих непростых 
экономических условиях, считает глава кабмина, долж-
ны чувствовать себя уверенно: «И если предпринима-
тель точно знает, сколько он должен будет платить и на-
логовых, и неналоговых платежей сегодня, через месяц, 
через год или два, конечно, он может планировать свой 
бизнес, и работу ему будет прогнозировать проще».

— Есть предложение о введении такого рода морато-
рия — приостановления неналоговых платежей — до 1 ян-
варя 2019 года. Особенно в отношении тех, взимание ко-
торых в настоящее время еще не подготовлено, — напом-
нил Медведев.

Но председатель правительства предупредил: отсроч-
ка уплаты таких платежей, мораторий, неувеличение от-
дельных видов не должно приводить к увеличению ри-
сков по отдельным видам производственной, промыш-
ленной и иной деятельности.

— Это касается любых угроз, и этот фактор тоже дол-
жен приниматься во внимание. Поэтому наше сегодняш-
нее решение должно базироваться на балансе интересов, 
с одной стороны, бизнеса, с другой стороны — необходи-
мости защиты от рисков, которые, естественно, сущест-
вуют в той или иной деятельности, за которую взимают-
ся неналоговые платежи, — указал премьер.

В правительстве проанализировали ситуацию с по-
рядка 70 платежами, которые либо уже действуют, либо 
планируется их введение. Решения приняты по 20. Ми-
нистр экономического развития Алексей Улюкаев разде-
лил их на три группы. В первую вошли платежи, для кото-
рых нормативно-правовые документы только готовятся, 
и даже если эта законодательная работа завершится, в 
действие их вводить не будут.

Вторая группа со-
стоит из шести пла-
тежей, которые уже 
действуют и по кото-
рым правительство 
намеревалось увели-
чить сборы. «По пра-
ктически всем пози-
циям, которые свя-
заны с изменением 
платежей, увеличе-
нием дополнитель-
ных ставок, решено 
сохранить в ныне 
действующем виде», 
— заявил глава минэкономразвития. Правда, из шести 
предложений мораторий распространили только на 
пять: запланированное увеличение банковских взносов 
в систему страхования вкладов все-таки состоится.

Наконец, шесть платежей из третьей группы объеди-
нило то, что на законодательном уровне они уже утвер-
ждены, но срок их применения еще не настал. «Даны 
предложения по доработке этих предложений, в част-
ности, с возможностью установления техтребований, — 
отметил глава минэкономразвития, — например, требо-
ваний по дополнительной оплате резервированных 
мощностей электрогенерации или требований о введе-
нии сопроводительных ветеринарных документов — в 
том случае, если они будут в электронной форме и бес-
платны, о чем и разработан соответствующий законо-
проект. Так что было принято решение эту работу про-
должить».

Вчера же Дмитрий Медведев провел совещание с ви-
це-премьерами и сообщил, что подписал постановление, 
сокращающее количество административных процедур 
в сфере строительства. «Теперь застройщики не должны 
будут согласовывать ряд документов на оборудование, 
связанное с водоснабжением», — сообщил премьер-ми-
нистр на совещании со своими заместителями. Процеду-
ра исключена из исчерпывающего перечня в сфере жи-
лищного строительства. Благодаря этому, как предпола-
гается, срок получения разрешения на строительство со-
кратится на 30 дней.

Вице-премьер Дмитрий Козак напомнил, что пере-
чень необходимых документов для получения разреше-
ния правительство утвердило в ноябре прошлого года. 
Позже 40 пунктов из этого списка признали избыточны-
ми, начата законодательная работа, чтобы снять эти ба-
рьеры. «В настоящее время такая работа идет, и это по-
становление правительства — один из примеров, — зая-
вил зампред. — До конца года еще 40 процедур должно 
быть отменено». Также сейчас готовится проект поста-
новления, запрещающего регионам самостоятельно 
устанавливать требования к объектам капитального 
строительства. «Это тоже поможет существенно огра-
ничить возможности ведомств, а также муниципальных 
властей вводить дополнительные требования к объек-
там капитального строительства», — рассказал вице-
премьер.

— На этом мы останавливаться не должны, — подчер-
кнул Дмитрий Медведев, — должны и дальше стараться 
облегчать работу застройщиков и просто делать эту ра-
боту менее формальной, менее бюрократической.

Премьер сообщил, что подписал постановление, сокращаю-
щее число административных процедур в строительстве.

В правительстве 
придерживаются 
принципиальной 
позиции — не увели-
чивать налоговую 
нагрузку на бизнес
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МЕЖДУ ТЕМ 
Владимир Путин собирается с визитом в Италию, во время которого по-
сетит всемирную выставку «ЭКСПО-2015» в Милане, сообщил журнали-
стам пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. На выставку 
главу российского государства пригласил премьер-министр Италии 
Маттео Ренци в ходе встречи в рамках саммита «большой двадцатки» в 
ноябре прошлого года. Песков не исключил, что российский лидер побыва-
ет и в итальянском павильоне выставки. По словам представителя 
Кремля, также «состоятся контакты с итальянской стороной».

Кремль Владимир Путин вручил ордена самым выдающимся семьям

Воспитать достойных

Татьяна Замахина 

П
резидент Владимир 
Путин в Междуна-
родный день защи-
ты детей наградил 
девять многодетных 

семей орденами «Родительская 
слава». Впервые награды удос-
тоились жители новых регио-
нов. Российский лидер выразил 
надежду, что и другие семьи по-
следуют их примеру. Ведь речь, 
по его словам, идет о самом 
главном — сбережении нации, 
народа России.

Орден «Российская слава», 
учрежденный в 2008 году, при-
суждается за заслуги в воспита-
нии детей и укрепление семей-
ных традиций. Чтобы получить 
награду, необходимо не только 
иметь больше семи детей — учи-
тывается, в частности, образ 
жизни семьи, «климат» в семье, 
где воспитываются по-настоя-
щему гармоничные личности. 
Гостям Кремля, судя по всему, 
это удалось — все члены семей 
живут активной жизнью, рас-
сказывают о множестве увлече-
ний. Например, семья Клименко 
из Севастополя, впервые пред-
ставляющая среди лауреатов 
новые регионы РФ. Девять детей 
увлекаются музыкой и спортом, 
старшая дочь работает флори-
стом. Чтобы обеспечить себя 
продуктами, многие многодет-
ные родители держат подсобное 
хозяйство. Например, у семьи 
Шаповал (восемь детей) своя не-
большая ферма, и продукция их 
хозяйства пользуется большим 

спросом у жителей Новокузнец-
ка.

Самая большая семья из при-
бывших в Кремль — Горловы (11 
детей) из Курской области. Свой 
дом они построили своими ру-
ками. Отец семейства трудится 
слесарем-ремонтником котель-
ных установок, его супруга за-
нимается детьми. Горловы дер-
жат личное подсобное хозяйст-
во. Старший сын Александр слу-
жит в армии, его сестра Анаста-
сия — будущий учитель началь-
ных классов. По примеру мате-
ри решила посвятить свою 
жизнь детям.

Многодетные родители — 
представители самых разных 
профессий, как труженики, так 
и люди творческих профессий, а 
также успешные бизнесмены. 
Например, глава челябинской 
семьи Болотниковых Павел спе-
циализируется на строительст-
ве частных домов, причем биз-
нес семейный: супруга Ольга и 
старшая дочь Дарья занимаются 
проектами зданий.

Также высокой награды удо-
стоены многодетные семьи из 

Новгородской области (Царевы, 
воспитывающие 9 детей), Вол-
гоградской области (Конюховы, 
7 детей), Кабардино-Балкарии 
(Гайворонские, 8 детей), Сара-
товской области (Хмельницкие, 
10 детей) и Якутии (Гороховы, 8 
детей).

«Хочу сказать вам слова бла-
годарности и низко поклонить-
ся вашему труду, — обратился 
глава государства к многодет-
ным родителям, получавшим го-
сударственные награды. — У нас 
много важных дел, за что ни 
возьмись — все главное, все важ-
ное. Но между тем нет ничего 
важнее того, что делаете вы, это 
самое главное — дети». «Сколько 
нужно сил для того, чтобы все, 
что вы делаете, делалось на вы-
соком и качественном уровне!» 
— похвалил президент.

Крымчанка Рита Клименко 
призналась Путину, что счаст-
лива вместе со всей большой се-
мьей побывать в «столице те-
перь и нашей Родины». «Мира и 
процветания всей России», — по-
желала она. А многодетный папа 
из Кемеровской области Андрей 
Шаповал пожелал себе и «колле-
гам» «сил и терпения воспитать 
достойных граждан России».

Владимир Путин был уверен, 
что у гостей Кремля это уж точ-
но получится. По его словам, се-
мейные ценности всегда делали 
Россию сильнее, «всегда бере-
гли и возвышали» ее.

«Как бы ни складывалась 
жизнь, какие бы трудности и ис-

пытания мы ни проходили, 
большая дружная семья всегда 
остается самой надежной опо-
рой, — сказал президент. И выра-
зил надежду: «Хочется верить, 
что многие молодые семьи, гля-
дя на вас, на ваш вдохновляю-
щий и счастливый пример, захо-
тят сделать такой же выбор».

Российский лидер уверил, 
что власти РФ продолжат курс 
на поддержку семьи. «Речь идет 
о самом главном — о сбережении 
нации, о сбережении народа 
России, — объяснил Путин. — 
Подчеркну: при любых обстоя-
тельствах, проблемах, трудно-
стях, с которыми нам приходит-
ся сталкиваться, мы будем про-

должать активную демографи-
ческую политику». По его сло-
вам, в РФ будут развиваться но-
вые современные перинаталь-
ные центры, строиться новые 
больницы, поликлиники, шко-
лы, детские сады и в целом укре-
пляться социальная сфера. 
«Только так, помогая семье, рас-
ширяя ее возможности, мы смо-
жем сохранить и приумножить 
те позитивные демографиче-
ские тенденции, которые сложи-
лись в России за последние 
годы», — заключил президент.

Президент поблагодарил семьи за 
их труд: «Нет ничего важнее того, 
что делаете вы. Это самое главное 
— дети».

Акцент

 При любых трудностях 
государство продолжит 
активную демографическую 
политику
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Владимир Путин принял в Кремле своего коллегу из Южной Осетии Ле-
онида Тибилова. Как отметил российский лидер, страны начали вопло-
щать в жизнь Договор о союзничестве и интеграции еще до того, как 
наш парламент его ратифицировал. В свою очередь президент Южной 
Осетии поблагодарил собеседника за помощь, оказываемую Россией его 
стране.
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Юная жительница Тулы Эвелина Савушкина получила на день рождения 
от президента России щенка лабрадора. Таким образом Владимир Путин 
ответил ей на письмо с просьбой о таком подарке. «Очень хочу ухаживать 
за собачкой, и чтобы мне не было совсем одиноко. Мама моя не может 
купить мне собачку, а я очень ее хочу. Они такие милые», — написала она.

КСТАТИ
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В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ Рубрику ведет Валентина Матвиенко

Человек родился

Р
оссийские власти порой 
справедливо критикуют за 
недостаточную оператив-

ность в успешном решении на-
зревших проблем. Однако к дея-
тельности государства в области 
демографии это отнести нельзя. 

В Послании Федеральному 
Собранию 2006 года Владимир 
Путин четко заявил, что «успех 
нашей политики во всех сферах 
жизни тесно связан с решением 
острейших демографических 
проблем». В том же документе 
президент сформулировал ос-
новные задачи политики госу-
дарства на этом направлении.

Реализация намеченного на-
чалась без раскачки, ведется ак-
тивно и последовательно. Резуль-
таты не заставили себя ждать. 
Если в 2007 году в России число 
рождений на одну женщину ре-
продуктивного возраста состав-
ляло 1,2, то в 2014 году этот пока-
затель вырос до 1,75. Нынешний 
уровень рождаемости в России 
выше, чем в большинстве стран 
Европы. Увеличилась средняя 
продолжительность жизни: впер-
вые с 1987 года она составила по-
чти 71 год. 

В принятой в 2007 году Кон-
цепции демографической поли-
тики на период до 2025 года по-
ставлена цель стабилизации чи-
сленности населения на уровне 
145 миллионов человек. Уже в 
мае этого года она перевалила за 
146,4 миллиона. Это значит, что 
мы достигли цели на 10 лет рань-
ше срока. Если поначалу рост на-
родонаселения обеспечивался 
притоком мигрантов, то 2013 и 
2014 годы отмечены естествен-
ным приростом населения. 

Учитывая инерционность де-
мографических процессов, ре-
зультаты впечатляющие. В чем я 
вижу причины этого успеха? 

Исключительно важно, что де-
мографическая политика госу-
дарства с самого начала строи-
лась и осуществлялась системно. 
Она опирается на хорошо прора-
ботанную развитую законода-
тельную базу. Изданы и осу-
ществляются майские указы пре-
зидента. Как на федеральном, так 
и на региональном уровне реали-
зуются целевые программы. Вы-
строены, действуют комплек-
сные механизмы стимулирова-
ния рождаемости, поддержки се-
мей, включая молодые и много-
детные семьи. Осуществляется 
Национальная стратегия дейст-
вий в интересах детей, которая 
предусматривает меры защиты 
материнства и детства. Одобрена 
Концепция государственной се-

мейной политики в Российской 
Федерации на период до 2025 
года.

Особо хочу отметить такой 
инструмент стимулирования ро-
ждаемости как материнский ка-
питал. Он каждый год индексиру-
ется, совершенствуется меха-
низм его использования. Сегодня 
можно с уверенностью сказать, 
что материнский капитал в пол-
ной мере оправдал связанные с 
ним ожидания. Его потенциал да-
леко не исчерпан.

Нельзя не сказать об измене-
ниях в настроениях россиян, в 
общественном мнении. Я имею в 
виду все более глубокое осозна-
ние людьми фундаментальной 
значимости ценностей материн-
ства и отцовства, семейного 
образа жизни. Значимости и для 
самого человека, и для страны, ее 
социального, нравственного, ду-
ховного здоровья. О том, что та-

кие сдвиги в российском общест-
венном мнении действительно 
происходят, говорит постепен-
ное увеличение количества мно-
годетных семей, сокращение 
масштабов сиротства, включая 
социальное.

Безусловно, проблем по-преж-
нему хватает. В частности, рожда-
емость пока не вышла на уровень, 
обеспечивающий простое вос-
производство населения. Не но-
сит прорывного характера увели-
чение средней продолжительно-
сти жизни, мы лишь восстанови-
ли ранее достигнутое. По сравне-
нию с развитыми странами в Рос-
сии все еще высокая смертность. 
Беспокоит большое число разво-
дов, так называемых гражданских 
браков.

И все же главный итог, несом-
ненно, положительный. Он не 
только в конкретных результатах. 
Он также в том, что мы убедились 
в правильности выбранной стра-
тегии решения демографических 
проблем, плодотворности прово-
димой государством политики. 
Полагаю, она не нуждается в ка-
ких-то глубинных, радикальных 
изменениях. То, что действитель-

но требуется, — это ее совершен-
ствование как на основе нако-
пленного опыта, так и учета воз-
никающих в области демографии 
вызовов, связанных с ними ри-
сков.

А они действительно возника-
ют. Пожалуй, самый серьезный 
вызов на сегодня заключается в 
том, что в трудоспособный воз-
раст начинают входить сравни-
тельно малочисленные поколе-
ния 1990-х годов рождения. Это 
значит, что возможности даль-
нейшего увеличения рождаемо-
сти близки к исчерпанию. Мигра-
ционные ресурсы тоже ограниче-
ны. Следовательно, минимизиро-
вать негативные последствия на-
званных рисков мы сможем толь-
ко путем максимально рацио-
нального использования имею-
щегося человеческого капитала. 
Выскажу некоторые соображения 
на этот счет.

Ни для кого не тайна, что в 
стране имеет место разрыв между 
действительными запросами эко-
номики, социальной сферы, куль-
туры на кадры и тем их предложе-
нием, которое имеется сейчас на 
отечественном рынке труда. Ка-
дров по одним специальностям у 
нас избыток, по другим — дефицит. 
У нас перепроизводство экономи-
стов, юристов, каких-то не очень 
понятных менеджеров, и в то же 
время нехватка инженеров, рабо-
чих. Говорится, пишется об этом 
давно, но воз, как говорится, и 
ныне там.

Оставляет желать лучшего ка-
чество подготовки кадров — и в ву-
зах, и в учреждениях среднего 
профессионального образования, 
на которые возложена подготовка 
высококвалифицированных ра-
бочих. Бизнес сетует на то, что вы-
пускников колледжей, технику-
мов предприятиям приходится 
доучивать, а то и переучивать. На 
недавнем чемпионате мира по ра-
бочим специальностям команда 
России заняла последнее место. 
Это сигнал о самом настоящем 
неблагополучии в этой сфере.

Работа по выведению подго-

товки кадров на современный 
уровень давно ведется федераль-
ными министерствами образова-
ния и науки, труда и социальной 
защиты, экономического разви-
тия России. Созданы новые типы 
высших учебных заведений. Раз-
рабатываются и вводятся профес-
сиональные стандарты, к концу 
2015 года их должно быть не ме-
нее 800. Укрупняются общеобра-
зовательные школы, средние и 
высшие профессиональные учеб-
ные заведения.

Однако отдача от преобразова-
ний пока далеко не в полной мере 
отвечает потребностям страны. 
На мой взгляд, настало время нам, 
законодателям, внимательно по-
смотреть, что сделано в этой сфе-
ре и что предстоит сделать, какие 
требуются правовые акты для 
ускорения и улучшения процесса 
преобразований. Думаю, Совет 
Федерации проведет парламент-
ские слушания по этому вопросу.

И федеральному центру, и ре-
гионам надо продолжать усилия 
по созданию условий, которые по-
зволят женщинам сочетать трудо-
вую деятельность, профессио-
нальную карьеру с обязанностя-
ми матери, жены. В решении этой 
проблемы накоплен многообраз-
ный международный опыт, кото-
рый можно и нужно использо-
вать. Это дальнейшее развитие 
сети детских дошкольных учре-
ждений, в том числе ясельных 
групп, помощь в трудоустройстве 
на рабочие места с гибкой занято-
стью. Следует шире практиковать 
бесплатное прохождение про-
грамм обучения востребованным 
профессиям, оказывать поддер-
жку семейному бизнесу, надо-
мной и дистанционной формам 
работы. Федеральный центр мно-
гое сделал в этом плане, важно, 
чтобы регионы активно включи-
лись в реализацию созданных 
правовых и управленческих воз-
можностей.

К сожалению, Россия в значи-
тельной мере утратила традицию 
мобильности рабочей силы, опыт 
ее стимулировании и организа-
ции. Надо все это восстанавли-
вать, поскольку у нас есть регио-
ны с избыточными трудовыми ре-
сурсами, а есть регионы, где их не 
хватает. Соответствующие изме-
нения внесены в Закон «О занято-
сти населения в Российской Феде-
рации». У регионов появились 
полномочия по разработке и при-
нятию собственных программ по-
вышения мобильности трудовых 
ресурсов, их реализации на осно-
ве софинансирования.

Дело сейчас за запуском име-

ющихся механизмов. Без этого 
нам, в частности, трудно рассчи-
тывать на практическое осу-
ществление планов превращения 
Байкальского региона и Дальне-
го Востока в зону опережающего 
развития. Отток населения с 
этих территорий продолжается. 
Жизнь показывает, что сегодня 
для людей важна не только высо-
кая заработная плата, другие де-
нежные выплаты, но и комфор-
тная социальная среда. Полагаю, 
министерству по развитию Даль-
него Востока, другим заинтере-
сованным ведомствам, государ-
ственным компаниям, частному 
бизнесу следует более полно учи-
тывать данный момент в своих 
планах, в практической деятель-
ности. Мы, парламентарии, под-
держим их в этом.

Нравится это кому-то или 
нет, но вопрос повышения воз-
раста выхода на пенсию — не над-
уманный, а реальный. Ни одна 
страна, столкнувшаяся с анало-
гичными демографическими 
проблемами, не избежала этого. 
Другое дело, что подавляющее 
большинство российских гра-
ждан к резкому введению такой 
меры не готово. Об этом говорят 
данные социологов, обращения 
граждан в Совет Федерации, мои 
встречи и беседы с жителями ре-
гионов.

Полностью поддерживаю пре-
зидента России в том, что здесь 
необходимы и глубокая прора-
ботка вопроса специалистами, и 
широкое общественное обсужде-
ние, совет власти с народом. Ре-
шение данного жизненно важно-
го для каждого человека вопроса 
не должно быть шоком для рос-
сийских граждан, его следует 
принимать вместе с ними. Тема 
возраста выхода на пенсию вклю-
чена в Основные направления де-
ятельности правительства на пе-
риод до 2018 года. Наша палата 
готова к тесному конструктивно-
му взаимодействию с правитель-
ством в данном вопросе.

Люди — главное богатство на-
шей страны. Они обеспечивают 
ее движение вперед. Долг госу-
дарства, общества — сделать все, 
чтобы численность россиян ро-
сла, чтобы в России становилось 
все больше людей, которые гото-
вы проявлять инициативу, брать 
на себя ответственность, направ-
лять свой талант, умения, труд на 
благо Отечества. В этом залог 
развития страны.

Вопросы, идеи, предложения 
присылайте Валентине 
Матвиенко по адресу: deti@rg.ru

ЖИЛЬЕ

Более 50 тысяч
многоэтажек
временно
остались без 
управления

ДОМА НА 
АВТОПИЛОТЕ

Елена Домчева

ПОЧТИ 13 процентов компа-
ний, которые до недавнего вре-
мени управляли многоквартир-
ными домами, не сдали экзамен 
и не получили лицензии. То есть 
жители порядка 50 тысяч домов 
остались без управдомов. Но это 
ненадолго, заявил накануне ми-
нистр строительства и ЖКХ Ми-
хаил Мень.

Дело в том, что помимо 12 ты-
сяч управляющих компаний, ко-
торые работают в жилых домах 
уже долгие годы, разрешение по-
лучили еще 2,5 тысячи новых 
управдомов. Эти компании толь-
ко еще хотят войти в наши мно-
гоэтажки, отметил министр. А 
это значит, что в самое ближай-
шее время они займут «пустую-
щие» дома. 

Между тем замминистра 
строительства и ЖКХ Андрей 
Чибис уточнил, что фактически 
ни один дом сейчас не является 
брошенным. «Они находятся под 
жестким контролем госжилин-
спекции и местных властей, — от-
метил он. — Так что без света, 
воды и вывоза мусора жильцы не 
останутся». В ряде случаев дома-
ми занимается временная обслу-
живающая организация, кото-
рая будет работать  до тех пор, 
пока в доме не появится новый 
управдом. 

Михаил Мень уточнил, что 
процесс лицензирования не пре-
кращается — экзамены будут сда-
вать все новые и новые УК.

«Всего же до 1 мая сквозь 
сито лицензирования не прошло 
13 процентов компаний, — зая-
вил Михаил Мень. — Основная 
причина отказа в выдаче разре-
шения на работу — нераскрытие 
информации о своей деятельнос-
ти. Некоторые, например, отка-
зались отчитываться о тратах». 
А министр между тем убежден, 
что жильцы должны видеть, куда 
тратятся их деньги. 

Сам же экзамен, который 
можно было сдавать несколько 
раз, не прошли порядка двух ты-
сяч компаний.

Напомним, что лицензия вы-
дается не навечно. Ее можно по-
терять, если некачественно вы-
полнять работу по дому. Если 
управляющая компания полу-
чит два административных взы-
скания по одному строению, ее 
лишат права управлять им. Но на 
других она сможет продолжить 
работу. А вот когда «запретных» 
домов набирается более 15 про-
центов, то у управдома в судеб-
ном порядке аннулируется ли-
цензия. А ее директор уже не 
сможет занимать подобные дол-
жности.

Кстати, в будущем экзамены 
будут сдавать не только управдо-
мы, но и руководители товари-
ществ собственников жилья  
(ТСЖ). Ведь их основной фун-
кцией также является управле-
ние домом, они также собирают 
с жильцов плату и отвечают за 
качество коммунальных услуг. С 
таким предложением минстрой 
готов выйти в Госдуму осенью.  
«Инициатива такая прозвучала, 
и мы сейчас эту тему прорабаты-
ваем. Считаем это вполне разум-
ным», — отметил Михаил Мень.

Министр вообще считает та-
кую форму управления много-
квартирными домами наиболее 
оптимальной. По его мнению, в 
этом случае «люди становятся бо-
лее ответственными, здесь появ-
ляется возможность управления 
определенными процессами».

МЕЖДУ ТЕМ
Минстрой до конца года проведет 
реформу госжилинспекций, рас-
сказал Андрей Чибис. «Нужно сде-
лать так, чтобы ГЖИ стала 
максимально эффективным ор-
ганом, направленным на защиту 
прав простых людей», — сказал 
он. К примеру, рассматривается 
вопрос о том, чтобы инспекции 
подчинялись губернаторам. «Мы 
думаем, что в течение 2—3 недель 
представим публично концепцию 
реформирования органов ГЖИ», — 
сказал замминистра.

Акцент

 Материнский капитал 
в полной мере оправдал 
ожидания. И его потенциал 
далеко не исчерпан

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ИЗ ЖИЗНИ АГЕНТОВ
В МОСКВЕ происходит острый конфликт вокруг фонда 
«Династия».

«Династия» создана на деньги крупного в прошлом  
бизнесмена Д.Б. Зимина. 82-летний Зимин — физик, доктор 
наук, лауреат Госпремии СССР, был основателем компа-
нии «ВымпелКом» («Билайн»). В 2001-м он продал бизнес 
и занялся благотворительной деятельностью, создал «Ди-
настию» для помощи науки и просвещения. Кстати, в этом 
году получил специальную премию «За покровительство 
российской науке» Минобрнауки России.

Мне легче многих писать о фонде Зимина — нет никако-
го личного интереса. Никогда с ними не сотрудничал, ни 
копейки не получил. Так что «агентом Зимина» не могу 
быть — ну, ни с какой стороны.

Между тем именно «разоблачение агентов» стало при-
чиной гибели фонда. 

Дело в том, что деньги свои Зимин вывел из России, дер-
жит за границей. Соответственно, деньги на «Династию» 
шли «оттуда». Поэтому фонд подпал под действие закона 
об НКО — был внесен минюстом в список «иностранных 
агентов». Как известно, лейбл «иностранный агент» не оз-
начает закрытия фонда — носите и живите на здоровье. 
Вместе с тем это обозначение мало кого вдохновляет. Зи-
мин объяснил, что оспаривать решение минюста, «дока-
зывать право тратить свои деньги» он не намерен. Он 
просто прекращает финансирование «иностранного аген-
та», т.е. ликвидирует фонд. Если минюст отменит свое ре-
шение и принесет ему извинения — тогда он «подумает о 
возобновлении рабо-
ты фонда».

Что-то мне кажет-
ся, что минюст не 
воспользуется «ок-
ном возможностей», 
которые им так ще-
дро оставил Зимин — 
решение не отменят, 
извинения не прине-
сут. Во всяком случае 
— по собственной 
воле. Кстати, минюст 
предложил возбу-
дить против «Дина-
стии» дело о дисциплинарных нарушениях.

Ну, а Зимин тем более не отступит. Похоже он не из тех, 
кто получает удовольствие когда их поколачивают — да еще 
и готовы за это наслаждение платить из своего кармана. 
Нашла административная коса на человеческий камень.  

Бюджет «Династии» около 320 млн руб. в год. Капля в 
море, не более 0,04% от общих расходов на научные иссле-
дования в России. Главным образом, естественно, государ-
ство, но тратят и крупные фирмы, есть различные частные 
фонды, с бюджетами не меньше «Династии».

Но если урон от исчезновения «Династии» выражен-
ный в деньгах — пренебрежимо мал, то про моральный 
ущерб так не скажешь. «Династия» проводила научные 
конференции по физике, математике, школы по молеку-
лярной биологии, присуждала премии  молодым ученым. 
Ученый совет фонда возглавлял один из ведущих россий-
ских физиков академик РАН Рубаков, экспертный совет 
по математике — крупнейший математик мира П. Делинь и 
президент Московского математического общества ака-
демик Васильев… Впрочем, не стоит рекламировать дея-
тельность фонда, который становится «уходящей нату-
рой».  

«Династию» часто называли «мозговым центром ли-
беральной тусовки». Да, они тесно связаны с фондом «Ли-
беральная миссия» (сейчас тоже в списке «иностранных 
агентов») название которого говорит за себя. Президент 
«Либеральной миссии» (он же — научный руководитель 
Высшей школы экономики) Е.Г. Ясин — близкий друг Д.Б. 
Зимина. Что ж — вполне определенная идеологическая 
среда. Со своими специфическими чертами, не всем при-
ятными. Которая — по крайней мере до сегодняшнего дня — 
являлась неотъемлемой частью интеллектуальной элиты 
РФ, в том числе истеблишмента. Понятно, что крушение 
«Династии» в этих кругах будут воспринимать как сим-
вол, как сигнал — далеко не первый! — что Система меняет-
ся, их жизненное пространство все сужается. Вообще в 
этой истории хватает символов — например, что «ино-
странные агенты» присуждали премию «Просветитель», 
что больше не будет лекций и семинаров под названием «я 
думаю»…

Я не вправе оспаривать юридическую часть решения 
минюста. «Иностранными агентами» по закону считаются 

те НКО, кто проводит 
на поступившие из-
за границы деньги 
«политическую дея-
тельность». Термин 
довольно расплывчат 
— скажем, в выборах 
«Династия» не участ-
вовала, но некоторые 
либеральные СМИ — 
поддерживала. Если 

минюст на этом (или каком-то ином) основании решил что 
«Династия» занималась политикой — это можно оспорить 
в суде (впрочем, повторяю, Зимин иск не подаст).

Но вот о чем хочу сказать.
Данный казус, понятно, особый — Зимин оказался 

«агентом самого себя», а «иностранное финансирование» 
— деньгами российского гражданина, выведенными за ру-
беж. Но абстрагируясь от этой конкретной ситуации, сам 
термин «иностранный агент» звучит и обидно, и неточно.

«Агент» предполагает человека, который выполняет 
чужую волю. «Иностранный» — волю иностранного госу-
дарства. Подтекст, даже если не совсем из психологии 
1930-х «иностранный консультант, профессор и шпион», 
все равно резко негативный. 

А ведь все не так просто. Скажем, ясно, что иностранное 
финансирование политических партий недопустимо (хотя 
Марин Ле Пен недавно получила деньги в русско-чешском 
банке — во Франции это разрешено), но ведь деньги поли-
тику необходимы для реализации СВОИХ (а вовсе не навя-
занных ему из-за границы!) целей, и если их нереально по-
лучить внутри страны — как быть ? 

Но еще важнее другое.
Закон толкует об НКО. Но широкое общественное мне-

ние легко перенесет это на ЛЮДЕЙ — «иностранных аген-
тов». Понятно, какой охотой на ведьм и ксенофобией это 
может обернуться. Зато масса людей потребует для себя 
моральную индульгенцию — «пусть я и украл и иные зако-
ны нарушил, зато я — НЕ иностранный агент ! Я-то идейно 
правильный, я с агентами борюсь ! С меня и спрос совсем 
другой». Боюсь, что мы находимся не так далеко от деле-
ния общества на «своих» и «чужих», описанного в «Соба-
чьем сердце» и далеко не только в нем.

Ясно, что иностран-
ное финансирова-
ние политических 
партий недопустимо

Как известно, лейбл 
«иностранный агент» 
не означает 
закрытия фонда — 
носите и живите 
на здоровье

Многие управляю-
щие компании  
не получили лицен-
зии потому,  что 
отказались отчиты-
ваться о тратах

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Обновленный макет Москвы может претендовать на внесение в Книгу рекордов Гиннесса как самый большой архитектурный макет. Его площадь — 120 кв. метров, на которых 
в миниатюре представлены более 6 тысяч зданий центральной части города. В «маленькой» Москве можно разглядеть и Третьяковскую галерею, и столичный зоопарк, и сад 
Баумана, и Старый Арбат. Но и это еще не окончательный вариант макета, который создается для наглядной демонстрации городских перспектив. Окончательно его доработают 
к 2017 году, когда он охватит все здания внутри Третьего транспортного кольца. Увидеть макет можно на ВДНХ в павильоне № 75. 
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КОНТРОЛЬ ЦБ отозвал лицензии 
еще у трех банков

Чистый 
понедельник

Ярослав Николаев

ВЧЕРА Центробанк отозвал 
банковские лицензии у трех кре-
дитных организаций. С начала 
года число таких «аутсайдеров» 
уже перевалило за пятьдесят.

Как выяснила «Российская 
газета», оказались беспочвенны-
ми опасения, что при нынешней 
скорости отзыва лицензий у 
Агентства по страхованию вкла-
дов скоро кончатся деньги.

Ряды «неудачников» попол-
нили две московские кредитные 
организации — ОПМ-Банк и Ме-
тробанк, а также одна регио-
нальная — Сибнефтебанк. Оба 
московских банка по объему ак-
тивов почти равны — ОПМ-Банк 
занимал 257-е место в банков-
ской системе, а Метробанк» — 
248-е место. Оба они проводили 
высокорискованную кредитную 
политику и нарушали законы и 
нормативные акты, говорится на 
сайте ЦБ.

А Сибнефтебанк полностью 
утратил собственные средства 
из-за того, что проводил высоко-
рискованную кредитную поли-
тику, и собственных средств у 
банка не осталось. По величине 
активов Сибнефтебанк занимал 
446-е место.

Все три банка участвовали в 
системе страхования вкладов. 
АСВ должно начать выплаты 
страховых компенсаций до 15 
июня. До конца недели АСВ вы-
берет банки-агенты, через кото-
рые будут проводиться выплаты 
пострадавшим вкладчикам.

Кстати, по подсчетам «Рос-
сийской газеты», с начала этого 

года ЦБ отозвал уже 53 банков-
ские лицензии (8 — в январе, 5 — в 
феврале, 8 — в марте, 18 — в апре-
ле, 11 — в мае и 3 — в июне). Учи-
тывая, что в прошлом году таких 
было порядка 90, темпы отзыва 
лицензий уже опережают прош-
логодние. Возникает логичный 
вопрос: а хватит ли денег АСВ? 

По мнению доцента РАНХиГС 
при президенте РФ Василия 
Якимкина, государство для фон-
да АСВ деньги найдет. По его сло-
вам, в ближайшие дни АСВ полу-
чит минимум 60 миллиардов ру-
блей от ежеквартальных страхо-
вых взносов от банков.

Как рассказал «РГ» экс-глава 
АСВ Александр Турбанов, такие 
ежеквартальные взносы банков — 
основной источник пополнения 
фонда АСВ. Второй источник — 
это доходы от размещения 
средств фонда. Третий источ-
ник — конкурсная масса ликвиди-
руемых банков. Четвертый 
источник — федеральные средст-
ва (либо из резервного фонда 
правительства, либо из федераль-
ного бюджета). И, наконец, пя-
тый источник денег — прямые 
кредиты от ЦБ. «Кстати, кредитов 
и средств из федерального бюд-
жета АСВ пока ни разу не получа-
ло», — знает Александр Турбанов.

Между тем это вот-вот может 
произойти. АСВ готово попро-
сить у ЦБ кредит на 110 милли-
ардов рублей на пять лет. И ме-
гарегулятор эти деньги даст, 
прогнозирует Василий Яким-
кин. А значит, и политика ЦБ в 
части отзыва лицензий у нера-
дивых банков, скорее всего, со-
хранится.

Ставки по вкладам снижа-
ются вслед за ключевой/
стр. 6
Спортивные организации
освободят от налога/ 
стр. 7

В НОМЕРЕ

Холостая подача

Ведь налоговые инспек-
торы будут работать с 
меньшим количеством 

данных. «Это облегчит экономи-
ческий фактор брака. Инициатива 
здрава, так как она может реально 
усилить институт брака в нашей 
стране», — резюмирует эксперт.

Зато безответственное отно-
шение к супружеству влетит рос-
сиянам в копеечку. Как стало из-
вестно «Российской газете», в 
Семейном кодексе может поя-
виться норма, которая заставит 
судей детально разбираться в 
причинах развода.

Тот, чья вина в распаде семьи 
окажется больше, расстанется с 
большей частью своего имущест-
ва. Как рассказал «РГ» Александр 
Добровинский, сейчас ведется 

работа по подготовке поправки в 
Семейный кодекс (СК). И судьи 
будут обязаны изучить все об-
стоятельства развода: измены, 
побои и оскорбления.

По словам Александра Добро-
винского, сегодня при разводе 
суд в России не интересуется об-

стоятельствами распавшейся об-
щественной ячейки. Разводы 
происходят практически автома-
тически, и имущество делится 
поровну, 50 на 50. «Мы же пред-
лагаем ввести норму, которая 
прямо создает для суда обязан-
ность изучать такие причины. 
Если вина одного из супругов 
больше, то имущество должно де-
литься не пропорционально, а, 
скажем, 60 на 40», — предлагает 
известный юрист.

Семейный кодекс предусма-
тривает раздел имущества в рав-
ных долях, если нет брачного до-
говора, вне зависимости от того, 
работал один из супругов или не 
работал, напоминает «Россий-
ской газете» адвокат московской 
коллегии адвокатов «Князев и 
партнеры» Павел Попов. И если 
такой раздел судом будет осу-
ществляться непропорциональ-

но, начнутся проблемы с право-
применением, опасается он.

Во-первых, у всех граждан 
возможности разные. К примеру, 
жена сидит дома с ребенком, а су-
пруг зарабатывает миллионы. 
Жене установить его измену бу-
дет сложно, в отличие от супруга, 
который сможет через частных 
детективов сфабриковать нуж-
ную ситуацию. Во-вторых, если 
раздел имущества будет дан на 
усмотрение судьи, то судебная 
практика имеет риск стать неод-
нородной, критичен эксперт.

То есть аналогичные кейсы 
будут рассматриваться по-раз-
ному. «Ведь критериев такого не-
пропорционального раздела мо-
жет быть миллион на усмотрение 
каждого судьи. Муж изменил, по-
этому имущество надо делить 30 
на 70, он десять раз не вынес му-
сор, и имущество надо делить 40 
на 60. Не исчезнет ли в этом слу-
чае правовая определенность, 
которая так необходима стабиль-
ному обществу», — рассуждает 
адвокат.
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 Тот, чья вина в распаде семьи 
окажется больше, 
расстанется с большей 
частью своего имущества

Если отношения не складываются, 
никакие льготы по налогам 
не помогут.

Нужно ли лишать 
изменников имущества? 
Выскажите мнение на сайте
www.rg.ru/art/1124178

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Чиновники Мурманской области решили улучшить 
свой имидж на проблемах многодетной семьи

Нам тут виднее
Светлана Кузнецова, Мурманск

Н
акануне меня в очередной 
раз удивили депутаты об-
ластной Думы. Не поже-

лав, как известно, расстаться с 
10 процентами своей зарплаты, 
они решили сэкономить на мно-
годетных семьях, приняв в пер-
вом чтении поправки в регио-
нальный закон «Об основах ре-
гулирования земельных отноше-
ний». Поправки небольшие, но 
они кардинальным образом ме-
няют подход к процессу бесплат-
ного предоставления земельных 
участков многодетным семьям в 
собственность для индивидуаль-
ного жилищного и дачного стро-
ительства.

Отныне земельные участки 
будут предоставляться только 
тем многодетным семьям, кото-
рые состоят на учете как нужда-
ющиеся в предоставлении жилья 
на условиях социального найма. 
Иными словами — если у северян 
с малыми детишками есть в соб-
ственности хотя бы 18 квадрат-
ных метров «однушки», права на 
бесплатное приобретение земли 
для застройки они лишаются. Та-
ким образом, считают депутаты, 
будет соблюдаться принцип ну-
ждаемости как меры высшей со-
циальной справедливости. Надо 
заметить, что большинство чи-
новников региона это одобряют. 
Ведь прежде чем представить до-
кумент народными избранника-
ми, его одобрили  36 муници-
пальных образований и даже ре-
гиональный минтруд.

С точки зрения кресладержа-
щих, идея понятна: региональная 
власть хочет улучшить имидж, 
сократив очередь на получение 
земельных участков. Ведь не се-
крет, что после выхода в 2013 
году указа президента дело шло 
туго. Ответственные лица долго 
«раскачивались», да и сложно в 
скалистой местности отыскать 
участок, более-менее пригодный 

для застройки. Поэтому при на-
личии в регионе более 5 тысяч 
многодетных семей на учет для 
получения земельных участков 
было поставлено чуть более двух 
тысяч. А реально получили свои 
наделы по состоянию на сегодня 
всего 450 семей. Даже не каждая 
десятая. Посыпались жалобы. 
Согласно закону муниципальные 
власти должны не просто выде-
лить отрезок земли в поле, а обес-
печить выход будущей застройки 
к соответствующей инфраструк-
туре — электросетям, линиям во-
доснабжения и водоотведения, 
канализации. Средств на это ка-
тастрофически не хватало тогда, 
тем более не хватает сейчас — в 
условиях «новой экономической 
реальности». «Данное обстоя-
тельство также послужило при-
чиной для подготовки поправок в 
региональный закон о бесплат-
ном наделении земельными 
участками многодетных», — при-
знается министр имуществен-
ных отношений Олег Мазунов. 

Мнения депутатов, правда, 
при обсуждении этого новшест-
ва разделились. «Получается, 
мы оздоравливаем бюджет за 
счет нуждающихся земляков», — 
говорил единоросс Андрей Чер-
нев. А его коллега Лариса Круг-
лова наоборот напирала на то, 
что очередь претендентов на зе-
мельные участки может растя-
нуться на годы. «Дети вырастут, 

так и не увидев любовно постро-
енных родителями «домиков в 
деревне». По ее мнению, логич-
но сначала наделить участками 
действительно нуждающихся, а 
остальные могут подождать. На-
талья же Лещинская призывала 
подумать об оттоке населения с 
Кольского Севера. «Вырастут 
дети — уедут ведь отсюда. А если 
родители оставят им в наследст-

во землю и дом, они останутся, 
заведут семьи»...

Но у чиновника и на это свой 
аргумент. Дом еще надо постро-
ить, а в семьях, где единственным 
богатством являются дети, по-
нятно, лишних денег нет. И семьи, 
получившие участки бесплатно и 
не имеющие возможность начать 
строительство, принялись их 
продавать. Стоимость их в регио-
не колеблется в зависимости от 
инфраструктуры от 100 до 500 
тысяч рублей. Раньше чиновники 
об этом говорили, нуждающиеся 
многодетные семьи пользуются 
правом продажи предоставляе-
мых им бесплатно земельных 
участков, чтобы обеспечить себе 
сегодняшнее существование... 

Однако теперь он говорит дру-
гое: докажи, что ты нищ, убог и 
обездолен. И тогда получишь зе-
мельный участок, который смо-
жешь продать, чтобы накормить 
своих детей.

Акцент

 Докажи, что ты нищ, убог 
и обездолен. И тогда 
получишь земельный участок, 
который сможешь продать, 
чтобы накормить своих детей
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КСТАТИ
В поселке Любино Омской области многодетные семьи получают зе-
мельные участки в новом микрорайоне «Западный». Участки обеспе-
ченны всей необходимой инженерной инфраструктурой: водопроводом, 
газом и электроэнергией. Коммуникации в поселок провели в рамках 
долгосрочной целевой подпрограммы «Развитие индивидуального жи-
лищного строительства».
Строительство инфраструктуры к «Западному» обошлось районному 
и областному бюджету в 11,5 миллионов рублей. Еще 14, 5 миллионов ру-
блей ушло на строительство дорог. Две улицы в микрорайоне уже заас-
фальтированы. На двух других асфальт появится в этом году.
— В перспективе в микрорайоне планируется построить 150 домов со 
всей необходимой социальной «начинкой»: детскими яслями, игровыми 
и спортивными площадками, аптекой, магазином-универсамом, по-
стом полиции и административными зданиями, — сообщила «РГ» 
представитель администрации Любинского района Светлана Снеги-
рева. — Ведь здесь будут проживать семьи с маленькими детьми, для ко-
торых эти удобства жизненно необходимы.
В прошлом году участки в «Западном» получили 28 многодетных сель-
чан. Многие из них уже начали строиться. В планах районной админи-
страции на год выделить землю еще нескольким десяткам многодет-
ных семей райцентра, стоящим в очереди.

Подготовила Наталья Граф

КОСМОС Названа причина аварии 
корабля «Прогресс М-27М» 

Подвела связка

КОНКУРС Стартовала олимпиада 
по русскому языку

На языке Пушкина

Наталия Ячменникова

АВАРИЯ грузового «Прогрес-
са» связана с конструктивной 
особенностью «связки» кора-
бля с ракетой-носителем «Со-
юз-2.1а». К такому выводу при-
шла госкомиссия, расследовав-
шая причины провального запу-
ска 28 апреля. 

Напомним: тогда телеметрия 
с «грузовика» пропала за 1,5 се-
кунды до его отделения от раке-
ты-носителя. Вместо того чтобы 
через шесть часов после старта 
причалить к МКС, корабль уле-
тел на 30 километров выше рас-
четной орбиты. А потом, хао-
тично вращаясь, начал падать и 
через несколько дней сгорел в 
плотных слоях атмосферы. 

Предварительных версий, 
почему погиб «Прогресс», рас-
сматривалось много. Не исклю-
чался и брак. Как заявил ранее 
глава Роскосмоса Игорь Кома-
ров, у грузового корабля отка-
зали отдельные элементы и 
узлы. Кроме того, специалисты 
выявили отсутствие герметич-
ности магистрально-блоковой 
двигательной установки. Но по-
чему? Чтобы докопаться до 
истины, члены госкомиссии на 
предприятиях отрасли доско-
нально изучали узлы и системы, 
проводили их проверку на стен-
дах, моделировали нештатную 
ситуацию… 

В результате всестороннего 
анализа и натурных экспери-
ментов, расследователи пришли 
к выводу: причиной аварии ста-
ла конструктивная особенность 
«связки» грузовика с носите-
лем. «Причина повреждений ко-
рабля, полученных в результате 
нештатного разделения третьей 
ступени ракеты-носителя и 
транспортного грузового кора-
бля, — конструктивная особен-
ность совместного использова-
ния корабля и ракеты, связан-
ная с частотно-динамическими 
характеристиками связки кора-

бля и третьей ступени ракеты», 
— сообщили вчера в Роскосмосе. 
Эта конструктивная особен-
ность была не в полной мере уч-
тена при проведении опытно-
конструкторской работы по со-
зданию ракетно-космического 
комплекса. 

Надо сказать, что с самого 
начала специалисты подчерки-
вали: неудачный запуск «Про-
гресса М-27М» ни в коей мере 
не означает прекращение ис-
пользования ракеты-носителя 
«Союз»: «То, что произошла не-
штатная ситуация, не может по-
ставить крест на эксплуатации 
ракет этого семейства. Такой 
статистики с положительными 
показателями не имеет ни одна 
ракета-носитель в мире: 1800 
запусков, надежность на уровне 
и даже выше уровня ракет-носи-
телей других государств — 97,3 
процента». 

И вчера в Роскосмосе под-
твердили: ограничений по 
дальнейшей эксплуатации ра-
кеты-носителя «Союз-2.1» с 
другими космическими аппа-
ратами не выявлено. Как теперь 
будет скорректирован дальней-
ший график программы пило-
тируемых пусков к МКС, вклю-
чая и «грузовики»? Это станет 
известно 9 июня. Ранее руково-
дитель полета российского сег-
мента МКС Владимир Соловьев 
говорил, что Роскосмос плани-
рует перенести посадку членов 
экипажа станции на июнь, за-
тем запустить грузовой «Про-
гресс» и лишь после этого — 
очередную пилотируемую эк-
спедицию. 

Кстати, следующим после 
«Прогресса М-27М» должен 
стартовать «Прогресс М-28М», 
запуск которого ранее наме-
чался на 6 августа. Для обеспе-
чения МКС ежегодно запуска-
ется четыре грузовых корабля 
«Прогресс». Каждый доставля-
ет на станцию более 2,5 тонны 
грузов.

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ в музейно-выставоч-
ном комплексе «Новый Иеруса-
лим» открывается XII Междуна-
родная олимпиада по русскому 
языку учащихся школ с русским 
языком обучения государств-
участников СНГ и стран Балтии, 
Грузии, Абхазии и Южной Осетии. 

В Москву приедут 100 школь-
ников из 15 стран. В том числе из 
Азербайджана, Армении, Бела-
руси, Грузии, Киргизии, Казахс-
тана, Латвии, Туркмении. 

Участники олимпиады пред-
ставят свое домашнее задание на 
тему «Пушкин — наше все», а по-
том будут писать сочинение, дер-
жать два устных испытания — по 
русскому языку и страноведению 
и примут участие в двух творче-
ских конкурсах. Для участников 
олимпиады подготовлена насы-
щенная культурная программа. 
Награждение победителей и при-
зеров состоится 6 июня в Государ-
ственном историко-литературном 
музее-заповеднике А.С. Пушкина 
в рамках Пушкинского фестиваля. 

ПОЛИЦИЯ Налетчики 
вынесли из частного 
дома 7,7 миллиона 
рублей

Вошли без стука

Михаил Фалалеев

НАЧАЛО дачного сезона ознаменовалось нападениями 
на частные домовладения. 

Так, в ночь на воскресенье двое вооруженных бан-
дитов в масках ворвались в дом в подмосковной де-
ревне Веледниково Истринского района на улице Жи-
вописной. Они связали хозяйку дома, ее дочь-студен-
тку и двух рабочих. Добычей преступников стали 10 
тысяч долларов, 10 тысяч евро и ювелирные изделия. 
Кроме того налетчики предусмотрительно прихвати-
ли с собой и блок от камеры видеонаблюдения, уста-
новленной над входом в дом. Общий ущерб потерпев-
шие оценили примерно в 7,7 миллиона рублей.

А две недели на-
зад подмосковная 
полиция задержала 
двух уроженцев 
Средней Азии 28 и 
33 лет, почти год 
промышлявших 
грабежами и разбо-
ями. Однажды они 
ворвались в част-
ный дом в подмо-
сковном Домодедо-
во, избили сына хо-
зяина и, угрожая 
оружием, забрали 

травматический пистолет, карабин, три гладкостволь-
ных ружья и наличные деньги — 7,5 миллиона рублей. 
Общий ущерб составил свыше 9 миллионов рублей. И 
это только один эпизод бандитской «работы». 

Кстати, в ходе розыска этих конкретных налетчиков в 
отдел полиции доставили 15 подозрительных гастарбай-
теров для проверки на причастность к совершению пре-
ступлений. Оказалось, не зря — среди них тоже выявили 
разбойника, причем уже объявленного в федеральный 
розыск за бандитизм на территории Москвы. Разумеется, 
его тоже арестовали. 

Аналитики МВД уже констатируют некое изменение 
национально-криминальной, так сказать, специализа-
ции. Если несколько лет назад азиатские этнические пре-
ступные группы промышляли в основном воровством и 
наркоторговлей, реже — проституцией, то теперь они за-
нялись грабежами и разбоями, потеснив на «рынке тру-
да» кавказские группировки.

ЧП  Водитель 
врезавшегося в людей 
автобуса потерял 
сознание за рулем

Последняя 
остановка

Ирина Рыбникова

СЕМЕРО пострадавших, среди которых двое детей, и 
один погибший ребенок — таковы итоги дорожно-тран-
спортного происшествия, случившегося в День защи-
ты детей на северо-западе Москвы, где рейсовый авто-
бус, следовавший по маршруту № 798, врезался в оста-
новку общественного транспорта. 

Трагедия прои-
зошла около 17.00 в 
районе дома № 7 по 
Новощукинской 
улице, недалеко от 
станции метро «Ок-
тябрьское Поле». 
По предваритель-
ным данным, води-
тель автобуса, кото-
рый также числится 
в числе пострадав-
ших, на несколько 
минут потерял со-
знание за рулем. 
Очнулся он уже когда машина столкнулась с огражде-
нием. Что стало причиной обморока, предстоит выя-
снить следствию, однако известно, что плановый ме-
досмотр перед выездом в рейс водитель прошел. Про-
ходил технический осмотр в этот день и автобус, при-
надлежащий автобусному парку № 15. 

По словам начальника столичного управления Госав-
тоинспекции Виктора Коваленко, мать погибшего ребен-
ка госпитализирована в шоковом состоянии. Состояние 
остальных пострадавших оценивается как тяжелое и 
средней тяжести.

— По поручению мэра Москвы в правительстве созда-
на комиссия, которая будет принимать участие в рассле-
довании причин ДТП, — заявил заммэра по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов. Еще одно поручение — 
оказать всем пострадавшим максимально возможную 
помощь — дано департаменту здравоохранения Москвы. 

В автобусном парке № 15 будет проведена внеплано-
вая проверка.   

В автопарке № 15, 
которому 
принадлежал авто-
бус, будет проведе-
на внеплановая 
проверка 

Преступники хоро-
шо знают, в каком 
доме можно пожи-
виться. Сведения 
им поставляют 
гастарбайтеры
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Капля нефти 
в бочке нервов

Александр Александро-
вич, говорят, ОПЕК и 
на этот раз может не 

принять кардинальных реше-
ний. Но не всем его членам это 
выгодно. 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Сейчас цены под-
нялись до 65 долларов за бар-
рель, а самое главное — динамика 
стабильна и даже положительна 
по сравнению с началом года. 

Конечно, диапазон 60—70 дол-
ларов за баррель не слишком 
комфортен для ряда стран ОПЕК. 
Если он в целом устраивает Сау-
довскую Аравию, Катар, Кувейт, 
одним словом, арабские страны 
Ближнего Востока, то Ирак, Вене-
суэлу и, возможно, Иран — нет. 

И что, возможен бунт против 
арабских лидеров ОПЕК, вплоть 
до раскола организации?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: ОПЕК работает 
таким образом, что все страны 
должны прийти к единому реше-
нию. Голосование простым боль-
шинством или по квотам там не 
предусмотрено, все основано на 
компромиссах. 

И пока, мне кажется, сторон-
никам умеренных цен удается 
проводить идею, что необходимо 
поддерживать умеренные и ста-
бильные цены на нефть, иначе 
ОПЕК может вообще утратить 
всякий контроль над мировым 
рынком. 

Скорее всего, эта позиция воз-
обладает и на предстоящей 
встрече. Недовольные останутся 
в меньшинстве. 

Но ведь если бы одна из стран 
ОПЕК, находящаяся в оппози-
ции к ее курсу, вышла из органи-
зации, она смогла бы нарастить 
экспорт и тем самым решить 
бюджетные проблемы.
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Я не думаю, что 
недовольные политикой ОПЕК 
могли бы существенно нарастить 
экспорт, даже если бы они не 
были связаны квотамичу. 

В отличие от США, где очень 
хорошо развита нефтесервисная 
индустрия и легко привлечь ка-
питал на новые скважины, в стра-
нах ОПЕК доступ к кредитам да-
леко не везде прост, а компетен-
ций и технологий недостаточно.

Кроме того, у Ирака есть из-
вестные проблемы с политиче-
ской нестабильностью и «Ислам-
ским государством», так что не 
каждая компания отважится там 
работать. Да и на самом деле из-
держки добычи сейчас в Ираке 
уже не такие низкие. 

А Венесуэла?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Да, у Венесуэлы 
запасы сверхтяжелой нефти, по 
данным ОПЕК, сопоставимы с за-
пасами Саудовской Аравии. Но 
разрабатывать их довольно доро-
го и сложно. Венесуэльцы в оди-
ночку это вряд ли осилят, а у них 
проблемы с инвестиционным 
климатом, желающих работать 
там, опять же, не слишком много.

Безусловно, были случаи, ког-
да состав ОПЕК менялся. Но выхо-
дили из ее состава только неболь-
шие нефтяные государства или же 
страны, которые фактически пе-
реставали быть экспортерами не-
фти. Индонезия, например. 

Конечно, государства, кото-
рые сейчас находятся в оппози-
ции, были бы не против прово-
дить самостоятельную политику. 
Но все понимают, что распад 
ОПЕК приведет к еще большей 
разбалансировке рынка, паде-
нию цен. 

Это Россия может себе позво-
лить быть самостоятельным иг-
роком, она сама по себе добывает 
примерно 10 миллионов барре-
лей в день — треть добычи всех 
стран ОПЕК. 

Иран, Ирак, Венесуэла добы-
вают от двух до четырех миллио-
нов баррелей в день, им, конечно, 
выгоднее быть в составе картеля.

100 долларов не ждите
Если с Ирана снимут санкции, и 
он потребует свою квоту по до-
быче в рамках ОПЕК обратно, то 
остальным странам все равно 
придется снижать добычу?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Это очень болез-
ненный и потенциально кон-
фликтный вопрос. Возвращение 
Ирана на рынок, точнее, увеличе-
ние его экспорта еще на один-
полтора миллиона баррелей в 
день, то есть до прежнего уровня, 
может произойти в 2016 году. 

ОПЕК в явном виде не раскры-
вает структуру квот по странам. 
В определенной мере это обосно-
вано, потому что с некоторыми 
странами ОПЕК все время что-то 
происходит — то в Ливии что-то 
случится, то в Ираке, то в Иране, 
и фиксировать страновую квоту 
даже на полгода достаточно 
сложно. Все-таки страны ОПЕК 
стараются здесь проявлять опре-
деленную гибкость. 

Сейчас производство в ОПЕК 
несколько выше установленной 
квоты в 30 миллионов баррелей в 
день. Международное энергети-
ческое агентство оценивает его в 
30,5 миллиона баррелей. 

Как же это они свои же решения 
нарушают?
А Л Е К С А Н Д Р  К У Р Д И Н :  В  решениях 
ОПЕК в последнее время содер-
жится оговорка, что члены орга-
низации в чрезвычайных случа-
ях могут принимать односторон-
ние меры для поддержания ба-
ланса на нефтяном рынке. 

Жесткого контроля за соблю-
дением квот нет. Предполагается, 
что если превышение квот станет 
значительным и будет оказывать 
большое влияние на рынок, тогда 
страны соберутся и нарушителей 
призовут к дисциплине. 

Уже сейчас, без всякого сня-
тия санкций, на мировом рынке 
избыток нефти составляет почти 
два миллиона баррелей в день, то 
есть чуть более двух процентов 
мировой добычи. К концу 2015 
года этот разрыв между спросом 

и предложением сократится. Но 
если в 2016 году появится Иран 
со своими «лишними» барреля-
ми, то перед странами ОПЕК, ко-
нечно, возникнет вопрос: а что 
делать? На мой взгляд, они все-
таки найдут возможность не-
сколько снизить добычу. На это 
может пойти Саудовская Аравия. 

Вы говорите, что избыток нефти 
увеличился, но цены не падают, 
как в прошлом году, когда лиш-
него было меньше. Почему?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Да, тренд сме-
нился, и это можно связать с не-
сколькими факторами. 

Возник новый очаг напряжен-
ности на Ближнем Востоке, в Йе-
мене, и мировые цены тут же от-
реагировали на начало военной 
операции. Не хотел бы углублять-
ся в конспирологию, но иногда 
возникает мысль, что эта неста-
бильность была, возможно, ин-
спирирована, чтобы оказать дав-
ление на нефтяные цены. 

Война в Йемене так важна для 
нефтяного рынка из-за его геог-
рафического положения?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Да, Йемен нахо-
дится на берегу Баб-эль-Манде-
бского пролива, который закры-
вает выход из Красного моря. И 
война там угрожает значитель-
ной части поставок из стран Пер-
сидского залива. 

Кроме этого, существенную 
роль играет фактор ожиданий — 
избыток нефти на мировом рын-
ке должен со временем исчез-
нуть. На это прежде всего указы-
вают сокращение темпов приро-
ста добычи в Северной Америке, 
неожиданно сильный спрос на 
нефтепродукты в Европе — он на 
полмиллиона баррелей в день 
больше, если сравнивать первый 
квартал этого года с аналогич-
ным периодом 2014 года. В раз-
вивающемся мире тенденция к 
росту спроса тоже сохраняется. 

В итоге к концу года рынок не-
фти приблизится к состоянию 
равновесия, запасы перестанут 

наращиваться, а потом начнут 
сокращаться. Сейчас же груз за-
пасов сильно давит на цены. 

И что будет с ценами?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Рынки все эти из-
менения предвидят и реагируют 
на них заранее. Поэтому, хотя мы 
и не увидим цены до 100 долла-
ров за баррель, но и распродажи 
ожидать не приходится. 

Нефть США пошла на спад?
В январе случилось первое бан-
кротство американской компа-
нии по добыче сланцевой нефти.  
Заговорили о схлопывании 
«сланцевого бума». Что же про-
исходит с нефтедобычей в США?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: США, конечно, 
тоже неоднозначно переживают 
низкие цены на нефть. 

Тем не менее по сравнению с 
первым кварталом 2014 года до-
быча в США возросла на полтора 
миллиона баррелей нефти и газо-
конденсата в день. Цифра колос-
сальная, учитывая, что весь ми-
ровой прирост составил менее 
трех миллионов баррелей в день. 

Но если за прошлый год в 
среднем прирост составил те же 
полтора миллиона баррелей в 
день, то в этом году будет около 
0,8 миллиона баррелей, а в следу-
ющем году уже, возможно, вооб-
ще никакого прироста не будет. 
То есть добыча в США достигла 
своего пика или близка к нему.

Это доказывает динамика 
действующих буровых устано-
вок в нефтедобыче: если в октя-
бре в США их было 1600, то сей-
час уже только около 700, это 
уровень 2010 года. Это означает, 
что новых скважин разрабатыва-
ется значительно меньше, и при-
роста добычи не будет. 

Уменьшилось и количество 
выданных разрешений на буре-
ние, еще один важный индика-
тор. Можно сказать, что низкие 
цены сыграли свою роль в отно-
шении американской нефтяной 
отрасли. И надо, конечно, учиты-
вать, что запасы нефти в США, 
даже трудноизвлекаемой, сами 
по себе не безграничны. 

В США «сланцевый бум» осно-
ван на успехах мелких произво-
дителей. Что мешает применить 
этот опыт нам?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: США отличаются 
от многих стран тем, что собст-
венник земли обладает собствен-
ностью и на недра, поэтому он за-
интересован в их разработке. 
Если он пустит на свой участок 
нефтяную компанию, то получит 
значительную или даже основ-
ную часть дохода от скважины. 

Иначе все устроено в Европе и 
России. Недра, полезные ископа-
емые — собственность государст-
ва, и владельцы участков совсем 
не заинтересованы в том, чтобы 
на их территории чего-нибудь 
искали и добывали. 

Но у нас новая добыча в пер-
вую очередь проводится в мало-
населенных, труднодоступных 

районах — на севере Западной 
Сибири, в Восточной Сибири, на 
Дальнем Востоке, теперь и в Арк-
тике. И там совершенно иные 
проблемы, чем в США, где в райо-
нах добычи есть трудовые ресур-
сы и инфраструктура. 

Кроме этого, у них, как я уже 
говорил, очень хорошо развита 
нефтесервисная индустрия. Там 
это конкурентная и высокотех-
нологичная отрасль, и, собствен-
но, благодаря этому и стала воз-
можна добыча сланцев. 

Добавьте к этому высокую мо-
бильность населения, которое 
легко передвигается из штата в 
штат. Вахтовый метод, применяе-
мый в России, обходится дороже. 
Но у нас свои преимущества. 

Что означают сообщения минэ-
нерго о консультациях с ОПЕК? 
Ведь речь не идет о переговорах 
по сокращению добычи?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Мы не координи-
руем свою деятельность с ОПЕК 
по принципиальным соображе-
ниям, мы проводим независи-
мую политику на энергетиче-
ских рынках. 

Хотя сейчас в экспертных кру-
гах раздавались голоса, что если 
все крупные производители объе-
динятся, тогда можно пойти на со-
кращение нефти. Одна ОПЕК 
брать на себя это бремя не готова. 

Кстати, в период прошлого 
кризиса ОПЕК сокращала добы-
чу, стремясь поддержать цены, а 
Россия, наоборот, ее наращивала.

И получалось, что Россия из-
влекает выгоду из стабилизации 
цен, достигнутой усилиями 
ОПЕК. Приходится признать, по-
жалуй, что это было так. В поли-
тике приходится следовать сво-
им интересам. Другое дело, что 

сейчас нам не стоит рассчиты-
вать на поддержку ОПЕК. 

А консультации означают об-
мен информацией. Они полезны 
хотя бы для того, чтобы соста-
вить объективную картину рын-
ка, потому что не все, что в реаль-
ности происходит, отражается в 
аналитических отчетах. В усло-
виях нынешней неопределенно-
сти даже общее понимание ситу-
ации довольно важно. 

Энергия санкций
Скоро год, как ТЭК проходит ис-
пытание санкциями и низкими 
ценами. Что изменилось?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Конечно, нефтя-
ные компании жалуются, но это 
стандартная ситуация для взаи-
моотношений нефтяников и пра-
вительства. 

Показатели добычи и перера-
ботки нефти не дают повода для 
панических настроений. Да, ком-
пании сейчас требуют дополни-
тельного финансирования из 
Фонда национального благосо-
стояния, просят ослабить приро-
доохранные требования, требова-
ния по безопасности особо опа-
сных объектов, упростить выдачу 
лицензий на разведку и добычу. 

Но, повторюсь, пока не видно, 

что они находятся в каком-то опа-
сном состоянии. По крайней мере, 
по тональности обсуждения, кото-
рое мы с ними ведем, видно, что 
они стараются решать фундамен-
тальные проблемы по-деловому.

На мой взгляд, не менее важ-
ную роль, чем санкции и низкие 
цены, играют или могут сыграть 
«налоговый маневр» в нефтяной 
отрасли, возможное внедрение 
налога на финансовый результат, 
дискуссия о доступе частных 
компаний к шельфу. Вот это все 
действительно будет определять 
положение нефтяных компаний. 

Например, небольшие нефте-
перерабатывающие предприятия, 
которые не занимались активно 
модернизацией производства, 
оказались в непростой ситуации 
при осуществлении «налогового 
маневра». У вертикально-интег-
рированных компаний запас мощ-
ности достаточно велик. Конечно, 
они будут сокращать инвестици-
онные программы, но это обще-
мировая тенденция. ОПЕК ожида-
ет, что с 2014 по 2016 год инве-
стпрограммы в странах, не входя-
щих в организацию, сократятся с 
750 до 550 миллиардов долларов. 

У минфина и минэнерго нет вза-
имопонимания по поводу налога 
на финансовый результат. Минэ-
нерго доказывает, что только та-
кая система позволит разраба-
тывать трудноизвлекаемые и 
истощающиеся запасы нефти. 
Минфин против. Кто прав?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Осторожная по-
зиция минфина связана с тем, 
что при переходе на налог на фи-
нансовый результат может вдруг 
оказаться, что затраты нефтяни-
ков резко возрастут. Значит, на-
логов они заплатят меньше, от-
ветственность за это будет нести 
минфин, и не факт, что это приве-
дет к улучшению работы отра-
сли. Вопрос тяжелый. 

Далеко не только в России он 
поднимается. Развитые страны, 
которые сталкиваются с истоще-
нием месторождений, — Великоб-
ритания, Дания, Нидерланды, 
стараются переходить на систе-
му налогообложения по финан-
совому результату. 

Справедливо облагать нало-
гом тот реальный доход, который 
вы получили, а не выручку в том 
случае, если у вас издержки рас-
тут или вообще убытки. Тогда ло-
гичнее просто бросить скважину. 

С одной стороны, мы сейчас 
переходим тоже на более слож-
ные и дорогостоящие месторо-
ждения, с другой — они все-таки 
будут составлять меньшую часть 
нашей добычи в будущем. По 
крайней мере 2/3 добычи в бли-
жайшие 20—25 лет придется на те 
же традиционные районы, что и 
сейчас. Да, и там будет сказы-
ваться истощение запасов, но из-
держки не будут сопоставимы с 
добычей на арктическом шельфе. 

Представляется, что оптима-
лен гибридный подход. Можно по 
пальцам пересчитать страны, где 
было бы исключительно налого-
обложение выручки или объемов 
добычи, как в России, или стра-
ны, где налогом облагается толь-
ко прибыль. Как правило, в раз-
ных сочетаниях присутствует и 
то, и другое. Почему бы и нам на 
старых месторождениях не оста-
вить прежнюю систему? А новую 
апробировать на пилотных про-
ектах и только после этого рас-
ширять ее применение. 

Акцент

 Хотя мы и не увидим цены 
до 100 долларов за баррель, 
но и распродажи ожидать 
не приходится 

1

Акцент

 Россия может себе позволить 
быть самостоятельным 
игроком, добывая 
10 млн баррелей в день — 
треть добычи ОПЕК

Следите за динамикой цен 
на нефть на сайте
www.rg.ru/sujet/1783
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В пятницу в ОПЕК назревает серьезный разговор. Поднимать цены на нефть или нет?

ТРАНСПОРТ  На дорогах 
Подмосковья установят 
74 комплекса 
для взвешивания фур 

Разгрузочные 
дни 

Ирина Рыбникова 

74 ПУНКТА весового контроля для большегрузного 
транспорта необходимо установить в Подмосковье, что-
бы обезопасить дороги от разрушений. Об этом сообщил 
зампред областного правительства — министр транспор-
та Петр Иванов, подводя итоги тестовой работы первого 
весогабаритного комплекса, 10 месяцев назад установ-
ленного на Можайском шоссе. 

За это время по автовесам на 55-м километре Мо-
жайки проехали более 160 тысяч грузовиков. И 64,1 
тысячи из них шли с перегрузом. Такие машины не 
только менее маневренны в движении, что небезопа-
сно, но еще и в клочья разбивают асфальт — по стати-
стике, один большегруз массой свыше 40 разрешен-
ных тонн наносит дорожному покрытию ущерб, 
сравнимый с проездом 1000 легковушек.

К современному 
весогабаритному 
комплексу не нужно 
приставлять наряд 
ДПС. Вмонтирован-
ные в асфальт датчи-
ки определяют вес и 
габариты проехав-
шего по ним автомо-
биля, камеры считы-
вают его номер, а 
компьютерная про-
грамма передает 

данные нарушителя в базу ГИБДД. По предварительным 
подсчетам, один весовой пункт за год может собрать бо-
лее миллиарда рублей штрафов, которые поступают в 
бюджеты и могут быть использованы в том числе и на ре-
монт дорог. «Мы оценили потребность, области нужно 
50 стационарных и 24 мобильных комплекса, чтобы пе-
рекрыть 29 основных федеральных и региональных 
трасс», — говорит Иванов. Мобильный весогабаритный 
пункт исполняет те же функции, а от стационарного от-
личается лишь тем, что его можно при необходимости 
передвигать на те участки дорог, которые водители боль-
шегрузов начнут использовать для объезда весов. 

По словам руководителя главного управления дорож-
ного хозяйства Московской области Константина Ляш-
кевича, прежде всего комплексы необходимо установить 
в тех муниципалитетах, на территории которых ведется 
активная добыча нерудных полезных ископаемых. К та-
ковым, в частности, относятся Можайский и Рузский 
районы, где добывают песчаный грунт и известняк. Эти 
грузы являются делимыми, от места добычи их можно 
отправлять несколькими машинами по 40 тонн, но гру-
зоперевозчики предпочитают экономить и снаряжают 
один переполненный рейс. 

Начать массовую установку весов на проблемные до-
роги власти планируют уже в следующем году. 

МЕГАПОЛИС  Все госуслуги 
в строительстве 
переведут 
в электронный вид 

С бумагой 
не входить 

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ к середине 2016 года все госуслуги для за-
стройщиков будут доступны в электронном виде. Об 
этом вчера на брифинге сообщил журналистам руково-
дитель столичного департамента градостроительной по-
литики Сергей Левкин. 

Получать разрешения на застройку и оформлять дру-
гую строительную документацию в режиме онлайн ста-
ло возможным с 2013 года. К новому формату работы 
быстро привыкли и сейчас активно пользуются элек-
тронными услугами. Стройкомплекс сегодня предо-
ставляет 14 государственных услуг, из них 12 — в элек-
тронном виде. При этом только через Интернет сейчас 
можно получить три услуги: выдача разрешений на 
строительство, ввод объекта в эксплуатацию, а также 
согласование дизайн-проекта размещения вывески. Еще 
девять разрешений или документов можно оформить 
как онлайн, так и по старинке, на бумаге. Только в бу-
мажном виде можно получить еще две госуслуги. 

— Мы хотим, что-
бы выдача разреше-
ний на перемещение 
отходов строитель-
ства и сноса стала 
доступна в элек-
тронном виде до 
конца текущего 
года, а проверка до-
стоверности опреде-
ления сметной стои-
мости объектов ка-
питального строи-
тельства — в первом 
полугодии 2016-го, — 
сказал Левкин. — Таким образом, все 14 госуслуг в сфере 
строительства будут безбумажными. 

Подача заявок через Интернет, добавил Левкин, суще-
ственно экономит застройщикам время. Людям не нуж-
но лично приезжать в органы власти, как было раньше, а 
можно получить госуслугу из любой точки мира и в удоб-
ное время для них время. На столичном портале госуслуг 
достаточно заполнить заявку, а потом отслеживать ее 
судьбу в личном кабинете. Такая форма работы, по мне-
нию Левкина, позволяет убрать административные ба-
рьеры и снизить коррупционные риски.

Переход на электронный документооборот решил еще 
одну важную проблему: застройщику теперь не нужно со-
бирать огромную кипу документов. Все они имеются в 
распоряжении госорганов и передаются между ведомст-
вами через базовый регистр информации. Поэтому заяви-
тели все чаще прибегают к оформлению документов в 
электронном виде. Об этом говорит и статистика: два года 
назад через Интернет было подано только 12% заявок, а 
уже в 2014 году их количество увеличилось до 37%. За 
пять месяцев нынешнего года в электронном виде офор-
млено уже 75% всех поданных документов. «Такой рост 
обусловлен бесплатным обучающим семинарам, на кото-
рых разъясняется порядок предоставления госуслуг в 
электронной форме», — подытожил Левкин.

За пять месяцев 
этого года 
в электронном виде 
оформлено 75% 
всех поданных 
документов

Один весовой пункт 
за год может 
собрать более 
миллиарда рублей 
штрафов
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ТРАГЕДИЯ  Под Тулой погиб
подросток, пытавшийся
сделать селфи на опоре
высоковольтной линии

Опасная 
себяшка

Елена Яковлева

ПОД Тулой погиб подросток, который пытался сделать сел-
фи на высоковольтной линии. О трагедии, происшедшей в 
выходные возле деревни Васильевка Узловского района, со-
общило вчера следственное региональное управление СК 
РФ.

— 14-летний подросток залез на опору высоковольтной 
линии электропередачи, чтобы сфотографировать себя на 
мобильный телефон, — говорится в сообщении СК. Подрост-
ка ударило током, он упал на землю и скончался. Все «на-
глядные упреждающие знаки» были установлены, настаива-
ет следствие. Подросток, проигнорировав их, рискнул, види-
мо, движимый азартом и желанием сделать необычное сел-
фи. Селфи обычно делаются с расстояния вытянутой руки. 
Для несчастного тульского подростка это оказалось рассто-
яние до смерти.

Кто-то считает селфи — моду снимать себя и тут же разме-
щать фото в соцсетях — очередным безумием. Британский 
психиатр Дэвид Вил заметил навязчивое желание делать 
селфи у своих нездоровых пациентов, слегка или серьезно 
помешанных на недостатках своей внешности. Другая часть 
психологов увидела в селфи благотворный процесс, по их 
мнению, селфи повышает самооценку, улучшает коммуни-
кабельность, помогает обрести спокойствие и друзей. По-
пытку запретить или ограничить селфи все бы сочли ретрог-
радством, но учитывать уменьшенное чувство опасности у 
детей и их готовность рисковать, может быть, стоило бы на-
поминать всеми возможными способами — на уроках, в со-
циальной рекламе — не прибегать к опасным «себяшкам» — 
фотоавтопортретам .

Не так давно в Румынии погибла 18-летняя девушка, ре-
шившая сделать селфи на крыше поезда, она был убита раз-
рядом тока. А в конце апреля пятеро юных парижанок, ре-
шившихся на коллективное «селфи» на железнодорожных 
путях, чуть не были сбиты электричкой, сообщают РИА Но-
вости. Экстремалки не пострадали, но движение поездов 
было нарушено. Еще более громкий случай произошел в Мо-
скве: любительницу селфи, решившую снять себя с травма-
тическим пистолетом, нечаянно выстрелила себе в голову и 
попала в реанимацию.

ПАМЯТЬ Минюст готовит
поправки в закон 
о реабилитации жертв
политических репрессий 

Польза правды

Анна Спицына 

В БЛИЖАЙШЕЕ время минюст представит законопро-
ект по увековечению памяти жертв политических ре-
прессий. Концепция государственной политики проходит 
ведомственные согласования.

В президентском Совете по правам человека вчера 
прошло совещание, как раз посвященное разработке 
государственной политики по увековечению памяти 
жертв политических репрессий. В нем глава СПЧ Миха-
ил Федотов, представители администрации президента 
РФ, минюста, МВД, ФСБ, минкультуры и правительст-
ва России. «В настоящее время подготовлен и согласо-
ван с профильными министерствами и ведомствами 
проект концепции. Министерство юстиции РФ в самое 
ближайшее время представит проект федерального за-
кона», — сказали корреспондентам «Интерфакса» в 
президентском Совете по правам человека. Концепция 
предполагает создание национальной инфраструктуры 
памяти. Будут создаваться музеи, продолжится мемо-
риальная работа, будет обеспечен доступ к архивным 
документам советского периода, связанным с полити-
ческими репрессиями. Немалое значение имеет соци-
альная поддержка жертв репрессий. В стране должен 
завершиться процесс юридической реабилитации 
жертв террора.

ПЛАНЫ

России нужны
чартерные
перевозки
на основные
курорты

С ТРАПА — 
НА ПЛЯЖ

Алена Узбекова

ОДНОЙ из основных проблем, 
все еще сдерживающих развитие 
внутреннего туризма, остается 
сложность авиаперевозки. 

Сейчас можно использовать 
емкости, которые освободились 
из-за падения спроса на отдых за 
рубежом, полагает глава Росту-
ризма Олег Сафонов. «Надо ве-
сти серьезную работу по органи-
зации прямых чартерных рейсов 
из крупных областных городов 
не только в Москву и в Санкт-Пе-
тербург, но и на основные рос-
сийские курорты — в Крым, 
Сочи, Анапу», — отметил он.

А пока еще мизерную долю 
России на мировом туррынке, 
сейчас не превышающую и 1 про-
цента, реально увеличить в не-
сколько раз за счет инвестиций и 
грамотного позиционирования 
страны, заявил Олег Сафонов на 
пресс-конференции. Причем 
речь идет не только о государст-
венных, но и частных вложениях. 
Над этим ведомство будет рабо-
тать в ближайшее время. «Рабо-
тая по федеральной целевой про-
грамме развития внутреннего и 
въездного туризма, мы поняли, 
что в ее рамках мы все проекты 
профинансировать не можем. По-
этому принято решение о созда-
нии соответствующей площадки. 
Инвесторы, заинтересованные в 
развитии туркомплекса, смогут 
прийти в Ростуризм, где им пред-
ложат объекты в регионах, в ко-
торые они смогут вложиться», — 

рассказал он. Для участия в ФЦП 
в этом году представили свои 
проекты 36 регионов. Однако гос-
финансирование программы в 
2015 году сокращено втрое — до 
5,2 миллиарда рублей. При этом 
объем частных инвестиций пока 
заложен в 15 миллиардов. 

Говоря о позиционировании 
турпотенциала нашей страны в 
мире, Олег Сафонов сообщил, что 
в ближайшие четыре месяца бу-
дут открыты четыре националь-
ных турофиса России за рубежом. 
«Уже 10 июля планируется откры-
тие на внебюджетной основе 
представительства в Хельсинки. 
Летом этого года, но уже за счет 
бюджета, должны открыться офи-
сы в Германии и Китае: в Берлине 
— 11 июня, в Пекине — 26—28 июня. 
А уже 29 сентября начнет свою ра-
боту представительство в Италии, 
в ее столице», — уточнил Сафонов. 
Кстати, 17 мая подобный офис 
был открыт в Дубае, при этом он 
функционирует за счет внебюд-
жетных средств. «Турпоток в Рос-
сию из стран Ближнего Востока 
пока небольшой, но это направле-
ние все же для нас интересно и 
перспективно. Хотелось бы рас-
ширить сотрудничество по линии 
мусульманских стран, их жите-
лям может быть интересно посе-
тить мусульманские регионы Рос-
сии», — сказал глава ведомства. 

Частные инвесторы 
смогут прийти 
в Ростуризм. 
Им  предложат объ-
екты в регионах, 
в которые можно 
вложиться

Транспорт В Нижний Новгород из Москвы будет ходить
новый скоростной поезд

«Стрижи» полетели
Татьяна Шадрина 

И
з Москвы в Нижний 
Новгород начал хо-
дить новый скорост-
ной поезд «Стриж». 
Он будет совершать 

по пять рейсов в день, а с июля — по 
семь рейсов. Самый дешевый би-
лет обойдется пассажирам в 900 
рублей, самый дорогой — в 5 тысяч.

Первый состав «Стрижа» 
стартовал вчера с Курского во-
кзала и последовал с двумя оста-
новками в Коврове и Владимире. 
Время в пути составило почти че-
тыре часа. Но будут ходить эк-
спрессы и без остановок, в этом 
случае до Нижнего можно до-
мчать за 3,5 часа. Плавность хода 
поезда, который собрали в Испа-
нии специально под российскую 
колею, испытал на себе корре-
спондент «РГ».

Кстати, аналогичные скорост-
ные составы ходят в Испании. Но, 
по мнению главы РЖД Владимира 
Якунина, который участвовал в це-
ремонии отправки поезда, для Рос-
сии сделали совсем другой поезд.

В отличие от «Сапсана» и «Ла-
сточки», в этом подвижном соста-
ве кроме уже привычных эконом- 
и бизнес-классов с сидячими ме-
стами есть и купе, где можно от-
дохнуть лежа. «Я помню, в Санкт-
Петербург ходил поезд «Аврора», 
и большим спросом в нем пользо-
вались лежачие места в купе. В 
«Стриже» в таком купе есть не 
только умывальник, туалет, но 
даже душ», — отметил глава РЖД 
Якунин. Это купе класса люкс. 
Место в нем обойдется от четырех 
тысяч рублей за купе для одного 
пассажира и от пяти тысяч рублей 
— за купе для двух пассажиров. 
Еще есть вагоны первого класса, 
где довольно просторные кресла, 
свободный доступ в Интернет, 
возможность подзарядить теле-
фон. Цена билета в такой вагон — 
от 2 тысяч 850 рублей. 

Второй класс напоминает борт 
самолета. Здесь в каждом ряду по 
четыре кресла. Они более компак-
тные, чем в бизнесе. Стоимость 
проезда там от 900 рублей. 

Все вагоны оборудованы кон-
диционерами. Кроме того, как и в 
других скоростных поездах, есть 
табло, на котором показан номер 
вагона, пункт назначения и ско-
рость движения. Кстати, на неко-
торых участках «Стриж» разго-
нялся до 150 километров в час. 
Максимальная же его скорость 
может быть 200 километров в час. 

Всем, кто едет в этом совре-
менном поезде, обещают плав-
ность хода. Подвижной состав 

оборудован системой пассивного 
(маятникового) наклона кузова, 
которая обеспечивает экономию 
времени в пути за счет большей 
скорости прохождения кривых 
малого радиуса, а также позволя-
ет за счет наклона кузова сни-
жать воздействие центробежной 
силы на пассажиров при поворо-

тах на высокой скорости, что зна-
чительно повышает комфорт во 
время поездки.

Еще три таких состава, обору-
дованные механизмом автомати-
ческого изменения ширины ко-
леи с отечественного стандарта 
1520 миллиметров на европей-
ский 1435 миллиметров, плани-

руется пустить на маршруте Мо-
сква — Берлин в декабре. Первый 
проезд, который может изменять 
ширину колесных пар под колею, 
уже прибыл в Россию из Испании. 
Еще два скоро прибудут. 

Проект по созданию «Стрижа» 
начался в 2011 году и завершился 
в не самые простые с экономиче-

ской точки зрения времена, отме-
тил Владимир Якунин. Почти че-
тыре года назад был подписан до-
говор на поставку семи скорост-
ных составов для эксплуатации.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Море по карману

Тридцать две уже опре-
делены (смотри табли-
цу на сайте). Среди них 

полеты в Симферополь из Мур-
манска, Липецка, Магадана, Уфы 
и из других городов. 
По этим направлениям тридцать 
процентов мест в салоне эконом-
класса отводится под перевозку 
по государственной цене. Она ре-
шительно отличается от коммер-
ческой. Порой в 10 раз! Специ-
ально посмотрела, сколько стоит 
обычный билет до Магадана — до 
110 тысяч рублей. По льготной 
цене — 12,5. Из Липецка — до 24 
тысяч, а здесь — 3,875 тысячи ру-
блей.

Дешевые билеты в Симферо-
поль нужно уже сейчас ловить в 
Интернете. Правда, некоторые 
авиационный компании, кото-
рые летают по субсидируемым 
маршрутам, придерживают 
часть билетов, чтобы начать их 
продажу в конце июня. Это даст 
возможность даже в пиковые пе-
риод пассажирам с детьми ку-
пить билеты по специальному 
тарифу.

Но сможет ли воздушная га-
вань Крыма обслужить такое чи-
сло пассажиров? Аэропорт Сим-
ферополя был рассчитан на че-
тырнадцать—пятнадцать тысяч 
человек в сутки. 

В этом году эта цифра удвоит-
ся за счет реконструкции суще-
ствующих терминалов, сказал 
глава Росавиации. «Сейчас Сим-
ферополь самое популярное у 
россиян направление. В пиковые 
периоды мы прогнозируем, что 
перевозку будут выполнять до 
230 рейсов в сутки, — прогнози-

рует Александр Нерадько. — И 
сейчас продолжается рекон-
струкция, строятся новые аэро-
вокзальные площади. Но надо 
учесть, что этот аэропорт в Сим-
ферополе вообще не реконструи-
ровали с 1991 года. Я думаю, что 
пассажиры понимают, что в тече-
ние одного года невозможно осу-
ществить грандиозные капиталь-
ные вложения, построить заново 
инфраструктуру». 

В планах строительство ново-
го аэровокзального комплекса, 
который будет расположен меж-
ду двумя взлетно-посадочными 
полосами, из которых сейчас 
одна реконструируется. К тому 
времени их приведут в порядок и 
здание аэровокзала будет нахо-
диться между двумя действую-
щими взлетно-посадочными по-
лосами, как сейчас устроено в аэ-
ропорту Домодедово. Планиру-
ется построить гейты (рукава) 
для выхода на борт из аэровок-
зального комплекса.

Но новый аэровокзальный 
комплекс нужно спроектиро-
вать, построить. Это дело не од-
ного года. 

«Зато потом, после такой ре-
конструкции, аэровокзальный 
комплекс сможет принимать до 
семи миллионов пассажиров в 
год. А в перспективе нарастить 
пропускную способность до 
двадцати миллионов в год», — со-
общил Александр Нерадько.

1

Из каких городов
можно улететь в Крым 
по льготному билету? 
Список городов на сайте
www.rg.ru/art/1124855

ТУРИЗМ В России предложили ввести налоговый
вычет на покупку отечественных турпутевок

Отпуск со скидкой

Алена Узбекова

В 
России предложили ввести 
еще одну разновидность со-
циального налогового вы-

чета — на покупку турпутевок и 
услуг в России. Также предлага-
ется ввести лицензии на онлайн-
торговлю авиабилетами.

Социальные вычеты компен-
сируют налогоплательщику 
часть расходов на образование, 
лечение и добровольное пенси-
онное страхование. Автор иници-
ативы — сенатор Владимир Поле-
таев уточнил, что для реализации 
идеи потребуется внесение по-
правки в 219-ю статью Налогово-
го кодекса России. «Это станет 
мощным стимулом для развития 
туризма в стране, и в частности 
экотуризма, доля которого в 
структуре российского туррын-
ка пока составляет всего 1 про-
цент», — заявил сенатор. Он рас-
считывает, что введение вычета 
также «простимулирует выход 
из тени продавцов туристиче-
ских услуг».

Это уже не первое предложе-
ние по стимулированию турпо-
тока внутри страны. «РГ» писала 
о системе отпускных чеков, за 
счет которой поднимали вну-
тренний туризм во Франции, 
Швейцарии, Италии. В России 
предлагалось создать  эмиссион-
ный центр по выпуску чеков и 
дальнейшей их оптовой продаже 
предприятиям. Средства на за-

купку чеков не должны облагать-
ся налогом на прибыль. Это вы-
годно предприятию. Организа-
ция могла бы реализовывать 
чеки сотрудникам за 30, 50, 70 
процентов стоимости путевки, в 
зависимости от льгот. А сотруд-
ники — оплачивать чеками сана-
тории, гостиницы, рестораны.

То есть деньги, которые в са-
мом начале выпали из бюджета, 
должны вернуться, когда чело-
век предъявляет чеки к оплате. 
Кстати, чеки могут принимать-
ся, например, только в низкий 
сезон, и это обеспечит круглого-
дичную загрузку санаториям. 
Однако инициатива не нашла 
поддержки у ряда ведомств, так 
как на начальном этапе связана 
с выпадающими доходами из 
бюджета. Идея о налоговом вы-
чете на турпутевки может не 
пойти по той же причине, гово-
рят эксперты.

Однако специалисты отрасли 
подчеркивают, что если Россия 

хочет зарабатывать на туризме, 
траты вначале неизбежны. В ка-
честве примера сенатор приво-
дит решение правительства пу-
стить на Дальний Восток и Си-
бирь 12 авиамаршрутов, кото-
рые субсидируются из госбюдже-
та. По словам Полетаева, это даст 
дополнительный поток в 120 ты-
сяч пассажиров. 

Что касается лицензирования 
продажи авиабилетов через Ин-
тернет, то популярность само-
стоятельных турпоездок растет.  
Однако деятельность многочи-
сленных онлайн-сервисов никак 
не регулируется. «К сожалению, 
учащаются случаи, когда люди не 
могут вернуть себе деньги за ку-
пленные через Интернет билеты, 
а онлайн-компании исчезают», — 
сказал Полетаев. 

Акцент

 Если Россия хочет зарабаты-
вать на туризме, бюджетные 
расходы на начальном этапе 
неизбежны

Как вы относитесь к этой 
инициативе? Выскажите 
мнение на сайте
www.rg.ru/art/1124390

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Более 1,1 тысячи работ получил 
Ростуризм в рамках первого эта-
па конкурса «Туристский бренд 
России», начиная с 19 февраля. 
Прием работ должен был закон-
читься 30 апреля, но его продлили 
до конца мая. Присланные мате-
риалы публикуются на сайте ве-
домства, а посетители имеют 
возможность оценивать их по пя-
тибалльной шкале. В дальней-
шем работы будут изучаться ав-
торитетным жюри и проходить 
соответствующие проверки в Ро-
спатенте. Подведение итогов и 
определение победителя состо-
ится в период с 1 по 15 июля. 
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Самый дешевый билет на «Стрижа» обойдется около 900 рублей. Самый дорогой — 5 тысяч. Но Wi-Fi есть во всех вагонах.

До Нижнего Новгорода «Стриж» летит всего четыре часа. Это сейчас. А будет еще быстрее.
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СТРАХОВАНИЕ За сборы 
и выплаты по ОСАГО 
будут отчитываться 
по-новому

Гражданка 
рассчиталась

Владимир Баршев

СТРАХОВЩИКИ составили новую отчетность за полу-
ченные и потраченные средства по автогражданке.  По-
водом к такой переделке послужила волна недовольства 
водителей накануне повышения тарифов. Страховщиков 
обвиняли в том, что они получают огромные премии (так 
называется плата за полис), а выплачивают мизер, при 
этом утверждают, что работают себе в убыток.  

До сих пор страховщики представляли отчеты при-
мерно в следующем виде: собрано за год премий — столь-
ко-то, выплачено по ущербам — столько-то. Если поде-
лить одно на другое, 
то и получалось, что 
страховщики поло-
жили себе в карман 
почти 50 процентов 
от собранного. Но 
делить одно на дру-
гое — бессмысленно. 
Полученные премии 
— действительно за 
прошлый год. А  
прошлогодние вы-
платы — в большин-
стве случаев по тем 
договорам, которые 
были заключены годом, а то и тремя ранее. 

Российский союз автостраховщиков решил отчиты-
ваться по новой форме. Итак, начиная с 2003 по 2014 год 
общая сумма собранных страховых премий составила 
1029,2 миллиарда рублей. Из этой суммы вычитаем рас-
ходы на ведение дел (20 процентов) — 205,8 миллиарда. 
Отчисления в резервы компенсационных выплат (3 про-
цента)  составили 30,9 миллиарда. Из  них автовладель-
цам возмещают ущерб за обанкротившиеся или ушед-
шие с рынка страховые компании. Всего за 11 лет выпла-
чено  578,2 миллиарда рублей. Также страховщики вер-
нули автовладельцам 22,4 миллиарда рублей. Премии 
возвращают, если машина была продана до истечения 
срока договора или страхователь умер.

Резерв незаработанной премии составил 65,2 милли-
арда рублей. Что это такое? Вы заключили договор стра-
хования на год за 10 тысяч рублей. 20 процентов от этой 
суммы, то есть две тысячи, — деньги страховой компании 
на расходы на ведение дел. Остальные 8 тысяч в первый 
день страхования — незаработанная премия. Через пол-
года от нее останется 4 тысячи. В последний месяц стра-
хования вся премия перейдет в разряд заработанной.

Есть еще заявленные, но неурегулированные убытки. 
Это когда произошла авария, пострадавший сообщил о 
ней компании, но пока не получил денег. Резерв на эти 
выплаты составил 11,4 миллиарда рублей. 

Есть также «прочие резервы, предусмотренные зако-
нодательством». Туда входит, например, резерв на прои-
зошедшие, но незаявленные убытки. По статистике из-
вестно, сколько в среднем происходит аварий в регионе. 
Исходя из этого и создается такой резерв. За 11 лет в него 
ушло 29,6 миллиарда рублей. От собранных премий 
осталось 85,6 миллиарда рублей. С них был уплачен на-
лог на прибыль (20 процентов) — 17,1 миллиарда рублей. 

За 11 лет ушедшие с рынка страховщики увели 28,4 
миллиарда рублей. Итого: финансовый результат за 11 
лет существования ОСАГО составил 40,7 миллиарда ру-
блей, то есть около 4 процентов от собранных премий. 
Точно таким же образом РСА разложило итоги 2014 года. 
Финансовый убыток составил 0,3 процента. 

Как пояснил исполняющий директор РСА Евгений 
Уфимцев, в первый год страхования происходит 30 про-
центов убытков. Но ответственность страховщика не за-
канчивается сразу после окончания срока действия до-
говора. Есть еще срок давности, который составляет три 
года. Во второй год количество выплат составляет 60 
процентов. В третий год — 9 процентов. По ущербу жизни 
и здоровью сроков давности вообще не существует. То 
есть, попав под машину 4 года назад, я могу предъявить 
требования по выплате к страховщику и сейчас. Так что 
на четвертый год страхования остается еще один про-
цент выплат.  Для таких  расчетов и создаются  резервы.

ЗАПЛАТИ 
И ЕЗЖАЙ

Скажем, раньше обсу-
ждалось предложение 
лишать  прав  почти 

всех злостных должников. По-
добные инициативы не прошли. 
Нынешний законопроект каса-
ется только алиментщиков. Су-
дебные приставы поддержива-
ют инициативу, объясняя, что в 
данном случае речь идет о соци-
ально значимых делах.

Как поясняют сторонники 
проекта, подобная мера успеш-
но действует во многих евро-
пейских странах. Проблемы, ко-
торых боятся скептики, по боль-
шому счету давно решены в ми-
ровой практике.  Например, 
если машина  является кормили-
цей человека, права у него не за-
берут. Правила предусматрива-
ют разумные исключения, и по 
такому же пути намерены пойти 
и у нас. Критики идеи, кстати, 
как раз упирают на то, мол, как 
 человек вернет долг, если он за-
рабатывает с помощью автомо-
биля? 

В рассматриваемом Госду-
мой законопроекте сказано, 
что нельзя лишать должника во-
дительских прав, если «установ-
ление такого ограничения ли-
шает его основного законного 
источника средств к существо-
ванию». Также человеку оставят 
колеса, если туда, где он живет, 
сложно добраться другим тран-
спортом.

Правда, бывает, что машина 
является рабочей лошадкой не-
официально. В таких случаях у  
должника действительно могут 
возникнуть проблемы. С другой 
стороны, лишение прав тоже 
предполагается одной из край-
них мер, когда другие попытки 
достучаться до должника кончи-
лись ничем. Когда человек зара-
батывает и платит, пусть не все 
сразу, а по частям, ставить пал-
ки в колеса вряд ли ему будут.

Тем более что, согласно про-
екту, нельзя забрать права, если 
должнику представлена отсроч-
ка или рассрочка. Как бы то ни 
было, оставить свой отзыв на 
проект можно на специальном 
интернет-портале, созданном 
Госдумой для общественных об-
суждений: veche.duma.gov.ru. 
Как рассказали в аппарате пар-
ламента, сейчас Госдума акти-
визирует этот ресурс. Поэтому у 
каждого человека есть все воз-
можности, чтобы подключиться 
к дискуссии.

К слову, первые отзывы уже 
поступили. Один из граждан 
рассказал, что по роду службы 
обязан обследовать удаленные 
объекты, добраться до которых 
можно только на автомобиле. 
«Если у меня забрать права, то я 
потеряю работу и не смогу вы-
плачивать вообще ничего, — пи-
шет гражданин. — Доказать, что 
ограничение на управление 
транспортным средством лиша-
ет меня основного источника 
дохода, я не смогу, т.к. я не води-
тель и не таксист. Остается во-
прос, как содержать семью? И 
вообще останется ли семья?» 
Правда, в его случае, судя по 
всему, работа официальная, из 
зарплаты регулярно идут отчи-
сления в счет долга, так что ли-
шение прав не грозит. Так что 
беспокойства, похоже, излиш-
ни.

Некоторые отзывы вовсе 
считают проект слишком мяг-
ким. «Этот закон не полон, — на-
писал другой читатель, — а если 
должник не имеет авто и не 
управляет? Надо предусмотреть 
и другие меры ужесточения для 
должников и тех, кто не платит 
алименты». 

Любопытно, что точно такие 
же споры шли, когда судебные 
приставы начали активно поль-
зоваться ограничением прав на 
выезд за границу. Критики опа-
сались злоупотреблений и заяв-
ляли, что якобы подобная пра-
ктика является нарушением 
прав. Однако в итоге все привы-
кли к спискам невыездных, тем 
более, что такая система не про-
тиворечит закону. По послед-
ним данным, сейчас в списке не-
выездных находится почти 440 
тысяч должников. На всех они 
должны более 400 миллионов 
руб лей. Среди невыездных боль-
ше половины — 221 тысяча чело-
век — алиментщики. Их общий 
долг — более 37 миллионов ру-
блей. Если же инициатива прой-
дет, то многие из них станут пер-
вым кандидатами и в пешеходы.

Суровый приговор, вы-
несенный перебежчику, 
коснулся и памяти его 

отца. Даже верфи, названные в 
честь Носенко-старшего, были 
переименованы, упоминания о 
нем вычеркнуты из учебников и 
энциклопедий.  Жаль...  

А сын после долгих приключе-
ний и даже отсидки в американ-
ской тюрьме был принят на рабо-
ту в ЦРУ и благополучно скончал-
ся в 2008 году, перешагнув 
80-летний рубеж.

Знал ли Юрий, что в 1997-м 
квартира его матери была огра-
блена, и все полотна, включая и 
стоившего тогда больше 120 ты-
сяч долларов Айвазовского, исчез-
ли? Кража не была раскрыта. Дело 
оказалось темным: старенькая Та-
мара Носенко не дала никаких по-
казаний.

Возникает мысль, а не было ли 
то похищение спланировано теми, 
кто хотел бы переправить полотна 
куда-то подальше за океан? Или 
это слишком непростое предполо-
жение? Обычная кража. Хотя, ко-
нечно же, по чьей-то наводке.

Картина исчезла,  чтобы 
всплыть почти два десятилетия 
спустя. Кто ее хозяин? Кажется, и 
это останется тайной.

Знаю, что у многих прекра-
сных полотен «жизнь» складыва-
ется чрезвычайно загадочно. С 
детства был влюблен в картину ве-
ликого Дейнеки «Футболисты». 
Чтобы посмотреть на нее, не надо 
было ходить ни в какую галерею: 
мускулистые герои висели и зи-
мой, и летом у друзей в соседней 
неотапливаемой даче. Но умер хо-
зяин огромной коллекции, ушла 
его приятнейшая жена. А родст-
венники, несмотря на все мои 
призывы, раздававшиеся в первой 
половине 1990-х, все никак не еха-
ли из Питера. Я неумело заколачи-
вал двери, навесил здоровые за-
мки.

Да, вы правильно поняли. 
«Футболистов» украли. И поиски 
их ни к чему не привели. И лишь 
годы спустя мой близкий петер-
бургский друг и наследник кол-
лекции вдруг огорошил меня: 
«Дейнека нашелся». Оказалось, 
что немалых размеров полотно 
хранилось у кого-то, неизвестно 
кого, где-то в подмосковном гара-
же. А потом всплыло в Германии. 
Имя (немецкого?) владельца неиз-
вестно. Подтверждение слов мое-
го безвременно ушедшего товари-
ща я нашел в не слишком тираж-
ном специализированном журна-
ле для любителей живописи.

Так что судьбы у картин такие 
разные. Ни «Вечер в Каире», ни 
«Футболистов» везучими не назо-
вешь. И все же даже на их примере 
прослеживается некая законо-
мерность. Исчезнувшие — не пишу 
похищенные — картины имеют об-
ыкновение появляться на свет бо-
жий. Раньше они всплывали «че-
рез два поколения», теперь еще 
быстрее. Может быть, ни Айвазов-
ский, ни Дейнека не потеряны для 
своей родины, России. Сколько 
стоят теперь «Футболисты», ска-
зать не могу, в 1993-м их оценива-
ли в 30 тысяч долларов. Начальная 
оценка Айвазовского, превратив-
шегося в самого «кассового» рос-
сийского художника, — полтора-
два миллиона фунтов. Все-таки 
жаль, что картина добралась до 
«Сотбис». Есть лишь крошечная 
надежда, что она привлечет вни-
мание соотечественников. Пусть и 
олигархов. 

Путешествие Айвазовского 
из Египта в Лондон

Жанна Васильева

«РГ» попросила прокомменти-
ровать ситуацию Михаила Ка-

менского, директора отделения 
Sotheby’s в России.

В новостных лентах появилось 
сообщение, что «российское 
бюро Интерпола направило в 
правоохранительные органы Ве-
ликобритании запрос с требова-
нием снять картину Айвазовско-
го с торгов, поскольку она была 
похищена». Sotheby’s отказался 
это сделать. Но совсем не в инте-
ресах аукционного дома прода-
вать картину, которая заявлена 
как украденная…
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Не просто не в 
интересах. Это невозможно.

Тогда что произошло?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Предыстория 
такова. В 2013 году мои коллеги 
предложили семье коллекционе-
ров из Европы выставить на тор-
ги работу Айвазовского «Вечер в 
Каире», которая была приобре-
тена ими в Европе же, в 2000-м. 
Работу сопровождало заключе-
ние эксперта из Третьяковской 
галереи, подтверждавшее ее 
подлинность. Вещь была купле-
на абсолютно легально. Когда 
мы договорились, что работа по-
явится на торгах Sotheby’s, нам 
предоставили все документы, 
подтверждающие добросовест-
ность владения. Мы также по-
просили владельцев составить 
провенанс картины. 

Владельцы залезли в Интер-
нет и, к своему изумлению, обна-

ружили публикации 1997, 1998 и 
начала 2000-х годов, где шла речь 
об ограблениях коллекционеров 
в Москве. И в этих статьях упоми-
налась работа Айвазовского с 
тем же названием.

Коллекционеры, как люди за-
конопослушные и добросовест-
ные, немедленно оповестили нас 
о своих находках. И мы начали 
уточнять историю работы. По-
нятно, что если бы эта работа 
оказалась краденой, то, естест-
венно, мы должны были бы ее за-
держать и способствовать вос-
становлению справедливости.

Я в Москве обратился в Мини-
стерство культуры РФ с запро-
сом, числится ли такая картина 
Айвазовского в базе данных куль-
турных ценностей, находящихся 
в розыске, и получил отрицатель-
ный ответ. Кроме того, мы узнали, 
что есть еще одна база произведе-
ний, находящихся в розыске, — в 
МВД России. Мы и туда обрати-
лись с запросом. В антикварном 
отделе МУРа было найдено много 
карточек с описанием похищен-
ных картин Айвазовского. На од-
ной из них, где не было ни фотог-
рафии, ни детального описания 
работы, упоминалась работа Ай-
вазовского «Вечер в Каире».

Иначе говоря, речь шла о той же 
работе?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Это как раз во-
прос, который мы задавали. Рабо-
ты совпали по названию. Но у лю-

бого художника, прожившего дол-
гую плодотворную жизнь, обычно 
много работ с одним и тем же сю-
жетом и одним и тем же названи-
ем. Правда, известно, что Айвазов-
ский не так уж много писал кар-
тин, связанных с Египтом, но тем 
не менее оснований утверждать, 
что это одна и та же работа, не 
было ни у нас, ни у следователей.

Мы, естественно, все расска-
зали владелице. Она заключила 
контракт с московским адвока-
том. Тот направил запрос в МВД и 
получил официальную повестку, 
чтобы нынешний владелец явил-
ся на допрос. Прилетев из Европы 
в Москву, вместе с адвокатом они 
пришли на допрос. Были предъяв-
лены документы, которые дока-
зывали, что нынешний владелец 
является добросовестным закон-
ным владельцем. Также была при-
ложена экспертиза ГТГ.

Все, что можно было спросить, 
было спрошено, и все, что знали, 
владельцы рассказали. После чего 
мы получили письменный ответ 
Следственного управления РОВД 
Краснопресненского района Мо-
сквы, который подтверждал, что 
следствие не располагает инфор-
мацией, которая могла бы стопро-
центно идентифицировать похи-
щенную вещь с той, что находится 
в Лондоне.

Этот документ послужил осно-
ванием решения Sotheby’s поста-
вить картину на торги. Мы пред-
приняли все возможные дейст-
вия, чтобы прояснить ситуацию.

История проверок длилась два 
года?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Да, с 2013 года.

Тогда откуда взялся иск россий-
ского Интерпола?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Информация о 
вещах, которые ставятся на торги, 
выкладывается на наш сайт. Там-
то представители семьи Носенко 
увидели фотографию картины 
«Вечер в Каире» и, по их мнению, 
эта работа и была та самая, кото-
рая была похищена из их кварти-
ры. Они, естественно, возмути-

лись и стали писать заявления в 
МВД и министерство культуры. 
Несколько дней назад мы получи-
ли письмо из министерства куль-
туры, в котором было написано, 
что вещь является краденой и ее 
просят снять с торгов. Одновре-
менно по линии Интерпола лон-
донская полиция получила пись-
мо аналогичного содержания. Но 
ни одно из этих писем не было ме-
ждународным следственным по-
ручением. Иначе говоря, это не 
тот документ, который по сущест-
вующему регламенту является 
основанием для того, чтобы лон-
донская полиция эту вещь аресто-
вала. Поскольку ни в одном доку-
менте не было аргументов, кото-
рые позволили бы однозначно ут-
верждать, что эта та самая похи-
щенная вещь.

Но вряд ли семья Носенко разде-
ляет эту точку зрения?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Мы вступили в 
контакт с семьей Носенко. Пере-
говоры были очень непростые. 
Судите сами. На сегодняшний 
день есть стопроцентно добросо-
вестный владелец, живущий в Ев-
ропе, и есть другой предполагае-
мый добросовестный владелец, 
живущий в Москве. Если мы по 
просьбе одной стороны снимаем 
картину с аукциона, то другая 
сторона, живущая в Европе, име-
ет все права подать против нас и 
против тех, кто инициировал 
снятие с торгов, многомиллион-
ный иск. Мы рассказали об этом 
семье Носенко и предложили им 
компромиссное решение. Суть 
его в том, что они не возражают 
против продажи этой картины, а 
все претензии переносят на те 
деньги, которые будут выручены 
в результате продажи.

Они согласились?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Да. Есть согла-
шение между семьей Носенко и 
добросовестным владельцем о 
том, что вещь продается, следст-
вие не прекращается. Если эта 
вещь будет продана, то на эти 
деньги они будут претендовать 
либо на основании мирового со-
глашения, либо решения следст-
венных или судебных органов.

Иначе говоря, деньги будут за-
морожены?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Да. Пока сторо-
ны не договорятся. Либо не будет 
другого правомочного реше-
ния… В любом случае Sotheby’s 
следует духу и букве закона и, 
естественно, уважает права соб-
ственников, как российских, так 
и зарубежных.

Семья — это внуки наркома Но-
сенко?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Скорее всего, 
внуки и правнуки.

Насколько часто приходится 
сталкиваться с такими ситуаци-
ями?
МИХАИЛ КАМЕНСКИЙ: Если говорить о 
мировом арт-рынке и крупней-
ших аукционных домах, то, мо-
жет быть, раз в несколько лет. Ру-
тинные процедуры подготовки 
вещи к торгам, ее экспертиза — 
достаточно тонкий фильтр.

О судьбе картины Айвазовского 
«Вечер в Каире» не было ничего 
известно почти 20 лет.

Акцент

 Представители семьи 
Носенко увидели фотогра-
фию картины «Вечер в Каире» 
и, по их мнению, эта работа 
и была та самая, которая была 
похищена из их квартиры. 
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Читайте также: Водителям разрешат оформлять 
полисы ОСАГО через Интернет
www.rg.ru/art/1124691

Какие автомобили 
подешевеют в 2015 году — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1121456

Возможно, что пострадавшие в этой аварии получат компен-
сацию от страховщиков не в этом году, а в следующем.

По ущербу, причи-
ненному жизни 
и здоровью, дого-
вор автогражданки 
срока давности 
не имеет

Работодателям организаций 
радиоэлектронной промышленности 

Российской Федерации
от 25 мая 2015 г. № 14-4/10/В-3687

На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение по радиоэ-
лектронной промышленности Российской Федерации на 2015—2017 годы.

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (от 3 марта 2015 г., регистрационный № 9/15-
17), опубликовано в журнале «Охрана и экономика труда» (приложение № 8 
к № 1 (18) 2015 г.) и размещено на официальном сайте Минтруда России 
(www.rosmintrud.ru), а также опубликовано в журнале «Бизнес России» и 
газете «Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям отрасли, не участвовавшим в заклю-
чении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присое-
диниться к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин
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Права оставят чело-
веку, если он живет 
в трудноступном 
месте или зараба-
тывает на жизнь 
вождением

Аукцион Sotheby’s пытается обелить себя, доказывая всем, что представленная работа Айвазовского не была украдена.
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Будет ли продан 
украденный Айвазовский
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СПЕЦСЛУЖБЫ

В Белом доме
требуют
разрешить
слежку
за американ-
цами

АКТ ПРИКАЗАЛ 
ДОЛГО ЖИТЬ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

ВЛАСТИ США с 1 июня лиши-
лись права на ведение тотальной 
электронной слежки за своими 
гражданами из-за истечения 
срока действия отдельных поло-
жений соответствующего зако-
на, известного под названием 
«Патриотический акт». Доку-
мент, который продлил бы эти 
полномочия, забуксовал в кори-
дорах американского сената.

С точки зрения буквы закона 
теперь АНБ запрещено прослуши-
вать подозреваемых в террориз-
ме. Впрочем, это касается только 
новых расследований, а по уже от-
крытым делам спецслужбы смо-
гут работать как раньше. Прези-
дент США Барак Обама и дирек-
тор национальной разведки 
Джэймс Клэппер в последние дни 
настойчиво призывали не допу-
стить прекращения полномочий 
спецслужб. «Ястребы» в конгрес-
се тоже забеспокоились и в вос-
кресенье собрались на внеочеред-
ное заседание для обсуждения до-
кумента. Однако республиканец 
от штата Кентукки Рэнд Пол и не-
сколько сенаторов-демократов за-
блокировали продление. Впро-
чем, в конечном итоге, вероятно, 
сенаторы уже на этой неделе про-
голосуют за другую версию доку-
мента, которую раньше одобрила 
палата представителей.  Документ 
вновь предоставит спецслужбам 
полномочия по массовому сбору 
информации о телефонных пере-
говорах, однако введет ряд огра-
ничений. В том числе теперь хра-
нение данных о разговорах амери-
канцев будет осуществляться не 
государством, а телефонными 
операторами. Доступ к ним будет 
предоставляться по ордеру суда.

ВЫБОРЫ 

На регио-
нальных
выборах
в Италии
победила
правящая
партия

ПЯТЬ ДВА 
В ПОЛЬЗУ 
РЕНЦИ 

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

В ИТАЛИИ подвели итоги про-
шедших накануне региональных 
выборов, по итогам которых 
были избраны главы семи круп-
нейших областей страны — Тоска-
ны, Умбрии, Марке, Венето, Ли-
гурии, Кампании и Апулии.

Многие эксперты рассматри-
вали их как тест для молодого 
премьера Италии, левоцентри-
ста Маттео Ренци и возглавляе-
мой им Демократической пар-
тии в преддверии «больших» на-
циональных выборов 2018 года. 
Ренци был назначен премьером 
в ходе очередного политическо-
го кризиса, и у него, по сути, 
пока не было шанса узнать, что 
думают о его амбициозных ре-
формах итальянцы. Судя по ре-
зультатам, 40-летний премьер 
«экзамен» выдержал, и жители 
Апеннин вполне удовлетворены 
работой Ренци и его команды. 
Региональные выборы закончи-
лись со счетом 5:2 в пользу Дем-
партии, которая удержала 
власть в пяти областях из семи.

Тем не менее, несмотря на 
вполне оправданное ликование в 
штабе правящей партии,  на-
звать победу левого фланга без-
оговорочной уж точно никак 
нельзя. Одной из главных интриг 
прошедших выборов стал исход 
голосования в области Лигурия. 
Вопреки всем стараниям Дем-
партии продвинуть протеже 
Маттео Ренци Раффаэллу Пайту 
избиратели, ко всеобщему удив-
лению, отдали предпочтение ев-
ропарламентарию от партии 
Сильвио Берлускони «Вперед, 
Италия!» Джованни Тоти.

Не говоря уже о том, что в об-
ласти Венето, традиционно отда-
ющей свои «сердца» Лиге севе-
ра, левоцентристам и вовсе ло-
вить было нечего. В итоге там по-
бедил действующий губернатор 
области Венето Лука Дзая.

КРИМИНАЛ Банду румынских
карманников арестовали
в Париже

Погорели 
на селфи

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

СЛУЖАЩИЕ Эйфелевой башни вздохнули с облегчени-
ем: банда воров-карманников, которая орудовала в рай-
оне всемирно известной достопримечательности фран-
цузской столицы, обезврежена.

Судя по всему, стачка доведенных до отчаяния работ-
ников Общества по эксплуатации Эйфелевой башни 
(ОЭЭБ), которые потребовали на прошлой неделе энер-
гичных мер по борьбе с преступным элементом, принесла 
искомый результат, побудив власти ускорить события. В 
ходе полицейской операции в двух пригородных гостини-
цах Парижа было арестовано около полутора десятка ру-
мынских цыган, промышлявших облегчением карманов 
многочисленных туристов как на берегах Сены, так и в 
Версале, где находится знаменитый королевский дворец.

Как сейчас выясняется, в течение более полугода со-
трудники парижской криминальной полиции следили за 
гастролерами, устанавливали их связи и каналы сбыта 
награбленного. В этом деле им помогали присланные из 
Бухареста агенты румынского министерства внутрен-
них дел, с которым у французов заключено соглашение о 
сотрудничестве.

Щипачи работали методом «бригадного подряда». 
Группами по три-четыре человека курсировали как у 
подножия башни, так и на всех ее ярусах. Один, как пра-
вило, прикидывался обычным туристом, для чего оде-
вался соответствующим образом. Он отвлекал внимание 
потенциальной жертвы, то обращаясь с какими-нибудь 
пустячными расспросами, то симулируя «селфи». В это 
время его подельник обчищал карманы туриста и сразу 
передавал добычу третьему уголовнику, а тот, не привле-
кая внимания, спокойно исчезал с места преступления. 

 По данным полиции, вклад каждого шустрого румына 
в общую копилку банды составлял ежемесячно до ста ты-
сяч евро. Эти деньги они тратили на месте, приобретая 
предметы класса «люкс». На одном из снимков в соцсе-
тях воры сфотографировались на фоне елки, украшен-
ной множеством евро-купюр большого достоинства. 
Остальные суммы отправлялись через международную 
систему переводов в Румынию, где вкладывались в не-
движимость. 

ПРОЕКТ  Эллада изучает
возможности
лицензионного
производства
автоматов АК 

«Калашниковы» 
спасут Афины?

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

ГРЕЧЕСКИЕ СМИ и блогосфера распространили сенса-
ционную новость: Афины и Москва ведут переговоры о 
совместном производстве автоматов Калашникова в 
Греции. По данным журналистов, выпуск российского 
стрелкового оружия может быть организован на мест-
ном военном заводе. Если это произойдет, то военно-тех-
ническое сотрудничество между Грецией и Россией вый-
дет на качественно новый уровень.

Первые сообщения о проявляемом греческой сторо-
ной интересе к знаменитому автомату АК появились еще 
в апреле. Тогда, во время визита в Россию Паноса Камме-
носа, министра обороны Греции и лидера партии «Неза-
висимые греки» (входит в правящую коалицию с пар-
тией СИРИЗА) данный вопрос поднимался на встрече с 
главой оборонного ведомства России Сергеем Шойгу и 
представителями российского ВПК. Промелькнувшие в 
греческих СМИ фотографии г-на Камменоса с подарком 
— полноразмерной копией АК-74 от его производителей в 
Ижевске — подтвердили серьезность намерений сторон.

Греческая газета «Прото тема» сообщила подробно-
сти планируемой сделки. В частности, российская деле-
гация специалистов уже посетила предприятие EAS в го-
роде Эгио и нашла имеющиеся там производственные 
мощности подходящими для организации выпуска АК. В 
настоящее время, по данным издания, в генеральный ди-
ректорат по оборонным инвестициям и вооружениям 
минобороны Греции направлено детальное предложение 
по организации сборки российского оружия. Оконча-
тельный ответ из Афин должен поступить до августа.  

МЕЖДУ ТЕМ
По данным «РГ», речь идет о возможности лицензионного 
производства в Греции автоматов серии АК-101 натовско-
го калибра 5,56 мм, а также боеприпасов к ним. В случае 
принятия Афинами положительного решения поставка 
необходимого оборудования из России и обучение греческих 
специалистов может занять от 6 до 12 месяцев. Как объя-
снил  «РГ» собеседник в минобороны Греции, в настоящее 
время основным стрелковым оружием греческой армии яв-
ляется немецкая автоматическая винтовка G-3, разрабо-
танная компанией Heckler & Koch в 1950-е годы.
С учетом тяжелого финансового положения Греции вопрос 
о перевооружении воинских подразделений на современные 
автоматы АК в настоящее время не стоит, а  речь идет о 
совместном российско-греческом производстве для последу-
ющей продажи стрелкового оружия в третьи страны.

Также на сайте: Работники Эйфелевой башни
провели забастовку из-за карманников
www.rg.ru/art/1121752

Любительское фото министра обороны Греции с АК-74 может 
дать импульс серьезному контракту в области ВПК.

СКАНДАЛ На интернет-ресурсе «Киберберкута» появились материалы,
свидетельствующие о роли Сороса в украинских событиях

Продаст Украину. Дорого
Максим Макарычев

В 
понедельник на интернет-
ресурсе «Киберберкут» по-
явился ряд материалов, 

подтверждающих информацию о 
том, что американский финан-
сист-спекулянт Джордж Сорос 
сыграл и продолжает играть зло-
вещую роль в событиях «украин-
ской смуты». «Киберберкут» 
взломал сервера администрации 
президента Украины. В скачен-
ных файлах были обнаружены 
конфиденциальные документы 
Фонда Сороса со стратегией ра-
боты на Украине и фрагментами 
личной переписки президента 
Порошенко с Соросом.

Эти материалы свидетельст-
вуют, что Сорос не только был од-
ним из главных спонсоров госу-
дарственного переворота на Ук-
раине 2014 года, но и продолжает 
давать «настойчивые рекоменда-
ции» киевскому руководству, 
как «обустроить жизнь в этой 
стране». В одном из «стратегиче-
ских писем» Сорос подписывает-
ся ни много ни мало как «само-
назначенный адвокат новой Ук-
раины».

«Правительство должно пред-
ставить убедительный бюджет с 
существенной экономией. Чи-
сленность административного 
персонала должна быть сокраще-
на на более чем 10%, и «Нафто-
газ» должен быть реорганизован 

с большой «встряской», — пишет 
Сорос президенту Порошенко и 
премьеру Яценюку в письме от 
23 декабря прошлого года. На 
«Нафтогаз», одну из немногих 
прибыльных и хорошо структу-
рированных компаний Украины, 
этот архитектор бархатных рево-
люций в странах Восточной Ев-
ропы и бывшего СССР глаз, судя 
по всему, положил основательно. 
Во время своего апрельского ви-
зита в Киев, который особо не 
афишировался на Украине, Со-
рос, по имеющимся данным, на-
стойчиво убеждал украинские 
власти после приватизации раз-
делить эту компанию на три ча-
сти. Разумеется, не без прибыли 
для него самого. Эту идею с жа-
ром подхватил Яценюк, который, 
как считается, в последнее время 
одержим идеей продажи мало-
мальски функционирующих 

украинских предприятий. Сорос 
пишет, что «Украина стоит бук-
вально на грани катастрофы, ее 
финансовая система находится в 
удручающем положении, валют-
ные резервы исчерпаны, а гривна 
ничем не подкреплена».

Сорос выражает удовлетворе-
ние тем, что в кабинет министров 
вошло несколько иностранцев, 
которые, по его мнению, смогут 
эффективно провести сокраще-
ние персонала. «Это может по-
служить примером для других 
министров», — пишет Сорос, од-
новременно убеждая киевские 
власти больше вовлекать в ди-
скуссии «гражданское общест-
во», читай те самые НПО, кото-
рые, у Сороса, традиционно яв-
ляются катализатором протест-
ных настроений. К слову, по дан-
ным украинского Института ме-
ждународной политики, чьи до-

кументы также были в компью-
терах администрации Порошен-
ко, Сорос занимает седьмое ме-
сто в десятке главных лоббистов 
Украины. На первой позиции на-
ходится президент Литвы Даля 
Грибаускайте, а на третьем — не-
безызвестный сенатор Маккейн.

«Мы уже предупреждали о не-
допустимости вмешательства 
США во внутренние дела нашей 
страны. Также мы неоднократно 
заявляли о неприятии антина-
родной политики киевской влас-
ти, которая поставила Украину в 
зависимость от США, — говорит-
ся на сайте «Киберберкута». — 
Добытые нами материалы под-
тверждают, что Украина нужна 
Соросу только, чтобы она воева-
ла с Россией. Поэтому он настаи-
вает, чтобы США поставляли Ки-
еву летальное суперсовременное 
оружие и проводили обучение 
украинских солдат за рубежом».

В документе под названием 
«Стратегия «Фонда Сороса» на 
Украине» от 12 марта этого года 
вся ответственность за события в 
этой стране перекладывается Со-
росом и его приближенными на 
президента России. Отдельного 
внимания заслуживает раздел об 
оказании военной помощи Киеву. 
Сорос прямо говорит Порошен-
ко, что восстанавливать боеспо-
собность Украины будут высоко-
поставленные иностранные вое-
начальники — американский ге-
нерал Уэсли Кларк и поляк Валь-
демар Скшипчак, а также «не-
сколько специалистов из Атлан-
тического совета», известной ан-
тироссийской лоббистской орга-
низации из Вашингтона.

Сорос не забывает давать со-
веты европейцам, чтобы те ски-
нулись на «миллиард долларов» 
и помогли Украине. А уж он про-
даст ее. И дорого.

Следим за ситуацией На Украине продолжает расти уровень
преступности

Криминал вернул Киев 
в девяностые

Акцент

 Сорос прямо говорит 
Порошенко, что восстанавли-
вать боеспособность
Украины будут иностранные 
военачальники

Петр Лихоманов

К
риминальная ситуа-
ция в Киеве и на Укра-
ине в целом неумоли-
мо скатывается в «ли-
хие девяностые». Об 

этом свидетельствуют крими-
нальные сводки, с этим ощуще-
нием живут сами украинцы.

В безопасности сегодня не мо-
гут себя чувствовать даже не ря-
довые граждане и гости украин-
ской столицы. Накануне почти в 
центре города был ограблен мар-
роканский легионер киевского 
«Динамо» Юнес Беланда. Не-
сколько злоумышленников оста-
новили его Range Rover, брызну-
ли в глаза футболисту из газового 
баллончика, выбросили из маши-
ны и скрылись на ней в неизвест-
ном направлении. По горячим 
следам киевской милиции задер-
жать грабителей не удалось.

Это не более чем еще один 
штрих к нынешним киевским ре-
алиям, которые уже ничем не на-
поминают таковые двухлетней 
давности. Если раньше резонанс 
могло получить бытовое убийст-
во, то теперь киевлян не удивить 
даже вооруженными погонями: в 
минувшую пятницу двое нарко-
дилеров на Daewoo Lanos устрои-
ли ралли со стрельбой по Голосе-
евскому району украинской сто-
лицы. Остановить сотрудникам 
ГАИ их все-таки удалось, но после 
применения табельного оружия. 

И это уже просто еще одна строч-
ка в обыденной статистике.

Статистика эта ужасающая по-
чти по всем видам преступлений — 
от угонов до мошенничества. На-
пример, по данным киевского об-
ластного главка МВД, если в марте 
прошлого года в Киеве и области 
была зарегистрирована 381 кража, 
то в марте текущего года уже 1549 
— рост в четыре раза. Еще страшнее 
цифры умышленных убийств: 9 в 
марте 2014 и 74 в марте 2015, то 
есть жителей относительно благо-
получного столичного региона ста-
ли убивать в восемь раз чаще!

Кражи средь бела дня стали об-
ычным делом, причем речь не 
только о квартирных ворах: обни-
щание возродило традиции «ли-
хих девяностых», и теперь крадут-
ся даже дорожные знаки и счетчи-
ки электроэнергии в подъездах — о 
множестве таких случаев сообща-
ют украинские СМИ.

Но это хотя бы не несет угрозы 
жизни. Куда хуже ситуация с воо-

руженными ограблениями. Бук-
вально неделю назад преступник в 
маске зашел в отделение банка на 
улице Васильковской, что отнюдь 
не на окраине Киева, и, угрожая 
обрезом, потребовал выдать ему 
деньги. Получив сумку с налично-
стью, грабитель успешно скрылся.

Впрочем, уже через день 
22-летний грабитель был задер-
жан — вместо настоящих денег он 
получил муляжи с «маячком». 
Как недавно заявили в Ассоциа-
ции украинских банков, финансо-
вые учреждения в последнее вре-
мя тратят значительные средства 
на покупку специальной несмы-
ваемой краски и денежных муля-
жей, поскольку больше не доверя-
ют «тревожным кнопкам» и не хо-
тят подвергать риску сотрудни-
ков. В целом банкиры, владельцы 
магазинов и ломбардов уже не ри-
скуют оставлять в офисах боль-
шие запасы наличности — круп-
ные суммы по вызову привозят 
инкассаторы.

Есть еще один сугубо украин-
ский способ избежать ограбле-
ния, налета или рейдерского за-
хвата: загнать компанию в скры-
тые долги перед собственниками 
— сейчас подобная юридическая 
услуга очень популярна среди ки-
евских бизнесменов.

Впрочем, обезопасить себя от 
ограбления или недружествен-
ного визита пытаются и простые 
граждане, что часто приводит к 
страшным последствиям. На ми-
нувшей неделе в дачном поселке 
Днепровского района украин-
ской столицы прозвучал взрыв, 
жертвой которого стал 34-летний 
строитель, а сопровождавший 
его подросток получил ранение. 
Как выяснилось, они подорва-
лись на «растяжке», которую 
установил хозяин дома, на кото-

рого они работали, причем вто-
рой пострадавший оказался сы-
ном хозяина.

Общая печальная картина па-
дения нравов дополняется и рас-
ползанием по Украине огне-
стрельного оружия из так называ-
емой «зоны АТО», противостоять 
которому МВД практически не-
способно. Милиция лишь конста-
тирует, что 80 процентов оружия 
на черный рынок поставили «бор-
цы с сепаратизмом». 

Акцент

 На Украине выросло число 
умышленных убийств: 
с  9  в марте 2014
до 74 в марте 2015 

Теперь в Киеве к дамской сумочке 
надо приставлять милиционера, 
чтобы ее хозяйка чувствовала себя 
в безопасности.

«С КАЖДЫМ ДНЕМ УКРАИНА ДЕГРАДИРУЕТ ВСЕ БОЛЬШЕ»

С 1 июня на Украине отменены соци-

альные льготы. Новый закон затронул 

практически все категории граждан, 

которым они полагались, — пенсионе-

ров, ветеранов труда, «детей войны», 

инвалидов, чернобыльцев, предста-

вителей других социальных групп. 

При этом в Раде не продумали меха-

низмы оказания адресной помощи 

нуждающимся, которые потеряли по-

мощь государства. Между тем миссия 

Международного валютного фонда в 

Украине ухудшила прогноз падения 

ВВП страны в 2015 году с 5,5 % до 9 %. 

«Миссия прогнозирует инфляцию на 

конец года в размере 46 процентов», — 

говорится в заявлении главы миссии 

Николая Георгиева. МВФ также сооб-

щил, что будет кредитовать Киев толь-

ко после реструктуризации госдолга 

перед частными кредиторами.

Ситуацию на Украине прокомменти-

ровал в соцсети Facebook бывший 

премьер страны Николай Азаров, на-

звав ее «деградацией». По словам Аза-

рова, страна опустилась в десятку 

беднейших государств мира по дохо-

ду на душу населения.

Подготовила Марина Алешина

Читайте также: В Киеве 
ограбили футболиста 
«Динамо»
www.rg.ru/art/1124609

ДОСЛОВНО
Из рейтинга лооббистов Украины: «В свои 84 года он проявляет актив-
ность, которой могут позавидовать молодые. В течение последнего 
года господин Сорос четыре раза посетил Украину. Последний вояж про-
длился почти неделю - меценат признался, что ни в одной стране, где 
существует его фонд, он не гостил так долго. В середине 1990-х он объя-
снил свои усилия популярным в то время тезисом: «Я понимал важ-
ность независимой и демократической Украины. Пока процветает Ук-
раина, не может быть империалистической России ». Два десятиле-
тия спустя эта фраза звучит еще более актуально». 
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СЛЕДСТВИЕ Судмедэксперты 
становятся фигурантами 
уголовных дел 

Эксперта ждет 
заключение

Наталья Козлова

ЗА ПОСЛЕДНЮЮ неделю было возбуждено сразу два 
уголовных дела, в которых фигурантами расследований 
оказались судмедэксперты при исполнении ими своих 
прямых служебных обязанностей.

Так, много шума наделало в Еврейской автономной 
области расследование уголовного дела против руково-
дителя областного бюро судмедэкспертизы. Он в своем 
заключении о действиях врача, у которого умерла паци-
ентка, написал о «технической ошибке», чем фактиче-
ски освободил доктора от ответственности за гибель че-
ловека. Сейчас этим заключением и самим экспертом за-
нимается Следственный комитет.

Начальник областного государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Бюро судебно-медицин-
ской экспертизы» Григорий Бурдо по версии следствия 
подозревается в преступлениях сразу по двум статьям 
Уголовного кодекса — 
превышение дол-
жностных полномо-
чий и заведомо лож-
ное заключение эк-
сперта. Последняя 
статья долгие годы 
считалась по сути 
«мертвой» . Сейчас 
же статья о лживом 
заключении специа-
листа стала исполь-
зоваться очень часто.

Основанием для возбуждения этого уголовного дела 
против эксперта послужили материалы, предоставлен-
ные УФСБ России по региону. 

В начале этого года Бурдо входил в состав комиссии 
экспертов, проводивших судмедэкспертизу по смерти 
женщины во время хирургической операции. Расследо-
валось уголовное дело против врача анестезиолога-реа-
ниматолога областной больницы. Уголовная статья — 
стандартная для подобных случаев — причинение смерти 
по неосторожности в результате ненадлежащего испол-
нения лицом своих должностных обязанностей. 

По мнению следствия, при проведении плановой опе-
рации врач, проведя наркоз, ввел интубационную труб-
ку вместо трахеи в пищевод, что привело к гипоксии го-
ловного мозга, остановке кровообращения и смерти па-
циентки. Сейчас дело в отношении врача уже передано 
для рассмотрения в суд.

В ходе следствия по этому делу Бурдо и другими экспер-
тами было дано заключение, из которого следовало, что в 
действиях анестезиолога вообще нет врачебной ошибки, а 
введение трубки вместо трахеи в пищевод является всего-
навсего «технической ошибкой». Из-за такого, мягко гово-
ря, странного заключения была проведена повторная ко-
миссионная судмедэкспертиза в другом субъекте РФ. Она 
установила в действиях врача нарушения, состоящие в 
причинно-следственной связи со смертью потерпевшей.

Заключение судебно-медицинского эксперта для пра-
ктически всех уголовных дел считается главным доку-
ментом. Только эксперт может сказать, было ли в дейст-
вительности совершено преступление или имел место 
несчастный случай. Последующие решения следствен-
ных органов и суда основываются, как правило, именно 
на заключении, сделаном  судмедэкспертом. Поэтому и 
велик соблазн решить дело не с помощью грамотного ад-
воката, а путем договора с экспертом. В результате мож-
но легко посадить невиновного или оправдать убийцу. 

Нередко, когда молва ругает суд или правоохрани-
тельные органы за странное на взгляд общественности 
решение, выводы правоохранителей основаны на том, 
что сказала экспертиза. В общем, липовая экспертиза 
стоит обществу очень дорого буквально во всех смыслах.

В ближайшие дни на Урале депутат думы одного из го-
родов пойдет под суд за попытку дать взятку судмедэк-
сперту. Вот что рассказали в пресс-службе местной про-
куратуры — некая девушка пришла в отделение полиции 
с заявлением о привлечении депутата к уголовной ответ-
ственности за то, что он ее избил. Судебно-медицинское 
освидетельствование показало у пострадавшей дамы 
разнообразные телесные повреждения, поэтому суд на-
значил судебно-медицинскую экспертизу. 

Гражданин, нанесший девушке побои, чтобы избе-
жать ответственности за преступление, попытался дать 
взятку заведующему Режевским районным отделением 
ГБУЗ СО «Бюро судебно-медицинской экспертизы». За 
немалые деньги избранник просил эксперта сделать в 
своем заключении такие выводы о состоянии избитой 
девушки, которые бы исключили его причастность к по-
боям. При передаче денег депутата задержали сотрудни-
ки УФСБ по Свердловской области. 

Марина Бровкина,
Ростов-на-Дону

В 
эти дни в Новочеркас-
ске вспоминают траги-
ческие события, прои-
зошедшие в городе  во 
время хрущевской отте-

пели в 1962 году. На улицы города 
с портретами Ленина и вопроса-
ми: «Где мясо и масло?» вышли 
рабочие знаменитого НЭВЗа. Рас-
стрел произошел в полдень. Поче-
му кабинеты администрации ока-
зались пусты, когда люди пришли 
туда со своими требованиями? 
Кто скомандовал  открыть при-
цельный огонь снайперам, засев-
шим на крышах? Сколько горо-
жан погибло? Нет ясности в этих 
вопросах и сегодня. Но имя чело-
века, не позволившего раздавить 
рабочих танками, что привело бы 
к еще большим жертвам, извест-
но. Это фронтовой генерал Мат-
вей Шапошников.  На приказ Пли-
ева он ответил: «Я не вижу перед 
собой такого противника, которо-
го следовало бы атаковать наши-
ми танками».  Каким человеком 
был офицер, не выполнивший 
преступный приказ?

О своем отце рассказывает 
Нина Матвеевна Шапошникова, 
которая преподает сейчас на фи-
лологическом факультете Южно-
го федерального университета. 
НИНА ШАПОШНИКОВА: Когда в Ново-
черкасске восстали рабочие, мне 
было лет семнадцать, я училась в 
школе. Отец — первый замести-
тель командующего войсками Се-
веро-Кавказского военного окру-
га. О том, что произошло тогда, 
родители со мной и братом не го-
ворили. Тут они проявляли редкое 
единодушие. Хотя их отношения 
не назовешь простыми. Они 
прошли всю войну, и у обоих ха-
рактер был — дай боже.  Екатерина 
Сергеевна работала фельдшером, 
операционной сестрой. Ей прихо-
дилось вытаскивать людей из го-
рящих танков. Сам Рокоссовский 
не единожды говорил: «Надо от-
метить эту женщину». Но отец не 
считал возможным, он ведь был 
ее начальником.  У нее на все име-
лось свое мнение. И все же именно 
мама была его первым врачом — 
душевным и настоящим.  

Как удалось вашему отцу до-
стичь высоких постов в армии? 
Его поддерживал кто-нибудь?
НИНА ШАПОШНИКОВА: Поддерживать 
его было некому. Отец из кре-
стьянской, очень религиозной се-
мьи. Все мужчины пели в церков-
ном хоре. У папы, кстати, был ши-

карный баритон,  ему советовали 
заниматься пением профессио-
нально. Закончил он семь классов, 
работал в шахте, потом поступил в 
Одесскую пехотную школу. Закон-
чил две военные академии. Добил-
ся всего исключительно за счет 
собственных блестящих способ-
ностей. Охотно читал, знал мифо-
логию. Образцом для отца были 
декабристы. Когда я уже в инсти-
туте писала рефераты — по исто-
рии, филологии, литературе — 
всегда с ним советовалась. Для 
него быть советским офицером 
много значило. Вплоть до мелочей. 
К примеру, следил за фигурой. 
Считал, что офицер, у которого ви-
сит живот, это не военный. Зани-
мался зарядкой до последних дней. 
Не понимал, что значит болеть. 

Как ваша семья оказалась в Рос-
тове?
НИНА ШАПОШНИКОВА: С 55-го по 60-е 
годы отец был командующим вто-
рой армии группы советских 
войск в Германии. Мы жили в во-
енном городке. Это небольшое за-
крытое пространство, где царили 
идеальный порядок и дисциплина. 
Потом отца перевели в Ростов. Я 
долго не могла адаптироваться. 
Все было непривычно, начиная от 
климата — чудовищная жара, и за-
канчивая особым менталитетом 
южан. Отец с матерью тоже пере-
живали. О Новочеркасске мы с 
братом долго ничего не знали. Уже 
в институте кто-то из сокурсниц 
вскользь упомянул о той демон-
страции, и я спросила: «А что бы-
ло-то?» Скрыть от нас случившее-

ся оказалось несложно. Папа ведь 
был в постоянных командиров-
ках. Во время Карибского кризиса 
мы не видели его целый месяц, по-
этому ничего особенного мы не 
почувствовали и тогда, когда под-
нялись рабочие НЭВЗа. Просто 
очередная командировка. Общая 
картина складывалась для меня 
как мозаика: обрывки разговоров, 
какие-то впечатления. А однажды 
мама сказала: «Отцом заинтере-
совались органы». И вот тут нача-
лось. Приходили домой, что-то 
искали, даже в стенах. Мама пред-
полагала, что в квартире побыва-
ли и без нас. Меня приглашали на 
беседы и несли какую-то ересь. 
Отцу инкриминировали, что он 
печатал листовки против совет-
ской власти. Но он не был против-
ником советской власти, никогда 
не диссидентствовал. Папа был 
убежденным патриотом, который 
хотел что-то исправить.

Ваша жизнь изменилась после 
Новочеркасска?
НИНА ШАПОШНИКОВА: Конечно. То, 
что происходило, было, отврати-
тельно. В Германию отца отпра-
вил Жуков. Сказал: «Нечего бое-

вому генералу сидеть в штабе». А 
в 64-м году Хрущев послал его во 
главе личного состава на сбор 
урожая в Ташкент. При таком ко-
лоссальном партийном аппарате 
больше некого было? Это глумле-
ние, иначе не скажешь. Меня не 
пускали на стажировку за рубеж, 
противодействовали поступле-

нию в аспирантуру. А отца отпра-
вили в отставку, партбилет ему 
пришлось сдать. Он освобождал 
Ростов, сражался за эту землю, 
но после Новочеркасска партий-
ная свора пыталась унизить его. 
В обкоме не нашлось ни одного 
человека, который выразил бы 
несогласие, когда ему предложи-
ли положить партбилет на стол. 

Не сожалел ли Матвей Кузьмич о 
том, что не выполнил приказ 
Плиева?  
НИНА ШАПОШНИКОВА: Сожалел?! Он 
говорил: «Моя бы воля, я бы всех, 
кто стрелял, призвал к ответу». И 
мама его поддерживала. Он был 
ленинцем, считал, что основной 
вклад в развитие страны внесли 
рабочие и крестьяне. И раз уж 
люди вышли с требованиями, то 
надо их выслушать и разобрать-
ся, а не стрелять.  Сейчас многие 
идеализируют те времена, но как 
много тогда было равнодушия, 
бескультурья, да и подлости. 
Травля отца прекратилась толь-
ко после того, как он написал Ан-
дропову. Они были знакомы. В 
60-х в СССР приезжал Фидель 
Кастро, и папа встречался с ним в 
Волгограде, рассказывал о Ста-
линградской битве. В делегации 
был и Андропов. Только после об-
ращения к нему отца реабилити-
ровали. Но письма его просма-
тривались еще очень долго.

Нина Матвеевна, а как в армии 
отнеслись к поступку вашего 
отца?
Н И Н А  Ш А П О Ш Н И К О В А :  Уважение к 
нему было огромным.  Я на себе 
это чувствовала. Меня очень под-
держивали в среде военных, по-
могали, когда начала препода-
вать. Его считали настоящим ге-
роем. Не только из-за подвигов 
на войне. Героем можно стать и 
отказавшись стрелять в безоруж-
ных людей.

Генерал Шапошников с супругой 
Екатериной Сергеевной, дочерью 
Ниной и старшим внуком 
Дмитрием на отдыхе в 
Подмосковье.

СПРАВКА «РГ»
Статья 307 Уголовного кодекса РФ — «Заведомо ложные 
показание, заключение эксперта, специалиста или непра-
вильный перевод».
По этой статье минимальное наказание — штраф, обяза-
тельные работы до 240  часов либо исправительные рабо-
ты на срок до двух лет. Возможен арест на срок до трех ме-
сяцев.
Максимальное наказание — лишение свободы на срок до 
пяти лет. 
Но по этой статье можно и не сесть. В каких случаях, ска-
зано в примечании к уголовной статье. Свидетель, потер-
певший, эксперт, специалист или переводчик освобожда-
ются от уголовной ответственности, если они доброволь-
но в ходе дознания, предварительного следствия или суда 
(до вынесения приговора) заявили о ложности данных ими 
показаний или о заведомо неправильном переводе. 

Липовая экспертиза обходится обществу очень дорого 
во всех смыслах.

Заключение судмед-
эксперта для практи-
чески всех уголов-
ных дел считается 
главным документом

Акцент

 Героем можно стать и отка-
завшись стрелять в безоруж-
ных людей

Иван Егоров, Наталья Козлова

С
удьям Мосгорсуда в бли-
жайшее время предстоит 
разобраться в любопыт-

ном решении наследственного 
дела, которое вынес Люблинский 
районный суд. Причем решение 
апелляционной инстанции сто-
личного суда может стать преце-
дентным для огромного массива 
подобных дел. 

Речь идет о признании челове-
ка недееспособным вследствие 
обнаруженного экспертами-пси-
хиатрами заболевания, что в 
свою очередь влечет за собой ан-
нулирование дарственных, заве-
щаний и договоров купли-прода-
жи. При этом признание психиче-
ски нездоровым происходит уже 
после смерти «больного», кото-
рый при жизни был в здравом уме 
и твердой памяти и на учете в 
психдиспансере не состоял. 

История процесса в Люблин-
ском суде очень похожа на многие 
аналогичные дела, которые каса-
ются наследства. В обычной мо-
сковской семье — муж и жена — 
умирала супруга. Детей у них не 
было, и в завещании женщина 
указала наследницей на долю в 
кооперативной квартире, куплен-
ной мужем, свою престарелую 
мать. Муж, овдовев, не стал оспа-
ривать завещание и не претендо-
вал на свою часть доли от полови-
ны доли жены. Теща в ответ заве-
щала ему все свое имущество. 

Спустя время пожилая женщи-
на попросила устроить ее в дом 
ветеранов. Зять просьбу выпол-
нил и параллельно выкупил поло-
вину доли в своей квартире. В ав-
густе 2013 года 82-летняя женщи-
на скоропостижно скончалась.

А через полгода неожиданно 
появляются наследники на иму-
щество умершей бабушки: несо-
вершеннолетняя внучка 1998 
года рождения и 20-летний внук. 
Они, люди небедные, решили по-
лучить еще и квартиру дяди, с ко-
торым виделись буквально не-

сколько раз. Надо сказать, что и 
умершая бабушка с внуками при 
жизни отказывалась общаться. 

На суде  свидетели — руководст-
во дома ветеранов, врачи, риелто-
ры давали показания о полной 
вменяемости умершей, ее актив-
ной жизненной позиции вплоть до 
момента смерти. Риелторы заяви-
ли об отсутствии проблем с психи-
кой и в том числе во время подпи-
сания завещания и договора ку-

пли-продажи. В суде было заявле-
но о том, что внуки никогда не 
были на иждивении бабки, а тем 
более дяди, на чью единственную 
жилплощадь они претендовали.

Однако судья Люблинского 
суда Кулаш Даулетбаева признала 
сделку купли-продажи недействи-
тельной и присудила половину 
квартиры племянникам. Все это 
на основании посмертной психиа-
трической экспертизы, которая, 
что интересно, признала пенсио-
нерку здоровой во время подписа-
ния завещания, но уже абсолютно 
слабоумной в момент, когда она 
подписывала договор купли-про-
дажи. Суд почему-то не вызвал но-
тариусов, которые в такой ситуа-
ции несут полную ответствен-
ность за подписанные документы. 

Забыла судья и о завещании, 
которое не было никем оспорено. 
То есть, по сути, завещание для 
суда утратило свою роль правоу-
станавливающего документа в 
споре о распределении новой для 
всех наследников части наслед-
ственной массы.

Еще лет десять назад призна-
ние судом гражданина после его 
смерти недееспособным душев-
нобольным было бы чем-то из 
ряда вон выходящим. Как заяви-
ла корреспонденту «РГ» заслу-
женная судья с почти сорокалет-
ним стажем — такого не могло 
быть в принципе. Но времена из-
менились. Сегодня подобные 
вердикты стали фактически ру-
тинным делом. 

Впервые с подобным казусом 
пришлось столкнуться в Подмо-
сковье, где суд умудрился спустя 
больше десяти лет после смерти 
сельского учителя признать его 
ненормальным по требованиям 
дальней родни, недовольной за-
вещанием. В итоге старик, до по-
следних дней работавший и со-
хранявший абсолютно трезвый 
ум, по словам его учеников, сре-
ди которых немало врачей, стал 
посмертно психически больным 
по решению суда.

 Учеников в суд почему-то не 
пригласили. И главное, на судеб-
ное заседание (так же как и в слу-
чае с Люблинским судом) не был 
вызван нотариус.

Cпециальной статистики — 
сколько завещаний признается 
недействительными по решению 
судов и какое количество умер-
ших наследодателей уже после 
своей кончины признаются неа-
декватными, не существует.

Но нет никаких сомнений, что 
если бы вдруг появилась подоб-
ная цифра, то она была бы весьма 
показательной. Вероятно, для 
того,чтобы представить уже сло-
жившуюся в настоящее время 
картину, провести подобный ана-
лиз было бы нелишне.

Вот тогда-то и встал бы вопрос 
— а почему такое огромное число 
граждан оказались больными 
только после смерти и исключи-
тельно по решениюям судов.

 Судьи в частных беседах при-
знают — сегодня требование о 
признании наследодателя после 
его похорон сумасшедшим стало 
фактически единственным осно-
ванием для опротестования заве-
щания. Сейчас в Интернете легко 
можно найти объявление с пред-
ложением услуг по оспариванию 
завещания именно путем призна-
ния умершего наследодателя не-
дееспособным. И единственный 
способ борьбы с этим — безуслов-
ное требование присутствия на 
процессе нотариуса.

ПРОЦЕСС Суды стали аннулировать завещания, признавая лишенными рассудка тех, кто уже умер

Горе без ума

Признание умершего психически нездоровым — самый распространенный 
способ оспаривания наследства. 

Акцент

 Умершую признали здоровой 
при подписании завещания, 
но слабоумной при оформле-
нии купли-продажи 

Павел Крашенинников,
председатель Комитета Госдумы по законодательству:

В данном случае мы говорим о презумпции правильности нотариальных дейст-

вий. Нотариат — это орган бесспорной юрисдикции. Нотариально заверенное 

завещание — это документ, который исполнен на очень высоком уровне и на ко-

тором нотариус не просто ставит гербовую печать, он выступает как законный 

представитель государства. И уж сто процентов, если идет спор в суде, нужно 

вызывать нотариуса.

Когда на суд по наследственным делам не вызывают нотариуса — это совершен-

но неправильно. Значит, есть большие проблемы у этого процесса и у этого су-

дьи. Надо с этим разбираться.
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СПРАВКА «РГ»
 22 мая 1992 года вышло постановление № 2822-I Верховного Совета РФ 
«О событиях в городе Новочеркасске в июне 1962 года». А 8 июня 1996 
года появился Указ № 858 Президента Российской Федерации Бориса 
Ельцина «О дополнительных мерах по реабилитации лиц, репрессиро-
ванных в связи с участием в событиях в г. Новочеркасске в июне 1962 г.». 
В результате были пересмотрены уголовные дела в отношении всех гра-
ждан, осужденных в связи с указанными событиями, на них было рас-
пространено действие Закона РФ «О реабилитации жертв политиче-
ских репрессий». Также были выделены средства на выплату единовре-
менных денежных пособий семьям погибших и приговоренных к исклю-
чительной мере наказания. Тем, кто получил увечья, были установлены 
повышенные пожизненные пенсии, а лицам, получившим огнестрель-
ные ранения, — единовременные денежные пособия. 

Новочеркасск-62 Генерала Шапошникова, отказавшегося в 1962-м давить 
новочеркасских рабочих танками, отправили в Ташкент собирать хлопок

Один, который не стрелял
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Из первых уст Накануне визита в Москву премьер-министр Словакии Роберт Фицо дал эксклюзивное интервью 
«Российской газете» и ТАСС

Роберт Фицо: Я против санкций
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

М
ы встречаемся на-
кануне вашей по-
ездки в Москву, где 
как ожидается, вы 
встретитесь с пре-

зидентом России Владимиром 
Путиным и премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. Какие 
вопросы вы намерены обсудить?

Фицо: Отношения между на-
шими странами позитивно раз-
виваются. Однако наш торговый 
оборот снизился на 20 процен-
тов. Тому есть несколько причин, 
с которыми мы не можем ми-
риться. Уверен: мой визит в Мо-
скву может стать стимулом для 
развития словацко-российских 
отношений, особенно в экономи-
ческой области.  

Какие области вы считаете наи-
более перспективными для раз-
вития сотрудничества между на-
шими государствами?
ФИЦО: Прежде всего я хотел бы от-
метить вопрос энергетики. В на-
стоящее время в Словакии завер-
шается строительство третьего и 
четвертого энергоблоков АЭС 
Моховце. Строительство ведется 
в тесном сотрудничестве с рос-
сийской компанией «Росатом».

Вторым основным направле-
нием является вопрос поставки 
нефти и газа в Словакию. Мы 
приветствуем подписание дого-
вора о поставке нефти в Слова-
кию. При этом хочу подчеркнуть, 
что наша страна очень заинтере-
сована также в поставках газа. 
Мы считаем, что можно подгото-
вить проект, который бы под-
ключился к российско-турец-
кому проекту газопровода. 
Таким образом можно было 
бы обеспечить поставки газа 
через Болгарию, Румынию 
и Венгрию в Словакию.

Словакию критикуют 
за реверсные поставки 
газа на Украину. Как вы 
это прокомментируете?
ФИЦО: Я хотел бы напом-
нить, что Словакия уже 
была в похожей ситуации, 

когда в 2009 году прекратились 
поставки газа из-за торгового 
спора между Россией и Украи-
ной. Тогда в первый раз мы нала-
дили реверсный поток россий-
ского газа через Чехию в Слова-
кию. На нас в тот момент было 
оказано огромное давление, что-
бы мы главный газопровод пере-
ключили на реверсный поток 
газа. Проще говоря, от нас требо-
вали развернуть весь газ, кото-
рый поставляется на границы 
между Украиной и Словакией, и 
отправить его обратно на Украи-
ну. Мы категорически отказа-
лись это сделать, так как это про-
тиворечит договорам, заключен-
ным между Словакией и «Газ-
промом». Мы искали решение, 
которое бы не нарушало эти до-
говора, а с другой сторо-
ны, позволило бы осу-
ществлять поставки 
о п р е д е л е н н о г о 
объема газа  из 
Словакии на Ук-
раину. Было най-
дено техническое 
решение, а именно 
заброшенная тру-
ба между словац-
ким Вояны и укра-
инским Ужгородом. 
Через эту трубу мы в 
состоянии по-

ставлять Украине определенные 
объемы газа. Но мы в первую оче-
редь отвечаем за соблюдение до-
говоров с «Газпромом», а они не 
были нарушены, так что мы чув-
ствуем себя комфортно и я могу 
смотреть всем в глаза.

В прошлом году Словакия отме-
тила десятилетие участия в Ев-
ропейском союзе. Насколько 
уютно чувствует себя Словакия 
в европейском доме? Есть ли ка-
кие-то проблемы у Словакии в 
Евросоюзе?
ФИЦО:  Для небольших стран, та-
ких как Словацкая Республика, 
интеграция и членство в между-
народных организациях всегда 
полезно. Это подтвердило и наше 

присоединение к Европей-
скому союзу. В 2004 

году, когда мы во-
шли в ЕС, мы не 
знали, что полу-
чим от членства 
в этой органи-
зации через 10 
или 11 лет. Се-
годня абсо-
лютное боль-

шинство насе-
ления Словакии 

от м е ч а е т,  ч т о 
вступление в ЕС 

было нам выгодно. Наша страна 
догнала в социально-экономиче-
ском плане Чешскую Республику. 
И мы можем заявить, что Слова-
кия является одной из стран, ко-
торые лучше всего использовали 
потенциал членства в Европей-
ском союзе. Если мы взвешиваем 
преимущества и недостатки 
членства в ЕС, то преимущества 
значительно перевешивают не-
достатки, которые, конечно, так-
же существуют. С 1 января 2009 
года наша страна перешла на 
евро, что, несомненно, является 
важным фактором для развития 
бизнеса. Следующий уровень ин-
теграции был связан со вступле-
нием в Шенгенскую зону. Очень 
удобно, когда люди могут путе-
шествовать по Европе без каких-
либо помех. 

Господин премьер-министр, в 
России не осталось незамечен-
ным то, что вы неоднократно вы-
ступали против санкций Евросо-
юза в отношении нашей страны, 
назвали их недальновидными. 
Какой была ваша позиция, какие 
аргументы вы приводили своим 
европейским коллегам? 
РОБЕРТ ФИЦО: Прежде всего, я не хо-
тел бы, чтобы мое отношение к 
санкциям связывалось только с 
моими ценностными ориентира-
ми и с тем, как я воспринимаю 
определенные исторические со-
бытия. Моя позиция по отноше-

нию к 70-й годовщине оконча-
ния Второй мировой войны и 

разгрому фашизма известна. 
Мне не хотелось бы, чтобы о 
моем отношении к санкциям го-
ворилось, что оно связано с этой 
моей позицией. Красная армия 
внесла наибольший вклад в побе-
ду над фашизмом, и это истори-
ческий факт, который невозмож-
но отрицать. Сомневаться в этом 
просто нет необходимости. 63 
тысячи красноармейцев погибли 
на территории Словакии. Свиде-
тельством этого являются хотя 
бы многие военные кладбища. Я 
возлагаю цветы к памятникам в 
Словакии, и также считаю пра-
вильным поехать в Москве к Мо-
гиле Неизвестного Солдата и, та-
ким образом, выразить свое по-
чтение. Кроме того, я четко даю 
понять, что мы не должны делать 
из этого политику. Это историче-
ские факты, и мы не должны сме-
шивать настоящее с прошлым. 
Мы не должны делать различий 
между солдатом, павшим при от-
крытии западного фронта в Нор-
мандии, и солдатом, который по-
гиб во время продвижения Кра-

сной армии на за-
пад. Так что для 

меня, как че-
ловека, абсо-

л ю т н о  б е с -
спорным фак-

том является, что 
вклад Красной ар-

мии в завершение 
Второй мировой войны 

был самым большим и в таком 
духе нужно относиться к исто-

рическим фактам. Я утверждал, 
что если санкции повредят и Ев-
росоюзу, и Российской Федера-
ции, то какой в них смысл? В на-
чале нашей встречи я отметил, 
что спад в словацко-российских 
торговых отношениях составил 

20%, поэтому мы должны заду-
маться. Я думаю, что в XXI веке 
наш долг как современных госу-
дарств иметь хорошие, дружест-
венные отношения, в том числе 
экономические, а решения ис-
кать путем диалога. Мне кажется, 
что основой для дальнейших пе-
реговоров о санкциях должно 
быть выполнение договоренно-
стей, достигнутых в Минске. Мы 
все вздохнули с облегчением и 
констатировали, что это именно 
то, что нам нужно. Нам не нужны 
ни санкции, ни бряцание оружи-
ем, но нужен мирный диалог и 
конкретные результаты. Если 
Минские соглашения будут вы-
полняться, я буду первым, кто 
будет голосовать за дальнейшую 
поддержку их имплементации 
через послабление санкций. На 
мой взгляд, это самый правиль-
ный подход. Санкции не дали 
ожидаемого эффекта. Они навре-
дили как Европе, так и России. Не 
знаю, кого может устраивать 
этот взаимный ущерб.

Я хотел бы коснуться еще одной 
достаточно болезненной для 
россиян темы. В Словакии пери-
одически поднимается вопрос о 
том, стоит ли или не стоит раз-
мещать в этой стране какой-то 
военный контингент НАТО. Ка-
кова ваша позиция на этот счет? 
РОБЕРТ ФИЦО: Действительно, Сло-
вакия интегрировалась не только 
в Европейский союз, но и в Севе-
роатлантический альянс. Для на-
шей страны это были очень важ-
ные международно-политиче-
ские решения. Сегодня у нас нет 
большого военного потенциала — 
мы небольшая страна, и масштаб 
вооруженных сил в нашем распо-
ряжении этому соответствует. 

Задачи нашей армии довольно 
сильно меняются, ведь мы ис-
пользуем ее преимущественно в 
зарубежных миссиях. С другой 
стороны, вы, наверное, знаете 
мою позицию по Ираку. Когда в 
2006 году я стал премьер-мини-
стром, мы вывели свои войска из 
Ирака, потому что не видели для 
этого достаточных международ-
но-правовых оснований. И смысл 
сотрудничества в рамках НАТО, 
на мой взгляд, прежде всего в 
том, чтобы мы вместе на основа-
нии международного мандата ре-
агировали там, где это необходи-
мо. Страны Вишеградской груп-
пы в настоящее время стремятся 
к формированию так называе-
мой BattleGroup — военного по-
дразделения, которое мы сможем 
активно использовать в кризи-
сных ситуациях. Существует так-
же очень активное сотрудничест-
во между отдельными странами. 
Например, Словакия и Чешская 
Республика, которые в прошлом 
существовали в рамках Чехосло-
вакии, подписали соглашение о 
взаимной защите воздушного 
пространства. Такое решение де-
шевле и эффективнее. Поэтому я 
воспринимаю НАТО скорее как 
пространство для такого чрезвы-
чайно эффективного и интере-
сного сотрудничества. Отвечая 
на ваш вопрос, я скажу, что мы не 
получали никакого запроса на 
размещение военных сил на тер-
ритории Словацкой Республики. 
Если бы такая просьба прозвуча-
ла, я бы, безусловно, прокоммен-
тировал ее, так же как сейчас 
комментирую запрос Европей-
ской комиссии относительно 
приема мигрантов. Имеются в 
виду и те мигранты, которые в 
настоящее время уже находятся 
на территории Европы, и те, ко-
торые прибывают из Северной 
Африки. По отношению к этому 
запросу мое мнение довольно 
устойчивое.

Словакия — страна хоть и не-
большая, но уникальная по сво-
им природным возможностям, 
по своему туристическому по-
тенциалу. Тут замечательные 
горные курорты в Татрах, тер-
мальные источники и очень уют-

ные фольклорные места. На-
сколько я знаю статистику, по-
ток российских туристов в Сло-
вакию растет из года в год. Какое 
значение этому придает ваше 
правительство, как способство-
вать тому, чтобы Словакия стала 
такой туристической державой?
РОБЕРТ ФИЦО: Туристы приезжают в 
любую страну, где упрощены 
правила въезда. Это означает, что 
туристов не надо обременять ви-
зовой политикой. Так что это не 
только вопрос отношений между 
Словакией и Российской Федера-
цией. Мы уже долго обсуждаем, 
как гармонизировать правила 
Шенгенской зоны и националь-
ные интересы, чтобы как можно 
больше туристов приезжали в 
Словацкую Республику и в дру-
гие государства — члены Шенген-
ского соглашения. 

Очевидно, влияет фактор при-
влекательности пейзажа страны. 
Хотя я имел возможность не-
сколько раз посетить вашу стра-
ну, не могу сравнивать крошеч-
ную территорию Словакии с Рос-
сией, это практически невозмож-
но. Я как раз вспоминаю, что 
впервые посетил Советский 
Союз когда-то в 1979 или 1980 
году. Это было незадолго до 
Олимпийских игр в Москве, и 
где-то по пути я купил медвежон-
ка Мишу, который был символом 
Олимпийских игр. 

Словакия очень привлека-
тельна благодаря хорошей ин-
фраструктуре с точки зрения 
спа-курортов, в которых мы бы 
хотели приветствовать больше 
туристов. У нас есть хорошие гор-
нолыжные курорты, особенно в 
зимние месяцы. В нашей стране 
нет моря, поэтому летом мы мо-
жем предложить туризм и краси-
вые горы. Нужно облегчать тури-
стом разные организационные 
процессы, связанные с поездкой 
в Словацкую Республику. Надо 
также поговорить о более удоб-
ных авиарейсах, не только из Мо-
сквы в Братиславу, но и в такие 
города, как Попрад, это наши Вы-
сокие Татры. Я знаю, что в Рос-
сийской Федерации большое ко-
личество потенциальных клиен-
тов, которые заинтересованы в 
таких турах и отпусках.

Акцент

 Красная армия внесла 
наибольший вклад в победу 
над фашизмом, 
и это невозможно отрицать

Полное фирменное наименование: Открытое акционер-
ное общество энергетики и электрификации «Передвижная 
энергетика» (далее — ОАО «Передвижная энергетика»).

Место нахождения: Российская Федерация, 105094, Мо-
сква, Семеновский вал, 6Г, строение 3.

Вид собрания: годовое.
Форма проведения собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на уча-

стие в собрании: 18 апреля 2015 г.
Дата проведения собрания: 27 мая 2015 г.
Время начала регистрации: 11 часов 00 минут.
Время открытия собрания: 12 часов 00 минут.
Время окончания регистрации: 12 часов 20 минут.
Время начала подсчета голосов: 12 часов 25 минут.
Время закрытия собрания: 12 часов 30 минут. 
Место проведения собрания: г. Москва, Семеновский вал, 

д. 6Г, строение 3.
Почтовые адреса, по которым направлялись заполнен-

ные бюллетени для голосования: 105094, Москва, Семенов-
ский вал, д. 6Г, стр. 3, ОАО «Передвижная энергетика»;

107996, г. Москва, ул. Стромынка, д.18, корп.13, ОАО «Реги-
стратор Р.О.С.Т.».

Председательствующий на собрании: Удалов А. А. (п. 6.2 
Положения о порядке подготовки и проведения общего собра-
ния акционеров Открытого акционерного общества энергетики 
и электрификации ОАО «Передвижная энергетика»).

Секретарь собрания: Сачкова А. А. (решение совета дирек-
торов ОАО «Передвижная энергетика» от 07.04.2015, протокол 
№ 4/2015).

Функции счетной комиссии выполнял регистратор Обще-
ства — Открытое акционерное общество «Регистратор Р.О.С.Т.» 
(ст. 56 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах»).

Место нахождения регистратора: г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корп.13.

Уполномоченное лица Регистратора: Урманова Елена Лео-
нидовна, по доверенности № 1324 от 11.11.2014 г.

Голосующими по вопросам повестки дня общего собрания 
акционеров являются 7 640 350 обыкновенных акций.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по во-
просам № 1, 2, 4, 5, 6, 7 повестки дня: 7 640 350 голосов. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании, по во-
просу № 3 повестки дня: 53 482 450 голосов. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в собрании, не заинте-
ресованные в совершении Обществом сделки по вопросу № 7 
повестки дня: 2 648 650 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР 
от 02.02.2012г № 12-6/пз-н) по вопросам № 1, 2, 5, 6 повестки 
дня: 7 640 350 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созы-

ва и проведения общего собрания акционеров (утв. Приказом 
ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н) по вопросу № 3 повестки 
дня: 53 482 450 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созы-
ва и проведения общего собрания акционеров (утв. Приказом 
ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н) по вопросу № 4 повестки 
дня: 6 491 880 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созы-
ва и проведения общего собрания акционеров (утв. Приказом 
ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н) по вопросу № 7 повестки 
дня: 2 648 650 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по вопросам № 1, 2, 5, 6 повестки дня: 6 496 
420 голосов, или 85,0278% от числа голосов, приходившихся на 
голосующие акции Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по вопросу № 3 повестки дня: 45 474 940 го-
лосов, или 85,0278% от числа голосов, приходившихся на голо-
сующие акции Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по вопросу № 4 повестки дня: 5 347 950 го-
лосов, или 82,3791 % от числа голосов, приходившихся на голо-
сующие акции Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по вопросу № 7 повестки дня: 1 504 720 го-
лосов, или 56,8108% от числа голосов, приходившихся на голо-
сующие акции Общества. 

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета Общества за 2014 

год, годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2014 
год, в том числе отчета о прибылях и убытках (счетов 
прибылей и убытков) Общества.

Формулировка принятого решения:
Утвердить годовой отчет Общества за 2014 год, годовую бух-

галтерскую отчетность Общества за 2014 год, в том числе отчет 
о финансовых результатах Общества по итогам 2014 года.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каж-
дый вариант голосования):

«ЗА» — 5 366 050 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 0 голосов.

2. О распределении прибыли (в том числе о выплате 
(объявлении) дивидендов) и убытков Общества по ре-
зультатам 2014 финансового года.

Формулировка принятого решения:
1. Утвердить следующее распределение прибыли (убытков) 

Общества за 2014 финансовый год:
Нераспределенная прибыль (убыток) отчетного периода: 

29 827 823, 00 рубля
Распределить на:
Дивиденды 298 279,69 руб.
Погашение убытков прошлых лет — 0 руб.
Накопление (нераспределенная часть чистой прибыли) — 

29 529 543,31 руб., из них распределить на: 
Финансирование инвестиционной программы (ТПиР, новое 

строительство) — 12 931 373,73 руб.
Накопление — 16 598 169,58 руб.
2. Выплатить дивиденды по привилегированным акциям 

типа «А» Общества по итогам 2014 года в размере 0,117119402 
руб. на одну привилегированную акцию типа «А» Общества в 
денежной форме.

3. Не выплачивать дивиденды по обыкновенным акциям Об-
щества по итогам 2014 года.

4. Определить дату составления списка лиц, имеющих право 
на получение дивидендов по привилегированным акциям типа 
«А» Общества по итогам 2014 года — 8 июня 2015 года (на ко-
нец операционного дня).

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каж-
дый вариант голосования):

«ЗА» — 5 366 050 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 0 голосов.

3. Об избрании членов совета директоров Общества.
ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Избрать совет директоров Общества в составе:
1. Удалов Алексей Анатольевич 
2. Комаровский Александр Владимирович
3. Суворова Светлана Викторовна
4. Янко Константин Иванович
5. Коптяков Станислав Сергеевич 
6. Антюхин Михаил Георгиевич
7. Мирчевский Юрий Андреевич
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каж-

дого кандидата):

№ 
п/п

Ф.И.О.  
кандидата

Должность Количе-
ство го-
лосов 
«за»

1 Удалов Алексей Ана-
тольевич

директор по перспективным проек-
там и программам развития ОАО 
«РАО Энергетические системы 
Востока»

5 700 000

2 Комаровский Алек-
сандр Владимирович

главный эксперт отдела заемного 
капитала и страховой защиты де-
партамента финансовой политики 
ОАО «РАО Энергетические систе-
мы Востока»

5 700 000

3 Суворова Светлана 
Викторовна

директор по правовым вопросам 
ОАО «РАО Энергетические систе-
мы Востока»

5 700 000

4 Кутепов Илья Андре-
евич

начальник департамента стратегии 
ОАО «РАО Энергетические систе-
мы Востока»

741 900

5 Янко Константин 
Иванович

начальник департамента техниче-
ской политики ОАО «РАО Энерге-
тические системы Востока» 

5 700 000

6 Иваненко Марина 
Сергеевна

главный эксперт отдела бюджети-
рования департамента экономики 
ОАО «РАО Энергетические систе-
мы Востока»

0

7 Коптяков Станислав 
Сергеевич

директор по корпоративному 
управлению ОАО «РАО Энергети-
ческие системы Востока»

5 700 000

8 Московченко Григо-
рий Григорьевич

член совета директоров ЗАО «Се-
веровостокэнерго»

906 846

9 Антюхин Михаил Ге-
оргиевич

Председатель совета директоров 
ЗАО «Северовостокэнерго»

6 934 694

10 Мирчевский Юрий 
Андреевич

генеральный директор ОАО «Пе-
редвижная энергетика»

8 318 700

«ПРОТИВ» всех кандидатов 0
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 0

4. Об избрании членов Ревизионной комиссии Обще-
ства.

ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в составе:
1. Кудряшов Валентин Геннадьевич 
2. Шариков Александр Сергеевич 
3. Омельяненко Светлана Вячеславовна 
4. Кочанов Андрей Александрович 
5. Лоскутова Олеся Викторовна
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ

№ 
п/п

Фамилия, имя, 
отчество

кандидата

Итоги голосования
ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число 
голосов

% Число 
голосов

% Число го-
лосов

%

1. Кудряшов  
Валентин  
Геннадьевич

5 347 200 99,9860 100 0,0019 0 0,0000

2. Шариков Алек-
сандр Сергее-
вич

5 336 700 99,7896 250 0,0047 9 950 0,1861

3. Омельяненко 
Светлана  
Вячеславовна

5 337 100 99,7971 100 0,0019 9 950 0,1861

4. Кочанов  
Андрей  
Александрович

5 337 100 99,7971 10 050 0,1879 0 0,0000

5. Лоскутова 
Олеся  
Викторовна 

5 336 850 99,7924 100 0,0019 9 950 0,1861

6. Еженкова 
Нона  
Иполитовна

400 0,0075 5 336 950 99,7943 9 950 0,1861

7. Никитина  
Елизавета 
Станиславовна

10 450 0,1954 5 336 850 99,7924 0 0,0000

8. Пинтяшина  
Татьяна  
Александровна

150 0,0028 5 336 950 99,7943 9 950 0,1861

5. Об утверждении аудитора Общества.
Формулировка принятого решения:
Утвердить аудитором Общества АО «БДО Юникон» (ОГРН 

1037739271701).
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каж-

дый вариант голосования):
«ЗА» — 5 376 000 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 0 голосов.
6. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
Формулировка принятого решения:
Утвердить Устав Общества в новой редакции.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каж-

дый вариант голосования):
«ЗА» — 5 376 000 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 0 голосов.
7. Об одобрении заключения между ОАО «Передвижная 

энергетика» и ОАО «НДЭС» договора купли-продажи обо-
рудования, являющегося сделкой, в совершении которой 
имеется заинтересованность.

РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каж-

дый вариант голосования):
«ЗА» — 384 300 голосов; «ПРОТИВ» — 0 голосов; «ВОЗДЕР-

ЖАЛСЯ» — 1 120 220 голосов.
Председательствующий 
на годовом общем собрании акционеров А.А. Удалов 
Секретарь 
годового общего собрания акционеров А.А. Сачкова

Отчет об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров 
Открытого акционерного общества энергетики и электрификации 

«Передвижная энергетика»

A
P

Роберт Фицо: Уверен, что визит в 
Москву даст стимул для развития 
словацко-российских отношений.
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УТРАТА

Ушел
известный
оперный
режиссер

УРОКИ 
АНСИМОВА

Ирина Муравьева

НАРОДНЫЙ артист СССР, зна-
менитый оперный режиссер, бо-
лее полувека работавший на сце-
нах Большого театра и Москов-
ского театра оперетты, выдаю-
щийся педагог, профессор ГИТИ-
СА (РАТИ), из мастерской кото-
рого вышли ведущие оперные 
режиссеры России, Георгий Пав-
лович Ансимов скончался, не до-
жив до своего 93-летия несколь-
ко дней. Похороны прошли на 
Даниловском кладбище.

Судьба Георгия Павловича Ан-
симова была необычной, выдаю-
щейся во всех смыслах. Он родил-
ся 3 июня 1922 года в семье свя-
щенника Павла Ансимова, прото-
иерея, репрессированного и рас-
стрелянного 21 ноября 1937 года 
на Бутовском полигоне. В 2005 
году отец Павел был причислен к 
лику святых Новомучеников Рос-
сийских. Георгий Павлович напи-
сал книгу воспоминаний о нем 
«Уроки отца». Сына судьба побе-
регла. Георгию Павловичу, сыну 
репрессированного священника, 
вопреки всему повезло стать тем, 
кем он стал — режиссером с выда-
ющейся судьбой. Он поступил в 
Вахтанговскую школу к знамени-
тому Борису Щукину. А два года 
спустя, когда началась война, Ге-
оргий Павлович пошел в военко-
мат. Начинающего артиста, от-
правили в ополчение: он рыл око-
пы на Можайском направлении, 
выступал в воинских частях, в го-
спиталях. Всю жизнь потом пом-
нил о том, что видел тогда и пере-
живал. После войны Георгий Пав-

лович попал в Театр Сатиры, а от-
туда — в ГИТИС на курс музы-
кальных режиссеров под руко-
водством Бориса Александрови-
ча Покровского. Это был счастли-
вый зигзаг судьбы. 

И творческая жизнь его оказа-
лась тоже на редкость счастли-
вой: он дебютировал на сцене 
Большого театра с оперой «Фра-
Дьяволо» Даниэля Обера. Имен-
но в этом спектакле сыграл свою 
последнюю роль Сергей Леме-
шев. Легендарный тенор «благо-
словил» молодого Ансимова, 
приехав к нему на защиту дипло-
ма в ГИТИС и завещав ему беречь 
оперных артистов. Эту заповедь 
— любить артиста на сцене — Геор-
гий Павлович пронес через всю 
свою жизнь, передавая ее своим 
ученикам. Любовь к людям, тво-
рящим спектакль, к авторам, к 
персонажам, к партитуре, стали 
ключом Ансимова для входа в ог-
ромный оперный мир. 

Георгий Павлович Ансимов 
поставил десятки спектаклей на 
сцене Большого театра, среди ко-
торых «Русалка», «Золотой пету-
шок», «Иоланта». Он был единст-
венным в мире постановщиком 
всех опер Сергея Прокофьева, в 
том числе и «Повести о настоя-
щем человеке». Многие десятиле-
тия Георгий Павлович строил ре-
пертуар в Московском театре 
оперетты. Он поставил на этой 
сцене впервые в СССР (в 1966 
году) «Вестсайдскую историю» 
Леонарда Бернстайна. Как и Бо-
рис Александрович Покровский, 
он был режиссером, востребо-
ванным в советское время и за 
рубежом. Ставил спектакли в Ки-
тае, Корее, Японии, Чехослова-
кии, Финляндии, Швеции, Аме-
рике. Метод свой определял как 
«настоящий реализм», суть кото-
рого — не подражание, а «желание 
раскопать глубину авторского за-
мысла». В 1984 году он возглавил 
вслед за Борисом Александрови-
чем Покровским кафедру музы-
кального театра, из которой выш-
ли практически все именитые 
российские оперные режиссеры, 
тысячи солистов оперы, оперет-
ты, мюзикла. В 2003 году Георгий 
Павлович передал кафедру Дмит-
рию Бертману. Но на разных сце-
на школу Ансимова несут все его 
ученики, среди которых — Свет-
лана Варгузова, Татьяна Монога-
рова, Лев Лещенко, Владимир Ви-
нокур, Юрий Веденеев и многие-
многие другие. 

Заповедь — любить артиста 
на сцене — Ансимов пронес 
через всю жизнь.

ВЕРНИСАЖ В Москве
открылась выставка-
иллюзион к юбилею
«Алисы в Стране чудес»

Крокет 
без фламинго

Андрей Васянин 

ТЫ обязательно куда-нибудь попадешь — нужно только 
достаточно долго идти. Это лишь одна из парадоксаль-
ных мудростей, которые вложил в уста своей Алисы пи-
сатель Льюис Кэрролл. Но для того, чтобы встретиться с 
Алисой сегодня в Москве, долго идти не придется: дом, в 
котором она поселилась, в двух шагах от метро, по улице 
Мясницкой, семь.

Старинная усадьба Салтыковых-Чертковых — пожа-
луй, трудно найти в столице более подходящее место для 
того, чтоб напомнить нам о Кэрролле и его чудесной ге-
роине. Тем более, что знатоки уверены: есть основания 
полагать, что в 1867 году, посетив Москву, английский 
математик, писатель, диакон Чарлз Латуидж Доджсон 
побывал в крупнейшей в те годы в России частной би-
блиотеке, располагавшейся в этом классическом особ-
няке. И вот, совсем неспроста, спустя полтора столетия 
именно здесь открылась выставка, посвященная 150-ле-
тию «Алисы в Стра-
не чудес».

Впрочем, тут 
опять каламбуры: 
выставка посвящена 
даже не столько са-
мой Алисе, сколько 
тем, кто хотел бы 
оказаться на ее ме-
сте, в ее обстоятель-
ствах. Кто хотел бы 
понять, как эти об-
стоятельства выли-
лись в сочиненную 
Кэрроллом книгу. 
Это выставка-иллю-
зион, выставка-хэп-
пенинг, игровая площадка для детей и взрослых, каждый 
из которых будто превращается в Алису, пока ходит по 
залам особняка.

Взять, например, калейдоскоп. Он столь огромный, 
что крутишь его двумя руками (ты еще не уменьшился, 
как Алиса, но ощущения схожи), и в него можно загля-
нуть, как в окошко, за которым перекатываются сте-
клышки. Может, такие как раз калейдоскопы, входившие 
в моду во времена Кэрролла, и навеяли ему мысли насчет 
иной, параллельной реальности?

Входим в резные, XIX века, двери — тут книги на пол-
ках, под ногами аристократической лошадки-качалки, 
на «чердаке» широченной двухэтажной кровати, на сет-
ке под ней. И никаких библиотечных строгостей — бери 
любую книгу, падай в гамак под ней, залезай на самую 
верхотуру и читай, как читала Алиса, валяясь на зеленой 
английской лужайке.

А то крутани пару раз ручку настоящего граммофона, 
поставь на него тяжеленную пластинку из коллекции 
Михаила Кузнецова — и слушай английские романсы. 

— Когда выпадает счастье устроить выставку в таком 
ошеломляющем своей красотой месте, как усадьба Сал-
тыковых-Чертковых, то главная задача — добиться мак-
симального соответствия твоих идей окружающему про-
странству, — объясняет куратор выставки Марина Малю-
тина.

Идею представить автора сказки, великого мастера 
иллюзий Кэрролла пришла дизайнерам выставки в готи-
ческой гостиной особняка Чертковых. В стрельчатых ок-
нах залы сейчас — яркие витражи Джеффри Вебба из ча-
совни Дарсбери графства Чешир, родины автора «Али-
сы». А если заглянуть в окна стоящего тут маленького до-
мика — можно сразу почувствовать себя так, словно при-
губил волшебного эликсира и внезапно стал расти надо 
всем: за окнами особняка — бегущие вдаль цветочные 
поля. В системе зеркал, расположенных в домике, не сра-
зу и разберешься. И это тоже — опыт Алисы, который мо-
гут испытать на себе взрослые посетители выставки. 

Для детей на выставке — отдельное креативное про-
странство, тут они могут пожить в домике Шалтая-Бол-
тая, выстроить собственные дома и замки, поиграть в са-
мую длинную железную дорогу, посмотреть мультики в 
детском кинотеатре, пораскрашивать кусты белых роз, 
поиграть в крокет (фламинго тут, увы, только нарисован-
ные, но кролики вполне себе живые) и в старинные ан-
глийские шаффлборд и корн-холл. Взрослые в это время 
сидят в волшебном кафе за чашечкой кофе с настоящим 
английским кап-кейком, листая выбранную в здешнем 
букмаркете книгу — или разглядывая резные деревянные 
стены ретро-фотоателье в мавританской комнате, где 
торжественно восседает на грибе синяя гусеница... 

В особняке Чертковых недавно закончилась рестав-
рация. Красота просто сказочная. Белая шахматная ко-
ролева из «Путешествия по Зазеркалью», при всей своей 
вредности, наверное, не погнушалась бы пройти, опер-
шись на изогнутые перила, по великолепной мраморной 
лестнице, спроектированной Федором Шехтелем (на-
против нее зеркало, в котором каким-то чудом отражает-
ся улыбка Чеширского кота — авторы выставки раскрыли 
нам не все свои секреты).

А вот и главный, «Тронный», зал выставки: между зо-
лочеными креслами для Их Красных и Белых Величеств — 
легендарный беломраморный камин работы Врубеля, с 
сатирами и нимфами, скрывающимися в ветвях дере-
вьев. Тут играет арфа, гостей встречают в ярких костю-
мах августейшие хозяева зала, которые легко уступят де-
тям свои троны, дадут поцеловать руку, подведут к стоя-
щему тут же «скелету» Бармаглота: оказывается, это 
был обычный динозавр!

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Это иллюзион,
хэппенинг для детей 
и взрослых,
которые будто
превращаются 
в Алису, пока ходят 
по особняку

Калейдоскоп на выставке таких размеров, что в него можно 
забраться с головой

КИНО Детские фильмы у нас оказались лишними для всех, кроме детей

Куда девались «Чучела»
Валерий Кичин

Н
е проходит месяца, чтобы 
кто-нибудь не выступил с 
очередным заклинанием о 

поколениях, которые мы теряем, 
об утрате системы воспитания 
детей в лучших традициях, об ис-
чезновении детского телевиде-
ния, детского кино и т.п. И не про-
ходит года, чтобы не явилось но-
вое доказательство: детское кино 
у нас никому не нужно. Кроме, 
понятно, детей.

В День защиты детей защитим 
детское кино. Ему труднее всех. 
Детское кино — это дешевые биле-
ты. Это морока с производством и 
прокатом. Наше кино считают не-
конкурентоспособным. Энтузиа-
стов, продолжателей дела Ролана 
Быкова у нас так мало, что они 
должны быть на вес золота. Но и 
они, похоже, никому не нужны. 

Разительный пример — фильм 
Александра Карпиловского 
«Частное пионерское». Он стал 
лауреатом восьми десятков фе-
стивалей, в том числе Приза зри-
тельских симпатий интернет-фе-
стиваля «Дубль дв@» — но в про-
кате его показывали на одном-
двух мертвых сеансах без рекла-
мы, и ни один из главных телека-
налов его не взял. Все главные ка-
налы давно разрушили велико-
лепно отлаженную систему дет-
ских телепрограмм — и кино о под-
ростках стало для них «неформат-
ным». Между тем эта веселая, зре-
лищная, романтико-приключен-
ческая, и не детская, а семейная 
картина могла бы стать хитом 
экранов. Как когда-то фильмы Ро-
лана Быкова, Элема Климова, 
Александра Митты...

На днях в столичном Доме 
кино смотрели премьеру «Част-
ного пионерского-2». Герои под-

росли, теперь они в приморском 
лагере переживают первую лю-
бовь. Впервые в нашем игровом 
кино герои растут вместе с юны-
ми актерами. Наша первая фран-
шиза для детей — смешная, до-
брая, чуть ностальгирующая по 
сияющему миру, который уходит 
вместе с детством. 

С этими фильмами на экран 
явились 12-летние, а теперь 
15-летние актеры Анфиса Вистин-
гаузен, Семен Трескунов и Егор 
Клинаев. У каждого за плечами 
уже от 10 до 27 фильмов — люди 
опытные. В «ЧП-2» им нужно иг-
рать не только первый в жизни 
любовный треугольник, но и Ро-
мео с Джульеттой: в лагере ставят 
спектакль для почетных гостей к 
очередной дате. Так фильм откры-
вает нам сразу несколько замеча-
тельных талантов, включая и ре-
жиссера Александра Карпилов-
ского, который обещает стать еще 
одним рыцарем российского дет-
ского кино. Кино позитивного, за-
ряженного молодой энергией, с 
ясной системой моральных цен-
ностей, и при этом — яркого, увле-
кательного, умного, современно-
го. Это кино не признает пропасти 
между нынешней Россией и 
СССР: пусть  разные системы, но 
страна — одна. У ностальгии есть 
преимущество: она умеет нахо-
дить даже в трагическом прош-
лом качества, которые следовало 
бы сберечь. У Карпиловского, с 
его талантом созидать свои кино-
миры, есть все возможности фан-
тазировать в более коммерчески 
эффективных жанрах — но он за-
нят семейным кино, потому что 
оно ему интересно. Ему в радость 
работать с юными талантами. Он 
им доверяет — они доверяют ему. 
Он знает, как говорить с юной ау-
диторией на ее языке. 

Успех на премьере был настоя-
щий. Битком набитый зал смеялся 
и утирал слезы... Авторы «Частно-
го пионерского» хотят завершить 
эту трилогию о детстве, отрочест-
ве и юности: в третьей части ге-
рои окончат школу и поедут в Мо-
скву поступать в институт. И если 
вторая часть, условно говоря, сня-
та в традициях фильмов «Сто 
дней после детства» и «Добро по-
жаловать...», то третья должна на-
помнить о другой классике — «Я 
шагаю по Москве»: старое кино 
было важной частью нашей жиз-
ни в той, более не существующей 
стране. 

В 2014 году минкультуры со-
общало, что, осуществляя поли-
тику поддержки отечественного 
детского кино, телекомпании 
Первый канал и ВГТРК будут по-
казывать новые фильмы для де-
тей. Об этом напоминает в своем 
открытом письме учитель Карпи-
ловского Александр Митта, отме-
чая, что его надежды увидеть 
фильм своего ученика на главных 
телеканалах так и не сбылись. А на 
прошедшем заседании экспер-
тного совета по детскому кино 
Минкультуры РФ и и третья часть 
трилогии с ее гигантским потен-
циалом оказалась незамеченной. 
Поддержку получили фильмы, 
три из которых запущены самими 
членами экспертного совета, — 
что заставляет усомниться в объ-
ективности «судей». И судьба 
«Частного пионерского» снова 
повисла в неопределенности.

Хотя более успешного детско-
го фильма в постсоветской России 
еще не снимали.

Театр В Екатеринбурге показали две премьеры в один вечер

На неизведанной земле

Анна Галайда

Б
алетная труппа Екате-
ринбургского оперно-
го театра выпустила 
вторую премьеру за 
месяц. После родного 

тепла классической «Тщетной 
предосторожности» программа 
одноактных постановок Terra 
Nova обдает ледяным душем но-
ваций.

Под руководством Вячеслава 
Самодурова, работающего в го-
роде четвертый сезон, Екатерин-
бургский балет приучил к аэро-
космическим перегрузкам сти-
лей. На фоне диетического репер-
туара отечественных театров 
программы, сочетавшие собст-
венные мировые премьеры Са-
модурова с Бурнонвилем, Пети-
па или ван Маненом, сразу же 
стали событием. Но на этот раз 
принцип парадокса оказался 
краеугольным камнем всего се-
зона, в котором полуреконструк-
ция-полустилизация «Тщетной 
предосторожности» и «ленин-
градский» вариант «Лебединого 
озера» (его премьера еще впере-
ди — в июле) обрамляют вечер но-
вой хореографии:  Eventual 
Progress англичанина Джонатана 
Уоткинса, уже идущий в Екате-
ринбурге два года, «Занавес» Са-

модурова и Step Lightly Пола Лай-
тфута и Соль Леон, лидеров Ни-
дерландского театра танца.

Концепцию Terra Nova не на-
рушает то, что дата мировой 
премьеры Step Lightly — 1991 
год. Пригласить Лайтфута-Леон 
(именно так лаконично они 
обыч но стоят на западных афи-
шах) на постановку в Россию 
еще не удавалось никому, и их 
оригинальный стиль, сочетаю-
щий классическую школу, пост-
классическую форму и собст-
венную узнаваемую лексику, 
все еще выглядит неизведанной 
землей на отечественных балет-
ных картах. Step Lightly на музы-
ку болгарских национальных пе-
снопений был первым совмест-
ным спектак лем культового дуэ-
та хореографов, в нем еще легко 
распознается влияние Иржи Ки-

лиана и его «Свадебки», хотя 
спектакль для четырех танцов-
щиц и двух танцовщиков так 
естественно сочетает изящество 
и первобытную мощь, красоту 
ансамблевых и сольных пере-
плетений, что сложно поверить 
в его дебютное прошлое. И, по-
жалуй, отношение екатерин-
бургских танцовщиков к спекта-
клю лучше всего можно опреде-
лить словом «священнодейст-
вие». В их исполнении Step 
Lightly обретает черты классич-
ности — так строго подчеркнуты 
позиции ног, так картинно вытя-
нуты в локтях и ладонях еще 
«килиановские» руки. Телам же 
при этом не хватает текучести, 
динамической свободы и отваж-
ной силы, того умения одновре-
менно «быть как стебель и быть 
как сталь», которое отличает хо-

реографию Лайтфута-Леон с 
первой работы.

Всего пять лет назад екатерин-
бургские артисты не умели 
скрыть шок и от самых невинных 
смещений ритма или оси движе-
ния в первой постановке Самоду-
рова Amore Buffo. Но его новый 
балет «Занавес» обеспечен пол-
ным взаимопониманием танцов-
щиков и хореографа. Центром 
спектакля стала прима-балерина 
Большого театра Мария Алексан-
дрова, и ее образ, профессио-
нальный, человеческий, явно 
главный вдохновитель Самоду-
рова на создание «Занавеса», 
хотя сотрудничество сложилось 
спонтанно и почти мгновенно 
превратилось в спектакль. Балет, 
его внешняя и внутренняя суть, — 
сюжет, всегда очень волнующий 
людей балета, а для Самодурова 
любимый и главный. В этой одер-
жимости своей профессией они с 
Александровой составили иде-
альный дуэт. Всего 20 минут Сю-
иты для струнных и органа Ре-
спиги позволяют им пережить 
все перипетии судьбы артиста, 
стоящего у занавеса как у Руби-
кона, отделяющего жизнь на сце-
не и просто жизнь. Предельное 
напряжение физических и пси-
хических сил, единение-битва с 
партнером, вечная конкуренция 

с более молодыми и амбициоз-
ными, самоотверженность и ка-
призность, предельная усталость 
и неослабный самоконтроль, 
волнение и наркотик зритель-
ских аплодисментов — все это 
считывается в лаконичной, буд-
то фрагментарной, пунктирной 
хореографии, лейтмотивом кото-
рой становится нервный и требо-
вательный, как восклицательный 
знак, стук пуанта. Легкий полу-
круг кордебалета, взмах рук-
крыльев — и без 32 лебедей возни-
кает вечный образ «Лебединого 
озера», церемонное перестрое-
ние в диагональ — и восьмерка 
танцовщиц напоминает все ги-
гантские полонезы от Петипа до 
Баланчина. Самодуров прекра-
сно знает язык предшественни-
ков, но он не сковывает, а делает 
его собственный почерк богатым 
пластическими синонимами, ан-
тонимами и синекдохами. Их 
преображение в каждой новой 
постановке — самый захватываю-
щий сегодня российский балет-
ный спектакль.

Программа одноактных постановок 
Terra Nova обдает ледяным душем 
новаций.

В День защиты детей защитим детское кино — ему труднее всех.

Акцент

  Екатеринбургский балет
при учил зрителей
к аэрокосмическим
перегрузкам стилей

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Узнайте также: какие 
фильмы для детей получат 
господдержку в этом году
www.rg.ru/art/1123073
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Уважаемый акционер!
Совет директоров Открытого акционерного общества «ГАЗ» извеща-

ет Вас, что по решению Совета директоров ОАО «ГАЗ» 24 июня 2015 
года в 11 часов 00 минут по адресу: Россия, г. Нижний Новго-
род, пр. Ленина, 88, офис управляющей организации ОАО «ГАЗ» 
— ООО «УК «Группа ГАЗ» (главная проходная, корпус инженер-
ных служб), конференц-зал, 2-й этаж, состоится годовое общее со-
брание акционеров ОАО «ГАЗ» в форме — собрание.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годовом 
общем собрании акционеров ОАО «ГАЗ» 18 часов 00 минут 11 мая 
2015 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской отчетно-

сти, в том числе отчета о финансовых результатах (отчета о прибылях 
и убытках) ОАО «ГАЗ» за 2014 год.

2. О распределении прибыли и дивидендах ОАО «ГАЗ» за 2014 год.
3. Об избрании членов Совета директоров ОАО «ГАЗ».
4. Об утверждении аудитора ОАО «ГАЗ».
5. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «ГАЗ».
6. Об одобрении совершения Обществом крупных сделок (совокуп-

ности взаимосвязанных сделок) в значении статьи 78 Федерального за-
кона «Об акционерных обществах» от 26 декабря 1995 года № 208-ФЗ 
(«Закон об АО»), связанных с приобретением, отчуждением или воз-
можностью отчуждения имущества, стоимость которого составляет бо-
лее 50% процентов балансовой стоимости активов Общества.

7. Об одобрении совершения Обществом сделки (взаимосвязанных 
сделок), в совершении которой имеется заинтересованность и связанной 
с  отчуждением или возможностью отчуждения имущества, стоимость 
которого составляет 2% и более процента балансовой стоимости акти-
вов Общества.

Принятие годовым общим собранием акционеров положительного 
решения по шестому вопросу повестки дня влечет возникновение 
у акционеров ОАО «ГАЗ», голосовавших «против» принятия решения 
об одобрении указанной сделки или не принимавших участие в го-
лосовании, права требовать выкупа всех или части принадлежащих 
им акций ОАО «ГАЗ».

Уведомление о наличии права требовать выкупа ОАО «ГАЗ» соб-
ственных акций и порядке его осуществления является приложением 
к настоящему уведомлению о проведении годового общего собрания 
акционеров ОАО «ГАЗ».

Решения, принятые годовым общим собранием акционеров, и ито-
ги голосования доводятся до сведения лиц, включенных в список лиц, 
имеющих право на участие в собрании, в форме отчета об итогах голосо-
вания не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия собрания 
путем:

—  публикации текста отчета об итогах голосования в газетах «Авто-
заводец» и «Российская газета»;

—  направления акционерам, включенным в список лиц, имеющих 
право на участие в годовом общем собрании акционеров, заказны-
ми письмами.

Регистрация участников годового общего собрания акционеров ОАО 
«ГАЗ» производится по адресу: Россия, г. Нижний Новгород, пр. Ле-
нина, 88, офис управляющей организации ОАО «ГАЗ» — ООО «УК 
«Группа ГАЗ» (главная проходная, корпус инженерных служб), 
конференц-зал, 2-й этаж.

Начало регистрации участников собрания: 10 часов 00 минут 
24 июня 2015 года.

При регистрации иметь при себе: 
— паспорт;
—  для представителей акционеров — надлежащим образом оформ-

ленную доверенность.
Информационный материал, подлежащий предоставлению при 

подготовке к проведению годового общего собрания акционеров ОАО 
«ГАЗ», предоставляется для ознакомления лицам, имеющим право 
на участие в годовом общем собрании акционеров ОАО «ГАЗ», начиная 
с 04 июня 2015 г. с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 минут, по адре-
су: г. Нижний Новгород, пр. Ленина, 88, офис управляющей организации 
ОАО «ГАЗ» — ООО «УК «Группа ГАЗ» (главная проходная, корпус ин-
женерных служб).

Акционеры (их представители) могут принять участие в годовом 
общем собрании акционеров и проголосовать по вопросам повестки дня 
годового общего собрания путем направления заполненных бюллете-
ней по почте либо путем личной сдачи заполненных бюллетеней в ОАО 
«ГАЗ».

Адрес для личной сдачи заполненных бюллетеней: г. Нижний Новго-
род, пр. Ленина, д.119, комната № 22.

Адрес для направления заполненных бюллетеней по почте: Россия, 
603004, г. Нижний Новгород, пр. Ленина, д.119, комната № 22.

Последний день приема заполненных бюллетеней для участия в го-
довом общем собрании акционеров и голосования по вопросам повест-
ки дня от акционеров, направляющих заполненные бюллетени по по-
чте или лично сдающих в ОАО «ГАЗ» до 16 часов 00 минут 21 июня 
2015 г.

Представители акционеров при направлении по почте или личной сда-
че заполненных бюллетеней в ОАО «ГАЗ» высылают (сдают) вместе с за-
полненными бюллетенями оформленную надлежащим образом доверен-
ность с правом на участие в годовом общем собрании акционеров ОАО 
«ГАЗ» и голосования по вопросам повестки дня.

Совет директоров ОАО «ГАЗ»
Приложение к Уведомлению  
о проведении годового общего  
собрания акционеров ОАО «ГАЗ»

УВЕДОМЛЕНИЕ  
О НАЛИЧИИ ПРАВА ТРЕБОВАТЬ ВЫКУПА  

ОБЩЕСТВОМ АКЦИЙ  
И ПОРЯДКЕ ЕГО ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ 

Уважаемый акционер!
Уведомляем Вас о том, что в повестку дня годового общего собрания 

ОАО «ГАЗ» (далее также — «Общество»), назначенного на 24 июня 2015 
года, внесен вопрос «Об одобрении совершения Обществом крупных сде-
лок (совокупности взаимосвязанных сделок) в значении статьи 78 Феде-
рального закона «Об акционерных обществах» от 26 декабря 1995 года 
№ 208-ФЗ («Закон об АО»), связанных с приобретением, отчуждением 
или возможностью отчуждения имущества, стоимость которого состав-
ляет более 50 процентов балансовой стоимости активов Общества».

Принятие годовым общим собранием акционеров решения об одо-
брении совершения Обществом крупных сделок (совокупности взаи-
мосвязанных сделок) в значении статьи 78 Федерального закона «Об 
акционерных обществах» от 26 декабря 1995 года № 208-ФЗ («Закон 
об АО»), связанных с приобретением, отчуждением или возможностью 
отчуждения имущества, стоимость которого составляет более 50% про-
центов балансовой стоимости активов Общества, — влечет возникно-
вение у акционеров ОАО «ГАЗ», голосовавших «против» принятия ре-
шения об одобрении указанной сделки или не принимавших участие 
в голосовании, права требовать выкупа всех или части принадлежащих 
им акций ОАО «ГАЗ» (далее также — «Общество»).

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа Обществом 
принадлежащих им акций, составляется на основании данных реестра 
акционеров Общества по состоянию на 18 час. 00 минут 11 мая 2015 
года.

Выкуп акций будет осуществляться по цене, определенной Советом 
директоров ОАО «ГАЗ» в соответствии с пунктом 3 ст. 75 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

Цена выкупа акций ОАО «ГАЗ» составляет:
481 (Четыреста восемьдесят один) рубль за одну обыкновенную 

именную акцию ОАО «ГАЗ», государственный регистрационный номер 
1-01-00029-А.

Выкуп акций Обществом будет осуществляться в следующем поряд-
ке:

Акционер, имеющий право требовать от ОАО «ГАЗ» выкупа всех или 
части принадлежащих ему акций, должен направить в Общество требо-
вание о выкупе принадлежащих ему акций по форме Приложения № 1 
(для физических лиц) или Приложения № 2 (для юридических лиц) 
с указанием:

— фамилии, имени, отчества (полного наименования);
— места жительства (места нахождения);
— количества, категории (типа) и государственного регистрационно-

го номера выпуска акций, выкупа которых требует;
— паспортных данных для акционера — физического лица;
— основного государственного регистрационного номера (ОГРН) ак-

ционера — юридического лица в случае, если он является резидентом, 
или информации об органе, зарегистрировавшем иностранную орга-
низацию, регистрационного номера, даты и места/страны регистрации 
акционера — юридического лица, в случае, если он является нерезиден-
том;

— реквизитов банковского счета для безналичного расчета.
Подпись акционера — физического лица, равно как и его представи-

теля, на требовании акционера о выкупе принадлежащих ему акций и на 
отзыве указанного требования должна быть удостоверена нотариально 
или держателем реестра акционеров Общества.

Требование акционера — юридического лица должно содержать под-

пись уполномоченного лица акционера — юридического лица и печать 
акционера — юридического лица.

В случае, если требование подписано уполномоченным представи-
телем акционера — физического лица/юридического лица, к требова-
нию должен прилагаться оригинал или нотариально заверенная копия 
оформленной в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции доверенности, подтверждающей полномочия представителя акцио-
нера — физического лица/юридического лица на подписание требова-
ния.

Доверенность, выданная от имени акционера — физического лица, 
должна быть нотариально удостоверена. Доверенность от имени юри-
дического лица выдается за подписью его руководителя или иного лица, 
уполномоченного на это его учредительными документами, с приложе-
нием печати этой организации.

В случае, если акции, выкупа которых требует акционер, учитыва-
ются на счете депо в депозитарии, к требованию прилагается ориги-
нал выписки со счета депо акционера, с указанием общего количества 
учитываемых ценных бумаг и количества акций, подлежащих выкупу, 
в отношении которых осуществлено блокирование операций, выданная 
депозитарием.

Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций должно 
быть направлено в письменной форме по почте или предоставлено лич-
но.

В соответствии с соглашением, заключенным ОАО «ГАЗ» с реги-
стратором — Открытым акционерным обществом «Межрегиональный 
регистраторский центр» (далее — ОАО «МРЦ»), требование акционе-
ра о выкупе принадлежащих ему акций направляется (принимается) 
по следующему адресу:

105062, г. Москва, Российская Федерация, Подсосенский пер., 
дом 26, стр.2,

а также в любом из филиалов ОАО «МРЦ» по следующим адресам:
— Филиал ОАО «МРЦ» в г. Нижний Новгороде: 603004, г. Ниж-

ний Новгород, проспект Ленина, д. 119;
— Филиал ОАО «МРЦ» в г. Абакане: 655017, РФ, Республика 

Хакасия, г. Абакан, ул. Щетинкина, д. 59;
— «Бурятский Фондовый Дом». Филиал ОАО «МРЦ»: 670031, 

Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, ул. Солнечная, д.7а, к.500;
— Филиал ОАО «МРЦ» в г. Красноярске: 660118, г. Красноярск, 

ул. Водопьянова, д.20, оф.67;
— Филиал ОАО «МРЦ» в г. Санкт-Петербурге: 198188, 

г. Санкт — Петербург, ул. Зайцева, д.41;
— «Ценные бумаги» — Филиал ОАО «МРЦ» в г. Краснодаре: 

350015, г. Краснодар, ул. Северная, д. 324/к;
— Филиал ОАО «МРЦ» в г. Арзамасе: 670220 Нижегородская 

обл., г. Арзамас, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.28;
— Филиал ОАО «МРЦ» в г. Туле: 300012, г. Тула, проспект Ле-

нина, д. 67/5;
— Филиал ОАО «МРЦ» в г. Иркутске: 664011, г. Иркутск, ул. Ра-

бочая, д.2А, офис 28;
— Филиал ОАО «МРЦ» — «Волжско-Камский Регистратор» 

в г. Казани: 420097, г. Казань, ул. Вишневского, д.21.
Также требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций 

может быть направлено по адресу места нахождения общества: 603004, 
город Нижний Новгород, проспект Ленина, дом 88, ОАО «ГАЗ» 
(с пометкой «для выкупа акций»).

Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций должно 
быть предъявлено Обществу (должно поступить в Общество) не позд-
нее 45 дней с даты принятия Общим собранием акционеров решения 
об одобрении крупной сделки.

Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций, посту-
пившее в Общество позже указанного срока или содержащее неполную 
или недостоверную информацию (сведения об акционере, заявившем 
требование о выкупе, об уполномоченном представителе акционера, 
действующем по доверенности, об акциях, выкупа которых требует ак-
ционер, о банковских реквизитах для перечисления денежных средств 
за выкупаемые акции), а также не позволяющее идентифицировать ак-
ционера Общества, к рассмотрению не принимается.

Акционер вправе отозвать свое требование о выкупе Обществом ак-
ций не позднее 45 дней с даты принятия Общим собранием акционеров 
указанного выше решения об одобрении крупной сделки. В этом случае 
акционер направляет или вручает в письменной форме отзыв требова-
ния о выкупе принадлежащих ему акций по адресу, по которому направ-
ляется требование о выкупе акций Приложения № 3 (для физических 
лиц) или Приложения № 4 (для юридических лиц). Отзыв акционером 
требования о выкупе принадлежащих ему акций должен поступить в Об-
щество не позднее указанного срока.

Количество акций, которое может быть указано в требовании о вы-
купе Обществом акций не должно превышать количество акций, нахо-
дящихся на лицевом счете (счете депо) акционера на 18 час. 00 минут 
11 мая 2015 года и на дату подачи требования.

Акции, подлежащие выкупу, не должны быть обременены какими-
либо обязательствами.

В соответствии с абз. 3 п. 3 ст. 76 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах» с момента получения Обществом требования акцио-
нера о выкупе принадлежащих ему акций до момента внесения в реестр 
акционеров Общества записи о переходе прав собственности на выкупа-
емые акции к Обществу или до момента отзыва акционером требования 
о выкупе этих акций акционер не вправе совершать связанные с отчуж-
дением или обременением этих акций сделки с третьими лицами.

В случае если совокупная стоимость предъявленных и подлежащих 
выкупу акций Общества превысит 10 (Десять) процентов стоимости 
чистых активов Общества (стоимость чистых активов определяется 
на дату принятия решения Общим собранием акционеров, которое по-
влекло возникновение у акционеров права требовать выкупа Обществом 
принадлежащих им акций), акции выкупаются у акционеров пропорци-
онально заявленным требованиям (п. 5 ст. 76 Федерального закона «Об 
акционерных обществах»).

Количество акций, подлежащих выкупу у каждого акционера, в этом 
случае определяется путем деления общего количества акций, которые 
могут быть выкуплены с учетом указанного ограничения, на общее ко-
личество акций, заявленных к выкупу; полученное число (коэффициент 
пересчета) умножается на количество акций, предъявленных к выку-
пу каждым акционером. Если количество акций, подлежащих выкупу, 
рассчитанное по формуле, указанной выше, составляет дробное число, 
то итоговое количество акций, подлежащих выкупу у акционера, опре-
деляется путем округления полученного дробного числа до целого коли-
чества акций в меньшую сторону.

Акционеры — клиенты номинальных держателей перед на-
правлением в Общество требования обязаны предъявить требо-
вание депозитарию. Депозитарий на основании требования, предъ-
явленного акционером, и в порядке, предусмотренном депозитарным 
договором, обязан произвести блокирование операций в отношении 
подлежащих выкупу акций по счету депо акционера, в количестве, ука-
занном в требовании, и выдать акционеру в течение одного рабочего дня 
выписку с его счета депо с указанием общего количества акций, учиты-
ваемых на его счете депо, и количества подлежащих выкупу акций, в от-
ношении которых осуществлено блокирование операций.

Выкуп акций у акционеров, предъявивших требование о выкупе, 
будет осуществляться в течение 30 дней после истечения 45-дневного 
срока с даты принятия Общим собранием акционеров указанного выше 
решения об одобрении крупной сделки.

Оплата акций, подлежащих выкупу, осуществляется за счет Общества 
в безналичном порядке путем перечисления суммы выкупа на банков-
ский счет, указанный акционером в требовании.

После оплаты подлежащих выкупу ценных бумаг Обществом акции 
будут списаны с лицевых счетов зарегистрированных лиц в установлен-
ном законом порядке.

Уплата налога с доходов, полученных от реализации акций ОАО 
«ГАЗ», осуществляется акционерами самостоятельно в порядке, уста-
новленном налоговым законодательством Российской Федерации. 
В случае, если налоговое законодательство РФ, действующее на момент 
перечисления ОАО «ГАЗ» денежных средств за акции, будет устанав-
ливать обязанность ОАО «ГАЗ» удержать суммы налога, подлежащие 
уплате акционерами—владельцами акций с полученных ими доходов 
от реализации акций, оплата акционерам сумм за выкупаемые акции бу-
дет осуществляться путем перечисления ОАО «ГАЗ» денежных средств 
за вычетом суммы налога, подлежащей удержанию ОАО «ГАЗ» в соот-
ветствии с налоговым законодательством.

Обращаем Ваше внимание, что в соответствии с п. 5 ст. 44 Федераль-
ного закона «Об акционерных обществах» лицо, зарегистрированное 
в реестре акционеров Общества, обязано своевременно информировать 
держателя реестра акционеров об изменении своих данных. 

Внести изменения в информацию, содержащуюся в реестре владель-
цев именных ценных бумаг общества, необходимо у регистратора Обще-
ства (ОАО «МРЦ») в срок не позднее 45 дней с даты принятия Общим 
собранием акционеров указанного выше решения об одобрении круп-
ной сделки.

В случае непредставления зарегистрированными лицами инфор-
мации об изменении своих данных требование акционеров о выкупе 
Обществом акций может быть не удовлетворено, при этом ОАО «ГАЗ» 
и регистратор Общества (ОАО «МРЦ») не несут ответственности за при-
чиненные в связи с этим убытки.

Совет директоров ОАО «ГАЗ»

Приложение № 1 
к уведомлению о наличии права 
требовать выкупа Обществом 
акций и порядке его осуществления

ТРЕБОВАНИЕ
АКЦИОНЕРА—ФИЗИЧЕСКОГО ЛИЦА 

о выкупе принадлежащих ему акций ОАО «ГАЗ» 
В соответствии со ст. ст. 75, 76 ФЗ «Об акционерных обществах» 

заявляю настоящее требование о выкупе акций ОАО «ГАЗ»:
Сведения об акционере, заявившем требование о выкупе:

Фамилия
Имя
Отчество
Гражданство
Дата и год рождения
ИНН (при наличии)
Данные о документе, удостоверяющем личность
Наименование документа
Серия, номер
Дата выдачи
Орган, выдавший документ
Адресные данные:
Место проживания (регистрации), индекс
Адрес для направления корреспонденции 
(почтовый адрес), индекс
Телефон (мобильный, домашний, рабочий)

В случае, если требование о выкупе акций предъявляется 
уполномоченным представителем акционера, действующим 
по доверенности, указать следующие сведения о представи-
теле:
Фамилия
Имя
Отчество
Данные о документе, удостоверяющем личность
Наименование документа
Серия, номер
Дата выдачи
Орган, выдавший документ
Реквизиты доверенности, на основании 
которой действует представитель
Телефон (мобильный, домашний, 
рабочий)

Сведения об акциях, выкупа которых требует акционер:
Категория (тип) 

акций
Государственный 

регистрационный номер 
выпуска

Штук

Акции обыкновенные 
именные

1-01-00029-А

Акционер гарантирует, что акции, указанные в настоящем 
Требовании, принадлежат ему на праве собственности и сво-
бодны от любых прав и притязаний третьих лиц.

Выплату причитающихся денежных средств прошу осу-
ществить путем перечисления суммы выкупа на банковский 
счет.

Банковские реквизиты для перечисления денежных 
средств за выкупаемые акции:
Наименование банка
Отделение банка
Кор/счет
БИК
ИНН банка
р/счет
л/счет

Достоверность указанных выше сведений подтверждаю.
«___» ____________________ 2015 г.
Личная подпись акционера
или его уполномоченного 
представителя ________________________

(Ф.И.О.)
В соответствии с п.3 ст. 76 ФЗ «Об акционерных обще-

ствах» подпись акционера — физического лица, равно как и его 
представителя, на требовании акционера о выкупе принадле-
жащих ему акций и на отзыве указанного требования должна 
быть удостоверенная нотариально или держателем реестра 
акционеров Общества — ОАО «МРЦ» 

Приложение № 2 
к уведомлению о наличии права 
требовать выкупа Обществом 
акций и порядке его осуществления

ТРЕБОВАНИЕ
АКЦИОНЕРА—ЮРИДИЧЕСКОГО ЛИЦА 

о выкупе принадлежащих ему акций ОАО «ГАЗ» 

В соответствии со ст. ст. 75, 76 ФЗ «Об акционерных обществах» 
заявляю настоящее требование о выкупе акций ОАО «ГАЗ»:

Сведения об акционере, заявившем требование о выкупе:
Полное наименование
Страна регистрации
ИНН/КПП
Основной государственный 
регистрационный номер (ОГРН)
Дата внесения в ЕГРЮЛ
Наименование регистрирующего 
органа
Для нерезидентов 
Номер государственной 
регистрации
Дата государственной регистрации
Наименование регистрирующего 
органа
Адресные данные
Место нахождения (индекс, адрес)
Почтовый индекс, адрес для 
направления корреспонденции
Телефон

Сведения о лице, действующем без доверенности (уполно-
моченном представителе)
Фамилия
Имя
Отчество
Данные о документе, удостоверяющем личность
Наименование документа
Серия, номер
Дата выдачи
Орган, выдавший документ
Должность (для лица, действующего без 
доверенности)
Реквизиты доверенности, на основании 
которой действует представитель
Телефон

Сведения об акциях, выкупа которых требует акционер:
Категория (тип) 

акций
Государственный 

регистрационный номер 
выпуска

Штук

Акции обыкновенные 
именные

1-01-00029-А

Акционер гарантирует, что акции, указанные в настоящем 
Требовании, принадлежат ему на праве собственности и сво-
бодны от любых прав и притязаний третьих лиц.

Банковские реквизиты для перечисления денежных 
средств за выкупаемые акции:
Наименование банка
Отделение банка
Кор/счет
БИК

ИНН банка
р/счет

Достоверность указанных выше сведений подтверждаю.
«___» ____________________ 2015 г.
Должность  ________________________________________
Фамилия, имя, отчество  ___________________________
Подпись  __________________________________________
Действующий на основании  _________________________
 М.П.

Приложение № 3 
к уведомлению о наличии права 
требовать выкупа Обществом 
акций и порядке его осуществления

ОТЗЫВ ТРЕБОВАНИЯ 
АКЦИОНЕРА — ФИЗИЧЕСКОГО ЛИЦА

о выкупе принадлежащих ему акций ОАО «ГАЗ»

В соответствии со ст. 76 ФЗ «Об акционерных обществах» за-
являю об отзыве направленного в адрес ОАО «ГАЗ» требования 
о выкупе принадлежащих мне акций:

Сведения об акционере, отзывающем требование о выкупе:
Фамилия
Имя
Отчество
Гражданство
Дата и год рождения
ИНН (при наличии)
Данные о документе, удостоверяющем личность
Наименование документа
Серия, номер
Дата выдачи
Орган, выдавший документ
Адресные данные:
Место проживания (регистрации), индекс
Адрес для направления корреспонденции 
(почтовый адрес), индекс
Телефон (мобильный, домашний, 
рабочий)

В случае, если отзыв требования о выкупе акций осущест-
вляется уполномоченным представителем акционера, дей-
ствующим по доверенности, указать следующие сведения 
о представителе:
Фамилия
Имя
Отчество
Данные о документе, удостоверяющем личность
Наименование документа
Серия, номер
Дата выдачи
Орган, выдавший документ
Реквизиты доверенности, на основании 
которой действует представитель
Телефон (мобильный, домашний, 
рабочий)

СВЕДЕНИЯ ОБ АКЦИЯХ, В ОТНОШЕНИИ КОТОРЫХ ОТ-
ЗЫВАЕТСЯ РАНЕЕ ЗАЯВЛЕННОЕ ТРЕБОВАНИЕ О ВЫКУПЕ:

Категория (тип) 
акций

Государственный 
регистрационный номер 

выпуска

Штук

Акции обыкновенные 
именные

1-01-00029-А

«___» _____________ 2015г.
Личная подпись акционера
или его уполномоченного 
представителя ________________________

(Ф.И.О.)
В соответствии с п.3 ст. 76 ФЗ «Об акционерных обще-

ствах» подпись акционера — физического лица, равно как и его 
представителя, на требовании акционера о выкупе принадле-
жащих ему акций и на отзыве указанного требования должна 
быть удостоверенная нотариально или держателем реестра 
акционеров Общества — ОАО «МРЦ».

Приложение № 4 
к уведомлению о наличии права 
требовать выкупа Обществом 
акций и порядке его осуществления

ОТЗЫВ ТРЕБОВАНИЯ 
АКЦИОНЕРА — ЮРИДИЧЕСКОГО ЛИЦА

о выкупе принадлежащих ему акций ОАО «ГАЗ» 

В соответствии со ст. 76 ФЗ «Об акционерных обществах» направ-
ляю отзыв ранее заявленного требования о выкупе акций ОАО «ГАЗ»:

Сведения об акционере, отзывающем требование о выкупе:
Полное наименование
Страна регистрации
ИНН/КПП
Основной государственный 
регистрационный номер (ОГРН)
Дата внесения в ЕГРЮЛ
Наименование регистрирующего 
органа
Для нерезидентов 
Номер государственной 
регистрации
Дата государственной 
регистрации
Наименование регистрирующего 
органа
Адресные данные
Место нахождения (индекс, 
адрес)
Почтовый индекс, адрес для 
направления корреспонденции
Телефон

Сведения о лице, действующем без доверенности (уполно-
моченном представителе)
Фамилия
Имя
Отчество
Данные о документе, удостоверяющем личность
Наименование документа
Серия, номер
Дата выдачи
Орган, выдавший документ
Должность (для лица, действующего без 
доверенности)
Реквизиты доверенности, на основании 
которой действует представитель
Телефон

СВЕДЕНИЯ ОБ АКЦИЯХ, В ОТНОШЕНИИ КОТОРЫХ ОТ-
ЗЫВАЕТСЯ РАНЕЕ ЗАЯВЛЕННОЕ ТРЕБОВАНИЕ О ВЫКУПЕ:

Категория (тип) 
акций

Государственный 
регистрационный номер 

выпуска

Штук

Акции обыкновенные 
именные

1-01-00029-А

«___» _____________ 2015г.
Должность  ________________________________________
Фамилия, имя, отчество  ___________________________
Подпись  __________________________________________
Действующий на основании  _________________________
 М.П.

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ГАЗ»
Россия, 603004, г. Нижний Новгород, пр. Ленина, 88

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УДК «Горное» извещает о проведении 3 июля 2015 г. 
в 14.00 общественных слушаний по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) — слушания состоят-
ся по адресу: Забайкальский край, Улётовский район, сель-
ское поселение «Ленинское», ул. Ленина 2-я, д. 4, актовый зал 
школы.

Ознакомление с материалами ОВОС, принятие замечаний 
и предложений к материалам осуществляется со 2 июня 2015 г. 
по 2 июля 2015 г. по адресу: 674050, Забайкальский край, 
с. Улёты, ул. Кирова, д. 68-а, комитет экономики администра-
ции МО «Улётовский район».

Организаторы общественных слушаний: администрация 
МО «Улётовский район», АО УДК «Горное».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений материалов проектной докумен-
тации «Обустройство месторождения им. Ю.Корчагина (второй 
этап строительства)», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: в соответствии с 
лицензией на право пользования недрами целью является добыча 
углеводородов в пределах участка дна Каспийского моря и транс-
портировка пластового флюида.

Район обустройства месторождения им. Ю.Корчагина располо-
жен на территории лицензионного участка «Северный» в россий-
ском секторе северной части Каспийского моря, на мелководной 
части в 170 км южнее г. Астрахань, в 67 км восточнее о. Малый 
Жемчужный. Протяженность морского пути от месторождения до 
порта Астрахань составляет 185 миль.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 
414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 2, 
тел. (8512) 40-28-00, факс (8512) 40-27-20.

Генеральный разработчик технических решений проекта, разде-
лов «Оценка воздействия на окружающую среду» и «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды»: ООО «ВолгоградНИПИ-
морнефть», 400074, Волгоградская область, г. Волгоград, ул. Рабоче-
Крестьянская, 30а, тел. (8442) 97-09-21, факс (8442) 97-49-71.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания и 
регистрация мнения общественности в письменном виде в обще-
ственной приемной.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 414000, г. Астрахань, 
ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 2, тел. (8512) 40-28-00, факс 
(8512) 40-27-20.

Материалы проекта доступны в течение месяца до проведения 
общественных слушаний в общественных приемных по адресам:

Нижневолжскнефть», ком. 3.13 (для посещения приемной 
при себе необходимо иметь паспорт для оформления пропу-
ска). Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.30 (пере-
рыв с 12.00 до 13.30). Ответственное лицо: Сухарев Алексей 
Леонидович, тел. (8512) 40-25-82.

ул. Ленина, 10, администрация МО «Икрянинский сельсо-
вет» Астраханской области. Приемная открыта в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00. Контактное лицо: Шевелева Яна Викторовна, 
тел. (85144) 2-08-65.

В общественной приемной представлены материалы проектной 
документации в печатном и электронном виде, включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду, и перечень меро-
приятий по охране окружающей среды, а также журналы для реги-
страции замечаний и предложений общественности.

Общественные обсуждения состоятся 07.07.2015 года в 10.00 
по адресу: г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 2, 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 7-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полное фирменное наименование общества: Открытое ак-
ционерное общество «Дорогобуж».

Место нахождения общества: 215753, Российская 
Федерация, Смоленская обл., Дорогобужский район, пос. 
Верхнеднепровский.

Вид общего собрания: Годовое.
Форма проведения общего собрания: Собрание. 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 

общем собрании: 10 апреля 2015 года.
Дата проведения общего собрания: 28 мая 2015 года.
Место проведения собрания: Смоленская обл., 

Дорогобужский район, пос. Верхнеднепровский, 
ул. Комсомольская, д. 20.

Председатель общего собрания акционеров: Попов 
Александр Валериевич.

Секретарь общего собрания акционеров: Истомина Лариса 
Васильевна.

Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение годового отчета ОАО «Дорогобуж» за 

2014 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ОАО «Дорогобуж» за 2014 год.
3. Распределение прибыли и убытков ОАО «Дорогобуж» 

по результатам 2014 года.
4. Выплата (объявление) дивидендов по результатам 

2014 года по привилегированным акциям ОАО «Дорого-
буж».

5. Выплата (объявление) дивидендов по результатам 
2014 года по обыкновенным акциям ОАО «Дорогобуж».

6. Утверждение аудитора ОАО «Дорогобуж».
7. Избрание Совета директоров ОАО «Дорогобуж».
8. Избрание ревизионной комиссии ОАО «Дорогобуж».
Вопрос № 1 повестки дня:
1. Утверждение годового отчета ОАО «Дорогобуж» за 

2014 год.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 875 439 260.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения, утвержденного прика-
зом ФСФР России от 2 февраля 2012 г. № 12-6/пз-н (далее — 
Положение): 875 439 260.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
823 513 084 .

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 823 271 669
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 28 925

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

1. Утвердить годовой отчет ОАО «Дорогобуж» за 
2014 год.

Вопрос № 2 повестки дня:
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ОАО «Дорогобуж» за 2014 год.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 875 439 260.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения: 875 439 260.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
823 513 084. 

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 823 168 314
ПРОТИВ: 30 360
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 83 635

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) от-
четность ОАО «Дорогобуж» за 2014 год. 

Вопрос № 3 повестки дня:
3. Распределение прибыли и убытков ОАО «Дорогобуж» 

по результатам 2014 года.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 875 439 260.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения: 875 439 260.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
823 513 084.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 823 030 859
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 76 880

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

3. Утвердить распределение прибыли и убытков ОАО 
«Дорогобуж» по результатам 2014 года, предложенное Со-
ветом директоров ОАО «Дорогобуж». 

Предложения (рекомендации) Совета директоров ОАО 
«Дорогобуж» по распределению прибыли ОАО «Дорогобуж» по 
результатам 2014 года.

Чистая прибыль (нераспределенная прибыль) отчетного пе-
риода по результатам 2014 финансового года согласно данным 
бухгалтерской (финансовой) отчетности ОАО «Дорогобуж» за 
2014 год составила 412 488 183 рубля 81 копейка.

Чистую прибыль ОАО «Дорогобуж», полученную по резуль-
татам 2014 финансового года, в сумме 412 488 183 рубля 81 ко-
пейка, распределить следующим образом:

— 49 362 048 рублей направить на выплату дивидендов по 
размещенным привилегированным акциям;

— 230 778 515 рублей 20 копеек направить на выплату диви-
дендов по размещенным обыкновенным акциям;

— 132 347 620 рублей 61 копейку оставить нераспределен-
ной. 

Вопрос № 4 повестки дня:
4. Выплата (объявление) дивидендов по результатам 

2014 года по привилегированным акциям ОАО «Дорого-
буж».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 875 439 260.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения: 875 439 260.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
823 513 084. 

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 823 010 449
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 109 710

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

4. Выплатить (объявить) дивиденды по результатам 
2014 года по размещенным привилегированным акциям 
ОАО «Дорогобуж» в размере и форме, предложенных Сове-
том директоров ОАО «Дорогобуж». Установить дату, на ко-
торую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов, предложенную Советом директоров ОАО «До-
рогобуж».

Предложения (рекомендации) Совета директоров ОАО 
«Дорогобуж» по выплате (объявлению) дивидендов:

Совет директоров 27 апреля 2015 года (протокол № 819) 
рекомендовал годовому общему собранию акционеров ОАО 
«Дорогобуж» 28 мая 2015 года:

выплатить (объявить) дивиденды по результатам 2014 года по 
размещенным привилегированным акциям ОАО «Дорогобуж» 

в денежной форме в размере 32 (тридцать две) копейки на одну 
привилегированную акцию. Установить дату, на которую оп-
ределяются лица, имеющие право на получение дивидендов: 
15 июня 2015 года. 

Вопрос № 5 повестки дня:
5. Выплата (объявление) дивидендов по результатам 

2014 года по обыкновенным акциям ОАО «Дорогобуж».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 875 439 260.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения: 875 439 260.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
823 513 084. 

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 823 129 819
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 164 220

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

5. Выплатить (объявить) дивиденды по результатам 
2014 года по размещенным обыкновенным акциям ОАО 
«Дорогобуж» в размере и форме, предложенных Советом 
директоров ОАО «Дорогобуж». Установить дату, на кото-
рую определяются лица, имеющие право на получение ди-
видендов, предложенную Советом директоров ОАО «Доро-
гобуж».

Предложения (рекомендации) Совета директоров ОАО 
«Дорогобуж» по выплате (объявлению) дивидендов:

Совет директоров 27 апреля 2015 года (протокол № 819) 
рекомендовал годовому общему собранию акционеров ОАО 
«Дорогобуж» 28 мая 2015 года:

 выплатить (объявить) дивиденды по результатам 2014 года 
по размещенным обыкновенным акциям ОАО «Дорогобуж» в 
денежной форме в размере 32 (тридцать две) копейки на одну 
обыкновенную акцию. Установить дату, на которую определя-
ются лица, имеющие право на получение дивидендов: 15 июня 
2015 года. 

6. Утверждение аудитора ОАО «Дорогобуж».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 875 439 260.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения: 875 439 260.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
823 513 084. 

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 823 309 564
ПРОТИВ: 2 360
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 14 145

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

6. Утвердить аудитором ОАО «Дорогобуж» аудиторс-
кие компании, предложенные Советом директоров ОАО 
«Дорогобуж»:

для подтверждения бухгалтерской (финансовой) от-
четности, составленной в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации о бухгалтерском учете, — 
Общество с ограниченной ответственностью «Бейкер 
Тилли Русаудит» (ОГРН 1037700117949);

для подтверждения финансовой отчетности, состав-
ленной в соответствии с международными стандартами 
финансовой отчетности (МСФО), — Закрытое акционер-
ное общество «КПМГ» (ОГРН 1027700125628).

7. Избрание Совета директоров ОАО «Дорогобуж».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 6 128 074 820.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения: 6 128 074 820.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
5 764 591 588.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:

№ ФИО Голоса ЗА избрание 
кандидата

1. Бочериков Виктор Владимирович 825 893 861
2. Гусев Алексей Николаевич 820 912 286
3. Михеева Татьяна Ивановна 822 370 365
4. Попов Александр Валериевич 820 886 681
5. Попов Илья Михайлович 820 886 681
6. Тихонов Олег Валерьевич 821 130 323
7. Хабрат Дмитрий Александрович 820 799 741

ПРОТИВ всех кандидатов:  300 790
ВОЗДЕРЖАЛСЯ по всем кандидатам  669 935

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

7. Избрать в Совет директоров ОАО «Дорогобуж»:
1. Бочерикова Виктора Владимировича
2. Гусева Алексея Николаевича
3. Михееву Татьяну Ивановну
4. Попова Александра Валериевича
5. Попова Илью Михайловича
6. Тихонова Олега Валерьевича
 7. Хабрата Дмитрия Александровича
Вопрос № 8 повестки дня:
8. Избрание ревизионной комиссии ОАО «Дорогобуж».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня: 875 439 260. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции обще-
ства по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
требований пункта 4.20 Положения: 875 173 760.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие учас-
тие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
823 247 584. 

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания:
№ ФИО Вариант голосования Голосов

1.
Бублевич
Татьяна 
Анатольевна

ЗА 822 618 529 
ПРОТИВ 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 116 760

2.
Истомина
Лариса 
Васильевна

ЗА 822 362 694 
ПРОТИВ 84 715
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 191 280

3. Потапенкова
Ирина 
Анатольевна

ЗА 822 179 967 
ПРОТИВ 105 070
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 191 280

4. Чуркина
Любовь Петровна

ЗА 822 232 752 
ПРОТИВ 123 300
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 229 047

5.
Шапкина
Галина 
Александровна

ЗА 822 339 012 
ПРОТИВ 77 470
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 165 857

Формулировка решения, принятого общим собранием, по 
данному вопросу повестки дня:

8. Избрать в ревизионную комиссию ОАО 
«Дорогобуж»:
1. Бублевич Татьяну Анатольевну
2. Истомину Ларису Васильевну
3. Потапенкову Ирину Анатольевну
4. Чуркину Любовь Петровну
5. Шапкину Галину Александровну

Полное фирменное наименование и место нахождения регис-
тратора: Закрытое акционерное общество «Петербургская 
центральная регистрационная компания», филиал «МР-
центр», Новгородская область, г. Великий Новгород.

Уполномоченное лицо регистратора: Бутылин Вячеслав 
Иванович, директор филиала «МР-центр» ЗАО «ПЦРК», 
доверенность № 90 от 31 декабря 2014 года.
Председатель общего собрания акционеров  А.В. Попов
Секретарь общего собрания акционеров  Л.В. Истомина 

Отчет об итогах голосования  
на годовом общем собрании акционеров ОАО «Дорогобуж»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квали-
фикационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Санкт-Петербургского город-
ского суда;

— заместителя председателя Томского областного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу – с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 
8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 2 июля 2015 года. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Уральская мясная компания» (452710, Россия, РБ, Буздякский 
р-н, с. Буздяк, ул. Ленина, д. 7) информирует о проведении обществен-
ного обсуждения объектов государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Свинокомплекс на 72 000 голов в год 
«СК № 4-Заготскот», «Свинокомплекс на 72 000 голов в год «СК № 5-Сер-
геевка», «Свинокомплекс на 72 000 голов в год «СК № 6-Биек», «Свино-
комплекс на 72 000 голов в год «СК № 7-Горный», содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель: строительство и эксплуатация свинокомплексов мощностью 
72 000 голов в год.

Месторасположение:
«Свинокомплекс на 72 000 голов в год «СК № 4-Заготскот» в гра-

ницах зем. уч. с кадастровым номером 02:16:120604:4 в РБ, Буздяк-
ский р-н, СП Буздякский с/с, 86 га;

«Свинокомплекс на 72 000 голов в год «СК № 5-Сергеевка» в гра-
ницах зем. уч. с кадастровым номером 02:16:120603:268 в РБ, Буздяк-
ский р-н, СП Буздякский с/с, 80 га;

«Свинокомплекс на 72 000 голов в год «СК № 6-Биек» в границах зем. 
уч. с кадастровыми номерами 02:16:010801:7, 02:16:010802:57, 
02:16:010801:10, 02:16:010801:11 в РБ, Буздякский р-н, СП Тюрюшев-
ский с/с, 80 га;

«Свинокомплекс на 72 000 голов в год «СК № 7-Горный» в границах 
зем. уч. с кадастровым номером 02:16:000000:118 (02:16:120501:101) в РБ, 
Буздякский р-н, СП Буздякский с/с, 80 га.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
ООО «Уральская мясная компания» и Администрация Буздякского 
р-на РБ.

Форма общественного обсуждения, место доступности материалов 
ОВОС: сбор и регистрация письменных мнений, предложений в при-
емной по адресу: РБ, Буздякский р-н, с. Буздяк, пл. Красная, д. 28, к. 25 
(Отдел организационной и контрольной работы, делопроизводства), 
тел.: +7(917)5155864.

Ответственные лица: Нестерова О.М.
Срок доступности материалов ОВОС: 30 дней с момента опублико-

вания.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
о проведении общественных обсуждений

Администрация Невельского городского округа, во ис-
полнение ст. 14 Федерального закона 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказа Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» уведом-
ляет о проведении общественных обсуждений материалов
«Полигон ТБО в Невельском районе Сахалинской 
области». 

Заказчик проекта — отдел капитального строительства адми-
нистрации Невельского городского округа.

Местоположение объекта — 1 км юго-западнее с. Горнозаводск 
(на территории муниципального образования «Невельский 
городской округ»).

На официальном сайте администрации МО «Невельский го-
родской округ» (http://www. adm-nevelsk.ru) с 29.05.2015 г. 
будут доступны материалы проектной документации «Полигон 
ТБО в Невельском районе Сахалинской области». 

Замечания и предложения от граждан и общественных органи-
заций будут приниматься с 29 мая 2015 года по 29 июня 2015 года 
в администрации Невельского городского округа (каб. 105) по 
адресу: г. Невельск, ул. Ленина, 15, 1-й этаж.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
6 июля 2015 г. в 16.30 в здании центральной районной библио-
теки Невельского городского округа, расположенной по адресу: 
Сахалинская область, г. Невельск, ул. Ленина, 52 А. 

После проведения общественных обсуждений в админи-
страции Невельского городского округа (каб. 105) по адресу:  
г. Невельск, ул. Ленина, 15, 1-й этаж, до 30 июля 2015 года будут 
приниматься замечания и предложения от граждан и обществен-
ных организаций. 

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является отдел архитектуры и градостроительства ад-
министрации Невельского городского округа.

В период проведения общественных обсуждений отдел архитек-
туры и градостроительства администрации Невельского городского 
округа будет принимать письменные замечания и предложения по 
материалам проектной документации «Полигон ТБО в Невельском 
районе Сахалинской области». Почтовый и электронный адреса 
для направления предложений, замечаний, опросных листов: отдел 
архитектуры и градостроительства администрации Невельского  
городского округа, 694740, г. Невельск, ул. Ленина, 15, каб. 105; 
факс: (42436) 60202, тел. (42436) 60828.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НПО Инноватех» информирует о размещении техни-
ческого задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) в составе проекта технической докумен-
тации (проект ТД) на новую технику и технологию термолизной 
переработки нефтяных шламов производительностью 300 кг/ч. 
О проведении общественных обсуждений (слушаний) по разделу 
ОВОС и ТД будет сообщено дополнительно. Цель разработки – 
возможность переработки экологически опасных нефтяных 
шламов в ценное углеводородное сырье. Технология может при-
меняться на всей территории РФ. Заказчик: ООО «НПО Иннова-
тех» (199178, Санкт-Петербург, В.О., наб. р.Смоленки, д. 5—7, 
тел. (812) 363-17-57). Разработчик ОВОС: ООО «ИПЭиГ» 
(197022, г. Санкт-Петербург, пр. Медиков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н, 
тел./факс (812) 677-44-00, www.atr-sz.ru). Организатор участия 
общественности: Муниципальный Совет МО Аптекарский 
остров (197022, Санкт-Петербург, ул. Л. Толстого, дом 5, тел. 
(812) 234-95-93). Место размещения ТЗ: Муниципальный Совет 
МО Аптекарский остров. ТЗ доступно для ознакомления в тече-
ние 14 рабочих дней с даты публикации извещения. Письменные 
замечания можно оставлять в журнале замечаний на месте раз-
мещения ТЗ, а также направлять в ООО «ИПЭиГ» Петрову А.С. 
e-mail: petrov@atr-sz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ
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КАНИКУЛЫ Кого возьмут 
в «Артек»

Смена ждет

Ирина Ивойлова

В ЗНАМЕНИТЫЙ международный центр «Артек» 
приехала смена, которая официально будет считаться 
юбилейной. Центру исполняется 90 лет и с 13 по 16 
июня тут пройдет торжественная встреча выпускни-
ков-артековцев разных поколений. Всего в 2015 году 
«Артек» планирует принять почти 20 тысяч детей из 
всех регионов России. 

В прежние времена попасть сюда могли только кру-
глые отличники и по большому блату дети высокопо-
ставленных родителей. Как будут распределяться пу-
тевки сейчас?  Минобрнауки предлагает делать это так: 
основная часть уйдет в регионы соразмерно числу 
школьников, которые там учатся. Не менее 40 процен-
тов путевок для талантливых и одаренных детей. Это 
отличники, победители и призеры заключительного 
этапа олимпиад, дети, которые имеют поощрения за 
успехи в учебной, спортивной, общественной, творче-
ской деятельности, награды за научно-исследователь-
скую работу, включая гранты и публикации. 

Около 10 процентов путевок достанется детям, ко-
торые имеют особые права — без всякого отбора и с лю-
быми оценками. Это ученики, которые совершили ге-
роические поступки, лидеры детских общественных 
объединений, а также ребята, пережившие стихийные 
бедствия. Еще одна льготная категория — юные арти-
сты, которые обеспечивают культурную программу в 
«Артеке». 

Как и прежде, в «Артеке» дети будут не только отды-
хать, но и учиться. Учебный год, как в обычных школах, 
длится с 1 сентября по 25 мая. Пока в «Артек» берут де-
тей с 10 до 16 лет, а на летнюю смену с 8 до 17 лет вклю-
чительно. 

Кстати, в Москве сейчас проходит фотовыставка, 
где представлены более 300 фотографий и кинохрони-
ка «Артека» начиная с 1925 года. 

ЗНАЙ НАШИХ Российские 
студенты выиграли гонки 
на луноходах

Догнать Луну

Екатерина Островская

КОМАНДА российских студентов заняла первое место 
в гонках на самодельных луноходах, которые проводят-
ся НАСА вот уже 20 лет. Ребята смогли собрать самую 
легкую и проходимую конструкцию и быстро проехать 
через «кратеры», «лунную пыль», «обломки астерои-
дов», «застывшую лаву», имитирующие поверхность 
Луны и Марса.

 — Команда готовилась к соревнованиям целый год: 
все научились работать руками. У меня, например, 
есть сертификат сварщика. Мы сами совершенство-
вали конструкцию лунохода, делали чертежи, соби-
рали багги, — рассказывает Виктория Закутина, сту-
дентка второго курса НИТУ «МИСиС». — Каждый год 
требования организаторов состязаний меняются. 
Раньше разрешалось использовать шины, накачан-
ные воздухом. А теперь их пришлось делать безво-
здушными. Почему? Представьте, что вы едете по 
Луне: колесо повреждается, оттуда вырывается воз-
дух, происходит толчок. Поэтому нам буквально за 
неделю пришлось «с нуля» разрабатывать новые ко-
леса.

Мунбагги (так назывались луноходы, участвую-
щие в гонках) — это, по сути, усовершенствованный 
веломобиль. В разобранном виде он должен поме-
щаться в куб с ребром 1 метр, чтобы аппарат можно 
было легко погрузить на космический корабль. 

Первое задание соревнований — два пилота долж-
ны поднять свой 90-килограммовый багги и пронести 
его три метра. Второе задание — за считаные секунды 
собрать луноход на глазах у судей, сесть в него и при-
стегнуться. И самая главная часть — гонка. Страсти 
разгорелись нешуточные. Всего на трассу в 1,2 кило-
метра «выкатились»  47 команд из США, Германии, 
Индии, Мексики, России и других стран. Треть вооб-
ще не смогли добраться до финиша. Колеса ломались 
об огромные булыжники, отваливалась подвеска, лу-
ноходы увязали в песке. Сломанные диски, согнутые 
рамы, порванные цепи... В итоге кому-то пришлось 
толкать багги или тащить их на себе. А наши ребята 
справились с трассой за 4 минуты 29 секунд.

— Из «компьютерной» части в луноходах только 
коробка, которая передает данные телеметрии: ско-
рости, перегрузки, расстояния и т. д. Все остальное 
механика. Даже двигателей нет, только педали, — рас-
сказывает пилот «лунного» экипажа и студент перво-
го курса МАИ Вадим Корсунов. — Понятно, что со-
бранные нами модели вряд ли когда-нибудь долетят 
до Марса и Луны. Но решения, некоторые узлы впол-
не можно использовать в реальных условиях. Напри-
мер, подвеска. Нам удалось сделать ее очень прочной 
и легкой.

Российские студенты выиграли три тысячи долла-
ров. Собираются в следующем году снова участво-
вать в гонке: опыт есть. Для этого Вадим хочет попро-
бовать еще одно усовершенствование — использовать 
в колесах не резину, а упругую сетку из карбона.

Победители официально представляли Междуна-
родный институт космического образования, кото-
рый занимается студенческими обменами в сфере ра-
кетно-космических исследований. Из России от него 
поехала и еще одна команда — школьная. Она заняла 
четвертое место.

Диагнозу вопреки
15-летний Сережа Аленичев с трудом может встать с постели: диагноз 

— остеосаркома правобедренной кости — ему поставили в прошлом 

году. Огромная трагедия для семьи. Но парень не опустил руки и упор-

но продолжил заниматься. Мечтает стать врачом.

— Из-за длительного лечения пришлось бы пропускать целый учебный 

год. Но оказалось, что в центре детской гематологии , онкологии и им-

мунологии  имени Димы Рогачева есть школа, в которой ребята не толь-

ко учатся, но и сдают выпускные экзамены, — рассказывает мама Лари-

са Аленичева. — Математика, русский, литература, физика, химия… 

Разница лишь в том, что уроки проходят в палате. Бывает, что из-за при-

нимаемых лекарств Сереже больно говорить и он не может ответить на 

уроке. Но мальчик слушает, молча решает задачки, записывает все.

Итоговые экзамены для тяжелобольных детей и инвалидов дело до-

бровольное. Но Сережа твердо решил: среднюю школу он закончит и 

сдаст ГИА-9 несмотря ни на что. Не остановила даже недавно перене-

сенная операция. В назначенный день больничные палаты преврати-

лись в аудитории: им присвоили порядковые номера и повесили та-

блички: «Тише! Идет экзамен». Прежде чем раздать запечатанные кон-

верты с заданиями, организаторы провели инструктаж: как заполнять 

бланки, сколько времени идет экзамен и т. д.  

В каждой аудитории было по одному сдающему. Рядом с ним органи-

затор, следящий, чтобы все правила были соблюдены: ни шпаргалок, 

ни мобильников. Если ребенку требовалась медпомощь, в палату мог 

зайти врач. А за дверью все 4 часа экзамена дежурил наблюдатель.

— Поблажек никаких: все строго по правилам, — рассказывает Лариса 

Аленичева. — Перед экзаменом у Сережи поднялась температура — 

38,4. Я отговаривала его, но он все равно решил сдать математику. Сда-

вал, сидя на кровати: для бланков и задачек у него была плотная папка. 

Через час я попросила замерить температуру: выскочила. Экзамен 

был остановлен, а когда температуру сбили, он продолжился. Решил 

Сережа все хорошо, быстро. 

С одной стороны, экзамены для больных детей — большой стресс. С 

другой — это хорошая цель и способ не зацикливаться на болезни. 

Напомним, ГИА-2015 проводится в девятом классе в двух формах — Ос-

новной государственный экзамен (ОГЭ) и Государственный выпуск-

ной экзамен (ГВЭ). Первый идет для большинства школьников и напо-

минает по форме ЕГЭ. А дети с ограниченными возможностями здоро-

вья могут сдать ГВЭ, который может состоять из устных и письменных 

заданий с использованием текстов, тем и билетов. В российских боль-

ницах организовано шесть пунктов сдачи экзаменов для больных де-

тей. Два в Москве, по одному в Новосибирской области, Республике 

Крым, Севастополе, Калининградской области.

Подготовила Ксения Колесникова 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Евгений Ямбург,
академик  РАО, директор московской  школы № 109 

 — В клиниках периоди-

чески лежат 6 млн  детей  

от 0 до 18 лет. Но точной 

статистики нет: органы 

здравоохранения фик-

сируют больных, а орга-

ны образования нужда-

ющихся в обучении. В 

результате в межведом-

ственном провале ока-

зываются длительно бо-

леющие школьники.

В последние годы при-

ходится решать пробле-

мы этих детей, посколь-

ку в состав моей школы 

входят два подразделе-

ния: одно на базе ФНКЦ 

им. Д. Рогачева, где ле-

жат ребятишки со слож-

ными онкозаболевания-

ми, и другое на базе 

РДКБ, где  длительно ле-

чатся дети из различных 

регионов страны. Среди последних те, кто годами ждет пересадки 

почки, лечится после серьезных ожогов и т.п. Всем им гарантиро-

вано конституционное право на получение полноценного образо-

вания. Но практическая реализация этого права наталкивается на  

правовые, финансовые и организационные ограничения.  В прош-

лом году на базе двух наших клиник по согласованию с Рособрнад-

зором для старшеклассников, каких оказалось немало, были орга-

низованы выпускные экзамены в 9 и 11 классах. В этом году с заяв-

кой на проведение итоговой аттестации обратилось 80 (!) клиник. 

  У длительно болеющих детей итоговая аттестация - это повышен-

ная мотивация к обучению. Нередко такие дети даже под капельни-

цей хотят продолжать занятия. И  врачи считают обучение одним 

из действенных средств реабилитации больного ребенка. Нельзя 

бесконечно концентрироваться на болезни и жить только по меди-

цинскому протоколу: от процедуры к процедуре. Хотя, разумеется, 

в специфических условиях больницы с этим протоколом необхо-

димо считаться, дозируя учебные нагрузки и графики занятий. 

Острее всего переживают старшеклассники. Им  не хочется отста-

вать от  здоровых сверстников. Прилежание и целеустремлен-

ность ребят беспрецедентны. В глубине души они полагают, что 

коль скоро государство тратит силы и средства на их обучение, они 

точно будут жить. А это  так важно — иметь цель в жизни. Вот и суди-

те: мучаем ли мы больных детей, организуя выпускные экзамены в 

клиниках? 

Понять до конца, а главное, прочувствовать важность полноценно-

го проживания большим и маленьким человеком любого, даже фи-

нального этапа жизни может  лишь тот, кто сам пережил подобную 

трагедию.  Одного из своих заместителей, с которым мы вместе 

трудимся более тридцати лет, я долгое время не допускал в подра-

зделение школы,  работающее на базе детского онкологического 

центра. В конце 70-х годов его первый ребенок погиб от лейкоза. С 

тех пор методы лечения невероятно усовершенствовались. Сегод-

ня подобный диагноз уже не звучит как приговор. Меняются усло-

вия  проживания таких детей в госпитальных палатах. Впервые по-

пав в это подразделение школы, с трудом сдерживая эмоции, мой 

зам вспоминала, как сын и его соседи по палате играли шлангами 

от капельниц, обсуждая между собой, кто из них умрет раньше.          

Сегодня страна вынуждена проводить повсеместную оптимиза-

цию расходов. Может, ограничиться исключительно дистанцион-

ными формами обучения таких детей, предоставив им возмож-

ность получать знания в отдаленном доступе? Дешево и современ-

но, если, конечно, клиника имеет скоростной Интернет, а родители 

в состоянии купить  детям планшет. Мы используем дистанцион-

ные формы обучения для детей, которые  не могут участвовать в 

групповых занятиях и подключаются к уроку прямо из боксов. Но  

компьютер не заменит  больному ребенку непосредственный кон-

такт с учителем. 

Эта тема неизмеримо шире проблемы обучения длительно болею-

щих детей. Она затрагивает отношение в целом к инклюзивному 

образованию. Чем медик отличается от педагога? Врач не выбира-

ет себе легких больных, избегая трудных случаев. Его профессио-

нальное мастерство оценивается прежде всего исходя из того, как 

он справляется с тяжелыми патологиями. Профессиональные пси-

хологические установки учителя иные. Он предпочитает иметь 

дело с умными способными «пациентами».  Они греют душу педа-

гога, свидетельствуя о высоком качестве его работы. Именно по 

этим высшим достижениям (стобалльники ЕГЭ, победители олим-

пиад) выстраиваются рейтинги школ, присваиваются квалифика-

ционные категории, выплачиваются надбавки. 

    Мало того, что это несправедливо, поскольку поднять до «трой-

ки» малоспособного ученика, имеющего серьезные проблемы в 

развитии и ограничения в здоровье, труд не менее сложный и, без-

условно, достойный вознаграждения, нежели обучение мотивиро-

ванного талантливого ребенка. Примечательно, что на любой кон-

ференции, где подводятся итоги деятельности школ, в первую оче-

редь сравниваются показатели ЕГЭ и результаты участия школьни-

ков в олимпиадах федерального уровня.

 Навязанная школам погоня преимущественно за  высшими дости-

жениями обучения при независимой внешней оценке качества их 

работы влечет за собой не только тяжелые социальные последст-

вия. Она еще опасна для здоровья детей.    В конце учебного года  в 

четвертых классах проводится контрольный срез знаний. Все по-

взрослому: независимый наблюдатель, секретный пакет, который 

вскрывается в определенное время, детские работы, которые не-

обходимо собрать, запечатать в конверт, скрепить печатью и от-

дать на независимую экспертизу. Одним словом, мини-ЕГЭ. Несмо-

тря на предварительную работу  учителей и психолога, направлен-

ную на создание благожелательной атмосферы и снятие с детей 

стресса, они нервничают, что естественно. 

В разгар контрольной работы одному мальчику становится плохо: 

у него тяжелая форма диабета, в школу он ходит с подключенной 

помпой. Медсестра рядом, она немедленно делает необходимую 

инъекцию и вызывает маму ученика. Сметая на пути охрану и де-

журного администратора, со слезами мать врывается в класс. Че-

рез некоторое время мальчик приходит в себя, его успокаивают, и 

он успешно завершает работу. 

Здесь возникает ряд вопросов. Кому это нужно? Зачем итоговые 

формы аттестации запускать даже в начальную школу? Для оценки 

качества работы учителя и школы, а также для морально-психоло-

гической подготовки к ЕГЭ. Но не слишком ли дорога цена такого 

качества?  Больные дети ведь не всегда лежат и учатся в клиниках — 

массово посещают обычные школы. Могут резонно возразить, что 

такого ребенка  не следовало допускать на контрольный срез зна-

ний. Но он сам упрямо хочет быть, как все! Запрет участия в контр-

ольном испытании для него стресс не меньший. Еще хорошо, что в 

нужное время и в нужном месте рядом оказался медработник. Его 

могло и не быть, поскольку в медицинском обслуживании школы 

переведены на аутсорсинг, а медики выведены из штата школы. 

 Социсследования показывают:  подавляющее большинство учи-

телей стремятся преподавать в лицеях и гимназиях, видя потенци-

альные возможности для своего карьерного роста в работе с от-

борным контингентом учащихся. При таких исходных установках 

о какой инклюзии может идти речь? Здесь не помогут никакие но-

вые профессиональные стандарты, позволяющие работать со 

сложным неоднородным составом детей. Не спасут стандарты, 

ибо для их освоения требуется прежде всего сильная гуманистиче-

ская позиция учителя. Увещевания и проповеди в таких условиях 

малоэффективны. Необходимо немедленно менять критерии 

оценки педагогической деятельности как учителей, так и школ.

ПРОБЛЕМА

ОЛИМПИАДА

Состязания 
студентов на 
IT-платформе

КРЕАТИВ 
ОТ ИНЖЕНЕРА

Ксения Колесникова

В РОССИИ завершился третий 
этап Олимпиады 3К для про-
граммистов, инженеров и моло-
дых ученых. Задания для участ-
ников разрабатывали крупней-
шие работодатели, а сама олим-
пиада походила на online-игру. 
Чего ждут предприятия от вы-
пускников технических вузов? 
Почему интеллектуальные со-
стязания для студентов перехо-
дят на веб-платформу? Об этом 
«РГ» беседует с директором хол-
динга «Технодинамика» Макси-
мом Кузюком.

Максим Вадимович, ваши специ-
алисты составляли часть зада-
ний для олимпиады? 
МАКСИМ КУЗЮК: У нас на предприя-
тиях работают более 30 тысяч 
человек, из них 19 процентов — 
специалисты до 25 лет. И это вы-
сокий показатель! Конечно, есть 
проблема омоложения кадров, 
которая касается всей авиастро-
ительной отрасли. Опытные ин-
женеры уходят на пенсию, их 
нужно заменять молодыми, та-
лантливыми конструкторами. 
Теми, кто будет проектировать 
современные агрегаты и систе-
мы управления авиадвигателя-
ми, создавать топливные систе-
мы, взлетно-посадочные устрой-
ства. Олимпиада — отличный 
шанс пригласить на работу са-
мых толковых. 

А как еще привлекаете молодых 
специалистов? 
МАКСИМ КУЗЮК: Работаем с ведущи-
ми вузами страны.  Запустили 
первую в России магистерскую 
программу для подготовки си-
стемных инженеров. Она рассчи-

тана на молодых специалистов с 
опытом работы 3 — 7 лет как в 
авиационной отрасли, так и в 
других сферах машиностроения. 
Студенты «Высшей школы си-
стемных инженеров» при МФТИ 
учатся тому, как правильно орга-
низовать командную работу, на-
ладить параллельный инжини-
ринг, управлять жизненным ци-
клом предприятия. Мастер-клас-
сы для них проводят ведущие эк-
сперты. Кроме того, студенты по-
сещают передовые зарубежные 
вузы, производства и инженер-
ные центры. 

Без «свежих» сил с новыми 
проектами не справиться. Про-
стой пример: молодежь гораздо 
быстрее осваивает автоматизи-
рованные системы проектирова-
ния. А без них в современном 
авиастроении уже никуда.

Должны ли были участники по-
казать технический «креатив»?
МАКСИМ КУЗЮК:  Конечно. Были раз-
работаны несколько «кейсов» с 
заданиями: для инженеров, IТ-
специалистов и экономистов. Ин-
женеры, например, должны были 
рассчитать эффективную схему 
электроснабжения в самолете. 
Мы ищем людей с сильными ана-
литическими способностями, ло-
гическим мышлением, интере-
сом к исследованиям. В финал 
олимпиады попали именно такие 
студенты. Кроме того, участники 
интеллектуальных соревнований 
проходили психологические те-
сты: какая у них мотивация, лю-
бят ли они работать в команде.

Соревнование проходило в мо-
бильном приложении. Обычно 
смартфоны на олимпиадах под 
запретом…
МАКСИМ КУЗЮК:  Студенты работают 
и отдыхают в Интернете: гадже-
ты всегда при них. Думаю, циф-
ровые олимпиады удобнее: ска-
чал приложение «в один клик» — 
и ты уже участник интеллекту-
альных соревнований. А формат 
online-игры для молодежи инте-
реснее, чем стандартные «бу-
мажные» задачи.

Евгений Ямбург: Нередко больные 
дети даже под капельницей хотят 
продолжать занятия. 

Ирина Ивойлова 

В
чера более 425 тысяч 
выпускников сдавали 
ЕГЭ по математике ба-
зового уровня. Из них 
414 тысяч - выпускни-

ки этого года. Экзамен впервые 
разделен на два уровня — базо-
вый и профильный.  «База» дает 
право получить аттестат, но не 
позволяет поступать в вузы, где 
есть вступительный экзамен по 
математике. Это можно сделать 
только с профильным ЕГЭ. Мно-
гие школьники выбрали сразу 
оба уровня - это допускается. 

— Для получения аттестата до-
статочно сделать 7 заданий из 20. 

Двойку на базовом ЕГЭ можно 
будет пересдать в этом году в ре-
зервный день, — пояснил глава Ро-
собрнадзора Сергей Кравцов. По-
ясним: если ученик получил 
«два» на математике профильно-
го уровня, ему разрешат пере-
сдать предмет только на базовом 

уровне.  А профиль можно сдать 
заново только только в следую-
щем году. 

По опыту досрочной волны, 
которая прошла в апреле, экспер-
ты сделали вывод: с базовыми за-
даниями по математике выпуск-
ники справляются неплохо. 

«Можно выделить три самые рас-
пространенные ошибки, — расска-
зал «РГ» руководитель федераль-
ной комиссии разработчиков те-
стов ЕГЭ по математике Иван 
Ященко, — не все понимают усло-
вие задачи, допускают арифмети-
ческие ошибки с отрицательными 
числами и не могут себя прове-
рить после того, как выполнили 
задание». Хорошие результаты 
показали Москва, Питер, Екате-
ринбург, Красноярск, Башкорто-
стан, Якутия и другие регионы. 

Экзамен по математике - один 
из самых сложных ЕГЭ для школь-
ников. Знания по этому предмету 
в последние годы в школах ката-
строфически падают.  А после того 

как Рособрнадзор резко усилил 
меры безопасности на Едином 
госэкзамене, количество стобал-
льников на математике упало в 
разы. В 2013 году их было 536, а в 
2014-м только 64. Средний балл 
снизился на десять пунктов. 

Профильный экзамен по ма-
тематике пройдет 4 июня. До-
срочная волна показала, что на 
него приходят далеко не все запи-
савшиеся. Возможно, кому-то те-
сты показались трудными, а кто-
то передумал поступать в вузы, 
где надо принести ЕГЭ по мате-
матике. 

В больницах открыто 6 пунктов 
сдачи ЕГЭ. А заявок в Рособрнадзор 
от клиник было 80.

Акцент

 Двойку на базовом ЕГЭ 
по математике можно будет 
пересдать в этом году

Один клик — и ты 
участник олимпиа-
ды. Формат online-
игры для молодежи 
интереснее, чем 
«бумажные» задачи

На трассе — большие камни, ямы, песок. Треть участников 
не добрались до финиша, а наши справились быстрее всех.

Актуально Длительно болеющие школьники тоже сдают 
выпускные экзамены

Как сдать ЕГЭ 
в больнице
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СПРАВКА «РГ»
Каждый призер олимпиады 3K (а 
их будет 1000 человек) сможет 
попасть без конкурса на маги-
стерские программы лучших ву-
зов, и на стажировку — в крупней-
шие компании. А 30 победителей 
получат по 100 тысяч рублей и 
подпишут с этими компаниями 
трудовой контракт. Подробности на сайте «РГ» 

www.rg.ru/art/1124832
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НОВОСТИ

Шарапова
вылетела
с «Ролан 
Гаррос»

ЗАЧЕХЛИЛА 
РАКЕТКУ

Артур Нанян 

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА Открыто-
го чемпионата Франции Мария 
Шарапова не смогла выйти в 
четвертьфинал турнира в Па-
риже, уступив в двух сетах чеш-
ке Люси Шафаржовой — 6:7 
(3:7), 4:6.

После этого поражения Ша-
рапова опустится со второй на 
четвертую строчку в новом рей-
тинге Женской теннисной ассо-
циации (WTA), который будет 
опубликован в следующий поне-
дельник. Ну а Шафаржова впер-
вые в карьере попадет в топ-10.

— Я прекрасно понимала, что 
Мария — прекрасный игрок и 
сильный соперник, поэтому мне 
нужно было действовать агрес-
сивно и активно. И я так счастли-
ва, что окажусь в десятке силь-
нейших. Это был невероятный 
матч, — отметила чешская спор-
тсменка.

Отметим, что в одиночном 
разряде на Открытом чемпиона-
те Франции россиян больше не 
осталось. В минувшее воскресе-
нье из турнира выбыли Екатери-
на Макарова и Теймураз Габаш-
вили.

Названы наши
кандидаты
на участие
в Евробаскете

СПИСОК 
ПАШУТИНА

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ тренер мужской 
сборной России по баскетболу 
Евгений Пашутин определился 
со списком игроков, которые бу-
дут вызваны для подготовки к 
участию в чемпионате Старого 
Света. Евробаскет-2015 пройдет 
5—20 сентября во Франции, Лат-
вии, Германии и Хорватии. 

В списке Пашутина 22 игрока. 
Защитники: Дмитрий Кулагин, 
Артем Вихров (оба — «Зенит»), 
Егор Вяльцев («Химки»), Антон 
Понкрашов (УНИКС), Дмитрий 
Хвостов («Нижний Новгород»), 
Михаил Кулагин («Россия»), Ев-
гений Воронов («Локомотив-Ку-
бань»), Виталий Фридзон 
(ЦСКА), Алексей Швед («Нью-
Йорк»). Форварды: Никита Кур-
банов, Андрей Зубков (оба — «Ло-
комотив-Кубань»), Сергей Моня 
(«Химки»), Евгений Валиев («Зе-
нит»), Павел Антипов (УНИКС), 
Семен Антонов («Нижний Новго-
род»), Андрей Воронцевич, Па-
вел Коробков (оба — ЦСКА). Цен-
тровые: Александр Каун (ЦСКА), 
Руслан Патеев («Химки»), Артем 
Клименко («Автодор»), Андрей 
Десятников («Зенит»), Тимофей 
Мозгов («Кливленд»).

Еременко стал 
самым 
полезным 
футболистом 
года

ЦЕННАЯ 
НАГРАДА

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК ЦСКА Ро-
ман Еременко был признан са-
мым полезным игроком завер-
шившегося чемпионата России, 
по версии Российской футболь-
ной Премьер-лиги (РФПЛ), а 
также различных специалистов 
и журналистов. 

Один из лидеров финской 
сборной по итогам голосования 
набрал 83 балла, опередив фор-
варда «Спартака» Квинси Про-
меса и француза Матье Вальбуэ-
на из «Динамо».

Еременко перешел в ЦСКА 
минувшим летом из казанского 
«Рубина». В первом же сезоне в 
новой команде 28-летний хавбек 
забил 13 мячей и стал вторым в 
списке лучших бомбардиров 
чемпионата вслед за нападаю-
щим «Зенита» Халком (15). Кро-
ме того, Роман признавался 
сильнейшим футболистом РФПЛ 
по итогам октября и декабря 
прошлого года, а также марта 
этого года. 

Обстоятельное интервью с 
Еременко читайте в одном из 
ближайших номеров «РГ». 

МАССОВЫЙ СПОРТ В Москве
прошел XI Всероссийский
форум ГТО 

Сыграли 
в героев

Владимир Ильин

В МОСКВЕ на Поклонной горе в минувшие выходные 
прошли масштабные мероприятия в рамках XI Всерос-
сийского форума «Готов к труду и обороне». Традицион-
но, уже в шестой раз, в этом форуме самое активно учас-
тие приняло Российское физкультурно-спортивное об-
щество «Локомотив», организовавшее яркую и насы-
щенную программу.

На Поклонной горе с площадками для игровых ви-
дов спорта соседствовали специально оборудованные 
места, где каждый желающий мог сдать нормативы 
ГТО. 

В течение двух дней под эгидой РФСО «Локомотив» 
прошли розыгрыш Кубка НПФ «Благосостояние» по 
мини-футболу среди шести команд Железнодорожной 
футбольной лиги, Кубок РОСПРОФЖЕЛ по волейболу, 
общее число участников которого увеличивается с ка-
ждым годом, состоялись презентация самого крупного 
детского футбольного турнира «Локобол-РЖД». 

В рамках открытого спортивного фестиваля среди 
студентов учебных заведений железнодорожного 
транспорта РФ были организованы соревнования по 
бадминтону и настольному теннису. Но главной из-
юминкой прошедших стартов стало выносное и прин-
ципиально новое состязание. На полигоне в подмо-
сковном Алабино прошел 10-километровый забег с 
преодолением препятствий «Гонка героев» под деви-
зом «Соверши поступок!». 

О «Гонке героев» корреспонденту «РГ» подробнее 
рассказал исполнительный директор РФСО «Локомо-
тив» Илья Вдовин: 

— Тем, что «Гонка героев» вошла в программу наших 
мероприятий, мы можем похвастаться. Идея родилась 
у нашей спортивной дирекции. Это что-то новое и 
чрезвычайно интересное. Прежде чем определиться с 
участниками забега, мы контактировали со спортив-
ной кафедрой Московского государственного универ-
ситета путей сообщения. Нам подобрали крепких, вы-
носливых ребят. Те первые 40 студентов железнодо-
рожного вуза, которые прошли через это испытание, 
остались очень довольны. Хотя 10-километровый мар-

шрут по пересеченной местности представляет собой 
почти сплошную полосу препятствий, на этой трассе 
готовятся военные подразделения, спецназовцы. Каж-
дый, кто преодолел эту дистанцию до конца, может 
считать себя победителем. И ребята, и девчонки уже 
спрашивают — а когда смогут сделать это в следующий 
раз, поскольку хотят улучшить свои результаты. В бу-
дущем мы планируем расширить состав участников 
как географически, так и количественно. Ведь число 
крепко подготовленных, спортивных студентов у нас 
достаточно большое. В остальном программа меро-
приятий РФСО «Локомотив» на форуме ГТО была тра-
диционной. Охвачены были все — и совсем маленькие 
дети, и спортсмены-ветераны, среди которых особен-
но популярен волейбол. 

Сергей Зайцев, игрок футбольной команды-победи-
тельницы, поделился впечатлениями от выступления 
на Поклонной горе. 

— От матчей в Парке Победы у меня одни положи-
тельные эмоции, — сказал Зайцев.  — Соперники у нас 
были достойные, хотя это все — наши коллеги, которых 
мы прекрасно знаем. Поэтому и атмосфера была дру-
жественной. Отмечу хорошую организацию соревно-
ваний: и воды с лихвой хватало, и улетавшие мячи по-
давались мгновенно. 

Интересно, что участники всех студенческих тур-
ниров по игровым видам спорта выходили на площад-
ки в специальных футболках с символикой «Локомо-
тива» и надписью «70 лет Великой Победы». 

У девушек на Спартакиаде ГТО главный приз полу-
чила студентка Дарья Акимова. «Самым трудным для 
меня оказался бег на дистанцию два километра, — при-
зналась Акимова. — Этот вид программы проходил уже 
после прыжков и отжиманий, которые даются мне от-
носительно легко. А вот забег было выдержать не-
просто, но я все-таки справилась. Теперь, после этой 
победы, можно и отдохнуть».

Гостей форума на Поклонной горе РФСО «Локомо-
тив» развлекал на специальных стендах общества. 
Здесь можно было сыграть в шахматы с роботом, полу-
чить моментальную фотографию с друзьями или с лю-
бимым человеком. 

— Люди должны приходить на такие мероприятия 
семьями. Чтобы ребенок видел, где работают его мама 
или папа, чтобы почувствовать причастность к обще-
му делу, — считает заместитель председателя Россий-
ского профессионального союза железнодорожников 
и транспортных строителей Наталья Бурова, прини-
мавшая участие в церемонии награждения победите-
лей и призеров. — Вручая награды, я видела счастливые 
лица студентов. Эти ребята точно придут работать к 
нам в компанию. Они ведь прекрасно видят, что наш 
профсоюз заботится не только о том, чтобы человек 
пришел и трудился, но и дают ему возможность проя-
вить себя в других качествах, то есть на таких меро-
приятиях, как форум ГТО. Не все крупные компании 
имеют свое спортивное общество. «Локомотив» же 
объединяет людей. Это очень важно, и мы на правиль-
ном пути.

БИЧ-ВОЛЕЙ Решающие матчи московского турнира серии «Большого шлема» 
прошли при полных трибунах

Заманили на пляж
Илья Трисвятский

В 
Москве на песчаных кортах 
Водного стадиона завер-
шился первый в этом сезо-

не турнир серии «Большого шле-
ма» по пляжному волейболу. Со-
ревнования с общим призовым 
фондом 800 тысяч долларов. У 
мужчин победителями стали ис-
панцы Адриан Гавира — Пабло 
Эррера, среди девушек лучшим 

оказался бразильский тандем Ла-
рисса — Талита. Россияне, особен-
но по сравнению с прошлым се-
зоном, выступили не лучшим 
образом, хотя в основном турни-
ре играли шесть наших команд. 
Наиболее высокий результат по-
казали Евгения Уколова — Екате-
рина Бирлова (Хомякова), но они 
добрались только до 1/8 финала. 

Главным разочарованием для 
болельщиков стал невыход из 

группы прошлогодних победите-
лей Константина Семенова и Вя-
чеслава Красильникова, в трех 
матчах потерпевших два пора-
жения. 

— Трудно объяснить такой ре-
зультат, — сказал Семенов. — Мы 
очень хотели повторить успех, 
достигнутый в Москве прошлым 
летом, но играли плохо. Возмож-
но, сказался огромный груз от-
ветственности.

Тандем Ярослав Кошкарев — 
Дмитрий Барсук и вовсе не одер-
жал ни одной победы. Порадова-
ли только чемпионы юношеской 
Олимпиады-2014 Артем Ярзут-
кин — Олег Стояновский, кото-
рые в одном из матчей группово-
го этапа сенсационно переигра-
ли сеяную под первым номером 
американскую пару Филипп 
Дальхауссер — Шон Розенталь. Но 
в 1/16 финала юные россияне ни-
чего не смогли противопоставить 
действующим чемпионам мира 
голландцам Александру Брауэру 
и Роберту Меувсену — 18:21, 
14:21.

В финале мужского турнира 
Гавира — Эррера победили бра-
зильцев Эвандро — Педро — 21:19, 
21:19. «Это самый лучший день в 
нашей жизни, — считают испан-
цы. — Спустя 14 лет после начала 
профессиональной карьеры уда-
лось выиграть такой престиж-
ный турнир. Что может быть луч-
ше? Отдельное спасибо москов-
ским болельщикам, которые по-
могли создать невероятную ат-
мосферу».

Бразильянки Ларисса — Тали-
та в решающей встрече одолели 
хозяек предстоящего чемпиона-
та мира голландок Меппелинк — 
Ван Иерсел — 21:17, 21:14.

— Лучшего начала сезона и не 
придумать, — поделилась эмо-
циями опытнейшая Ларисса. — 
Мы практически исключили 
ошибки из своей игры, зарабо-
тали важные рейтинговые очки 
для отбора на домашнюю Олим-
пиаду в Рио, выступали на от-
личных кортах при замечатель-
ной погоде. 

Действительно, впервые за 
восемь лет проведения Moscow 
Grand Slam дождь не мешал 
участникам и зрителям. Даже не-
смотря на то что российские 
пары до главных стадий плей-
офф не дошли, в последний день 
турнира трибуны были заполне-
ны — 3500 болельщиков. В этом 
сезоне на территории России 
пройдет еще один представи-
тельный международный тур-
нир. В Сочи 8—13 сентября состо-
ятся соревнования категории 
«Оупен». 

Футбол На ближайшие три месяца Российский футбольный союз 
остался без руководителя

Кто на новенького?
Илья Соболев 

О
течественный фут-
бол остался без руко-
водителя после того, 
как в отставку был 
отправлен президент 

Российского футбольного союза 
Николай Толстых.

Период безвластия продлится 
как минимум три месяца. На ис-
полкоме РФС в июне будет опре-
делена дата выборов нового пре-
зидента: конференция, посвя-
щенная этой процедуре, должна 
состояться не раньше чем через 
два месяца после исполкома. До 
тех пор функции главы РФС со-
гласно регламенту лягут на пле-
чи вице-президента организации 
Никиты Симоняна. Вчера корре-
спондент «РГ» дозвонился до 
Никиты Павловича, чтобы 
расспросить его о планах на 
ближайшее будущее.

Никита Павлович, насколько 
своевременна отставка Толстых?

НИКИТА СИМОНЯН: Мне было бы не-
корректно отвечать на этот во-
прос. Недоверие выразил испол-
ком, на котором я, кстати, не 
был. Был в отпуске. Решение об 
отставке приняла конференция, 
надо с этим выбором считаться. 
Больше ничего добавить не могу. 
Сейчас необходимо сосредото-
читься на текущих вопросах и 
предстоящих играх сборной Рос-
сии. Вот это наше ближайшее бу-
дущее.

Как оцените работу Николая 
Александровича?
НИКИТА СИМОНЯН: Человек футболь-
ный, хотел сделать наш футбол 
лучше. Получилось или нет, это 
уже другой вопрос. Но поблаго-
дарить его надо. Он добросовест-
но трудился.

Вы ведь с ним общались после 
отставки. Как Толстых себя сей-
час чувствует?
НИКИТА СИМОНЯН: Он держится 
достойно. Собрал аппарат 
РФС, попрощался со все-
ми.

Ходили слухи, что вы от-
кажетесь от функций и.о. 
главы РФС. У вас подоб-
ные мысли были?
НИКИТА СИМОНЯН: Нет, таких мы-
слей не возникало. Не сомне-
вайтесь, эти три месяца наша 
организация будет работать в 
нормальном, должном ритме.

Вам же уже не впервой возглав-
лять РФС в подобной ситуации...
НИКИТА СИМОНЯН: Это уже в третий 
раз. Мне ситуация знакома. Осе-
чек пока не было. Надеюсь, не бу-
дет и сейчас. По крайней 
мере, приложу для этого 
все усилия и опыт.

Как, по-вашему, в 
ФИФА и УЕФА 
относятся к 
тому 
факту,что 

у нас четыре президента РФС 
подряд не доработали свои сро-
ки?
НИКИТА СИМОНЯН: Я думаю, что наши 
внутренние дела их мало интере-
суют. Во всяком случае, Толстых 
и я отправили сегодня поздрави-
тельные телеграммы Блаттеру в 
связи с его избранием.

Толстых ушел, а долги РФС оста-
лись. Остался и контракт с Ка-
пелло. Что с ними делать?
НИКИТА СИМОНЯН: Я только один 
день исполняю обязан-
ности президента РФС. 
Разве все эти вопро-
сы решишь вот так 
сразу? Будем за-
ниматься.

У вас есть представление, как ре-
шить имеющиеся проблемы?
НИКИТА СИМОНЯН: Представление 
есть, но говорить о нем я вам не 
буду.

Каким должен быть новый пре-
зидент РФС?
НИКИТА СИМОНЯН: Он должен быть 
блестящим организатором, ме-
неджером, разбираться в футбо-
ле. Но даже, если это будет чело-
век футбольный, он должен кон-
сультироваться с опытными про-
фессионалами. Ну и конечно, у 
него должен быть авторитет.

У вас есть на примете такой че-
ловек?

НИКИТА СИМОНЯН: Я такого канди-
дата знаю, но имя его вам не 

скажу.

Госдума за Блаттера
Вчера председатель 

Комитета Государствен-

ной Думы по физической культу-
ре, спорту и делам молодежи 
Игорь Ананских дал специаль-
ную конференцию, посвящен-
ную переизбранию президентом 
ФИФА Йозефа Блаттера.

«Переизбрание Блаттера — 
благо для футбола, он очень мно-
гое сделал для его развития. 
Обратите внимание, насколько 
вырос интерес к этому виду спор-
та во многих нефутбольных стра-

нах, в той же Африке или Азии. 
И это огромная заслуга Йо-

зефа. Кроме того, потряса-
ют прибыли ФИФА — око-
ло 5 миллиардов долла-
ров. О таком многим 
приходится лишь меч-
тать, и все это благодаря 
деятельности Блаттера», 
— заявил Ананских.

Также чиновник про-
комментировал отставку 

Николая Толстых: «Думаю, 
Толстых просто опередил вре-

мя. Наработанное им — серьез-
ные вещи, как борьба с агентами, 
которые опустошают бюджеты 
клубов на большие суммы. Но 
сейчас некоторые посчитали, что 
РФС нужен кризис-менеджер».

Подготовил Артур Нанян

Особым вниманием у столичной публики пользовались матчи с участием женских команд.  

Каждый, кто сумел преодолеть всю сложнейшую, 
со сплошными препятствиями 10-километровую дистанцию 
«Гонки героев», смело может считать себя победителем.
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ЖЕНСКАЯ СБОРНАЯ
Вторая женская сборная России по классическому волейболу (главный 
тренер — Вадим Панков) в рамках подготовки к Европейским Играм 
Баку-2015 выступила на традиционном турнире «Воллей Мастерс» в 
швейцарском Монтре. Удалось победить Доминиканскую Республику 
(3:0) и Китай (3:1), не справились с Японией (0:3) и дважды уступили 
Голландии (1:3, 0:3). В итоге четвертое место из восьми участников.
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Новый футбольный сезон начнется до того, как выберут президента РФС.

Акцент

 Никита Симонян: Новый пре-
зидент РФС должен быть бле-
стящим организатором и раз-
бираться в футболе
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ВОПРОС ДНЯ

Какие у вас планы 
на лето?
Андрей Гаврилов,

переводчик, музыкальный 
издатель:

— Я собираюсь отдохнуть от рабо-
ты. Никаких новых проектов. 
Этим летом я просто хочу осве-
жить голову, освободившись от 
пут работы.

Андрей Родионов,
поэт, драматург:

— Скоро мы поедем на Иркутский 
литературный фестиваль, где мы 
пробудем несколько недель. А в 
августе мы поедем на литератур-
ный фестиваль, проходящий в го-
роде Канске. Что касается твор-
ческих планов, то я практически 
закончил музыкальную пьесу 
«Преступление и наказание». 
Надеюсь за лето закончить.

Александр Ширвиндт,
актер театра и кино, 
сценарист, народный артист 
РСФСР:

— Завершить сезон, и, в общем, 
ничего более: ни смыслового, ни 
интересного.

Дмитрий Шпаро,
путешественник, писатель, 
заслуженный мастер спорта 
СССР:

— В «Клубе приключений», по на-
шим программам, будут отды-
хать много детей. Мы будем как 
на вулкане, путешествуя по Каре-
лии, Краснодарскому краю и 
Крыму.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы преодолеете любые преграды. 

Телец
Ожидается интересное знакомст-
во с продолжением.

Близнецы
Остерегайтесь новых партнеров. 

Рак
День сулит проблемы в карьере. 

Лев
Финансовые операции этого дня 
будут неудачны. 

Дева
Придется идти трудной дорогой.

Весы
Вы можете потерять над собой 
контроль.

Скорпион
Вы можете быть втянуты в до-
машний конфликт.

Стрелец
Если вы сомневаетесь, то не сто-
ит браться за новое дело.

Козерог
Постарайтесь быть собранными 
и дисциплинированными.

Водолей
Ваше обаяние и привлекатель-
ность будут сейчас возрастать. 

Рыбы
День хорош для разных встреч.

ГОРОСКОП

02.06| ВТОРНИК

МИД заявил о праве России размещать ядерное 
оружие
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1124822
Зачем вообще Россия кому-то что-то объявляет. Это 
наша территория, и, где мы захотим, там и будем разме-
щать ядерное оружие, и как захотим, так и будем укре-
плять наши границы. А то со стороны Запада слишком 
много лишних разговоров: и то мы не так делаем, и это... 
Хотя, по сути-то, страна наша, территория наша, мы ни-
чего не нарушаем, никому не мешаем. 
Екатерина Петрова

Выпускник без диплома
Ирина Борисова
www.rg.ru/art/1112088
Мой совет абитуриентам — не надо поступать в «шараш-
кины конторы». Если уж получать высшее образование, 
то в известном авторитетном вузе. И прежде чем идти ку-
да-то учиться, нужно тщательно выбирать нормальный 
вуз. Действительно, много институтов, где не  учат, а 
только занимаются сбором денег.
Алмаз Габдуллин

Сергей Нарышкин: «Черная полоса» в отношениях 
РФ и Запада закончится
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1124792
Никто и не отрицает того, что эта «черная полоса» в от-
ношениях России и Запада закончится, но, я думаю, все 
должны понимать, что это произойдет только тогда, ког-
да тот же Евросоюз сам поймет, что играет в игру по пра-
вилам Америки, во вред себе. 
Екатерина Петрова

Российские школы начнут переходить на 
электронные учебники
Алексей Дуэль
www.rg.ru/art/1056618
Я полностью поддерживаю решение перейти на элек-
тронные учебники. Во-первых, это экономически выгод-
но. Во-вторых, это позитивно влияет на экологию (вы 
когда последний раз макулатуру сдавали?!). Что до здо-
ровья детей — те тяжести, которые они сейчас носят на 
своих спинках — это недопустимо. Сейчас каждый вто-
рой ученик начальной школы со сколиозом.  Современ-
ные планшеты с качественными матрицами влияют на 
глаза не более, чем книга. 
Rita Kovalchuk

Милонов предложил штрафовать за купальники
Алексей Васильев
www.rg.ru/art/1124799
На самом деле, я согласен, что определенные ограниче-
ния следует прописать. На пляже, в бане — пожалуйста, 
хоть в чем мать родила. А вот в каком-нибудь магазине 
мне было бы неприятно столкнуться с мужиком с мохна-
той спиной или девицей в трусах. Так что доля разумного 
в предложении депутата есть. А если не ограничивать не-
которые стороны нашей жизни, так можно докатиться до 
сплошного мата, справления нужды прямо на улицах, 
выбрасывания мусора в форточки...
Борис Г.

Штраф не по возрасту
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1120184
Конечно, еще нужно проработать детали, но в целом с ини-
циативой согласен.  Понятно, что всегда спорные случаи, 
но обычно безответственность родителей поражает до глу-
бины души.  Еще предлагаю, если нарушение совершено 
при использовании скутера или мотоцикла, арестовывать 
это средство передвижения и выдавать обратно только ро-
дителям и со штрафом за хранение. 
Dmitry Zheleznyakov
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Москва +11...+20, облачно

Санкт-Петербург +12...+19, дождь

Анадырь +3...+7, облачно

Архангельск +8...+22, дождь

Астрахань +18...+33, солнечно

Благовещенск  +9...+23, дождь

Владивосток +12...+21, облачно

Волгоград +15...+26, дождь

Воронеж +14...+20, облачно

Екатеринбург +19...+32, дождь

Иркутск +5...+23, облачно

Казань +20...+30, дождь

Калининград +9...+21, облачно

Краснодар +16...+29, облачно

Магнитогорск +16...+31, дождь

Мурманск +9...+14, дождь

Нижний Новгород +17...+28, облачно

Новосибирск +14...+23, дождь

Омск +15...+29, облачно

Орел +11...+24, облачно

Оренбург +19...+33, дождь

Пермь +17...+32, облачно

Ростов-на-Дону +15...+28, облачно

Севастополь +13...+24, дождь

Симферополь +13...+24, дождь

Сочи +15...+26, облачно

Тамбов +12...+20, дождь

Тюмень +17...+31, облачно

Уфа +17...+31, гроза

Хабаровск +8...+19, облачно

Челябинск +18...+33, дождь

Чита +5...+22, облачно

Элиста +17...+33, солнечно

Южно-Сахалинск +8...+15, облачно

Якутск +4...+16, дождь

Ярославль +10...+24, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Немного похолодает. 
Кроме того, возможны 
дожди. Давление атмос-
ферного воздуха составит 
748 мм ртутного столба.

СРЕДА
Потеплеет. День обещает 
быть солнечным. Атмос-
ферное давление оста-
нется без изменений. 

ЧЕТВЕРГ
С утра возможна неболь-
шая облачность. Атмос-
ферное давление — 
745 мм ртутного столба.

Что можно сделать при помощи велосипеда? Например, сесть в седло и уехать далеко-далеко, не касаясь ногами земли. Рекорд 
такого катания установил Марко Бало в 2008 году — он преодолел за сутки 890,2 км. Или разогнаться до скорости 268 киломе-
тров в час, как это сделал в 1995 году Фред Ромпельберг. Правда, он ехал не сам по себе, а вслед за гоночным автомобилем, 
удерживаясь в созданном машиной воздушном мешке. Можно одновременно крутить педали и играть на скрипке. Немец 
Кристиан Адам смог так проехать 60 километров за 5 часов, при этом он двигался исключительно задним ходом. А вообще 
рекорд езды спиной вперед на велосипеде — 1958,2 километра, и принадлежит он Майклу Секресту. Участники соревнований по 
bmx-фристайлу, завершившихся в олимпийском парке Сочи в начале курортного сезона, тоже умеют делать на велосипеде то, что 
недоступно никому больше. Чем еще удивят туристов отечественные курорты в этом году, читайте на странице 6. 
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САМОЕ трудное в семейных от-
ношениях — сохранить свежесть 
чувств, которая сопутствовала 
влюбленным в начале брака. Ис-
пытание начинается на пятый-
седьмой год совместной жизни, 
не все его проходят, и в этих слу-
чаях виноваты оба. Однако чаще 
всего, думаю, причины более 
прозаичны и односторонни: она 
полюбила другого, он ее избива-
ет, чья-то мама не дает житья и 
так далее. Поэтому я считаю 
справедливой инициативу де-
лить имущество в разных долях, 
о чем «РГ» пишет на 1-й и 4-й по-
лосах. Семья разрушена, ребе-
нок травмирован; логично, что 
тот, кто привел к подобному ис-
ходу, должен быть наказан более 

сурово. Правда, может получить-
ся неприятная ситуация, если 
ребенок — самая страдающая 
сторона конфликта — останется с 
провинившимся. Его оставят без 
средств к существованию?..

Как бы там ни было, мужчина 
всегда должен оставаться муж-
чиной, благородным и заботли-
вым. Порядочный экс-глава се-
мьи никогда не доведет до суда; 
он будет помогать своим детям и 
бывшей жене, даже не дожидаясь 
документов о выплате алимен-
тов. Если муж богач и подлец, он 
вывернет дело в свою сторону 
так, что жена еще и виноватой 
останется, ей уже никто не помо-
жет. Женщины, впрочем, тоже 
бывают теми еще хищницами. 
Одна такая приехала издалека, 
охмурила моего знакомого и 
отобрала у него все, кроме ста-
ренького вентилятора; теперь 
он, как Карлсон, который живет 
на крыше. Но опять же, мужчина 
должен иметь не только достоин-
ство, но и прозорливый ум, что-
бы предвидеть такое. Женщинам 
же простительно влюбляться.

Подготовил Кирилл Карандюк

НАУКА Найден способ ускорить сжигание калорий
www.rg.ru/art/1123712

ВИДЕО Прыгающий гепард-киборг покорил Интернет 
www.rg.ru/art/1124327

КУРЬЕЗ  Девушка случайно сдала в утиль компьютер за 
10 миллионов рублей
www.rg.ru/art/1124839

ТВ Какие телепремьеры не пропустить на этой неделе
www.rg.ru/art/1124306

ДАЙДЖЕСТ Как сложились судьбы актрис из фильма 
«Любовь и голуби» 
www.rg.ru/art/1121623

ЗДОРОВЬЕ  Как обычная веревка поможет определить 
наличие ожирения 
www.rg.ru/art/1121751

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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